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Vasco da Gama e Flamengo 
jogam hoje em Brasília

Paraíba é campeã no 
polo aquático feminino 
e no masculino

Clássico acontece a partir das 19h no Estádio Mané 
Garrincha e é o grande destaque da 25ª rodada do 
Campeonato Brasileiro 2018 da Série A. Página 24

Equipes masculina e feminina sub-18 da 
Paraíba foram campeãs no ‘Nordestão 
de Polo Aquático’, ocorrido no último 
final de semana em Aracaju. Página 21

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução/Internet

Esportes

Foto: José Marques

Competitividade: PB 
avança no ranking 
e segue em 1o no NE
Em solenidade do Centro de Liderança Pública, em São Paulo, a Paraíba foi destaque 
nas áreas de infraestrutura, segurança pública e sustentabilidade social. Página 5

Mais de 300 km de estradas 
recebem serviço de conservação

Operação Lei Seca diminui em 
58% o número de autuações

PF investiga quadrilha que 
fraudava o auxílio-reclusão

Lista de foragidos da Justiça 
está disponível na internet

Departamento de Estradas de Rodagem da Paraíba rea-
liza atualmente serviços de conservação em mais de 300 
quilômetros da malha rodoviária estadual. Página 8

Entre os anos de 2014 e 2017, o número de pessoas 
autuadas pela Operação Lei Seca, realizada pelo 
Detran-PB, diminuiu em 58%. Página 7

Organização criminosa é suspeita de praticar fraudes na 
concessão de benefícios previdenciários, por meio do auxílio
-reclusão. Fraude aponta prejuízo de R$ 1 milhão. Página 6

População agora possui mais uma ferramenta para 
ajudar na localização e recaptura de foragidos da Justiça 
no Portal da Cidadania do Governo da Paraíba. Página 6

Paraíba
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“Música ruim 
fede”, diz Hermeto 
Pascoal, o “bruxo
da música”

Para o multi-instrumentista 
Hermeto Pascoal, principal 
atração de hoje na abertura 
do Jacumã Jazz Festival, 
na cidade de Conde, o 
“som mais forte é 
o silêncio”. Página 9
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Procura no comércio de brinquedos em JP ainda 
está fraca, mas os comerciantes esperam um 
aumento de até 10% nas vendas em comparação 
à mesma data do ano passado.   Página 8

Dia das Crianças: lojistas 
projetam um aumento 
de 10% nas vendas



Aos 51 anos de idade, o ministro Dias 
Toffoli tornou-se, desde quinta-feira, o 
mais jovem integrante a presidir o Su-
premo Tribunal Federal, da magistratura 
brasileira. Ele comandará a corte no biê-
nio 2018-2020 e, segundo suas palavras 
no discurso de posse, o fará mais como 
um coordenador do que um presidente. 
Na prática, isso significa ouvir os outros 
ministros sobre suas prioridades antes 
de fazer a pauta, em vez de esperar que 
eles peçam por determinado processo. E 
estabelecer quais processos serão julga-
dos com mais antecedência e previsibili-
dade.

Na condição de também presidente 
do Conselho Nacional de Justiça, Toffoli já 
se dispôs a criar uma comissão para iden-
tificar todas as grandes obras que estão 
paradas por decisão judicial. “O combate 
à corrupção é importante, mas as obras 
precisam ser concluídas”, afirma. “Quem 
perde com os atrasos e abandonos é o 
povo, que fica sem a ponte, sem a rodovia, 
sem a ferrovia”, afirmou. 

Convidado para saudá-lo em nome 
do tribunal, o ministro Luís Roberto Bar-
roso ressaltou, em seu discurso, exata-
mente este ponto inovador do presidente 
empossado. Disse que Toffoli tem conver-
sado com colegas sobre propostas para o 
próximo biênio. Algumas delas são: a pos-
sibilidade de o Tribunal não admitir mais 
recursos extraordinários do que possa 
julgar em um ano, a ideia de todas medi-
das cautelares serem lançadas imediata-
mente no plenário virtual e que, uma vez 
reconhecida a repercussão geral de re-
curso extraordinário, o STF deve marcar 
a data de julgamento.

Outro ponto de destaque, segundo 
Barroso, é que o novo presidente com-
partilha uma crença importante com 
todos os ministros: “A de que numa de-
mocracia, política é gênero de primeira 
necessidade”. Já acerca dos atrasos do 
país, o ministro relembrou a ideia defen-
dida pelo empossando. “O ministro Dias 
Toffoli defende a ideia de que o país deve-
ria experimentar o sistema distrital mis-
to, no modelo alemão, posição que tem 
a adesão de boa parte das lideranças do 
Congresso Nacional. Também aqui, nos-
sas afinidades são plenas”, disse.

É importante para a sociedade bra-
sileira conhecer este esboço das ideias 
do novo presidente do Supremo Tribunal 
Federal. Afinal, no Brasil, como lembra o 
próprio ministro Barroso, o STF assumiu 
um protagonismo que, no mundo ideal, 
não deveria ter. Em todas as democra-
cias, supremas cortes ou tribunais cons-
titucionais têm duas grandes missões: 
assegurar o respeito às regras do jogo 
democrático e proteger os direitos fun-
damentais. 

A Constituição brasileira acrescen-
tou, em larga escala, um outro papel: o de 
funcionar como tribunal criminal de pri-
meiro grau para uma imensa quantidade 
de autoridades, incluindo todos os parla-
mentares. Não foi a defesa da democracia 
ou dos direitos humanos que colocaram o 
Tribunal na vitrine, e sim esta competên-
cia que ele não deveria ter. Com a adesão 
do mzinistro Dias Toffoli, o Supremo Tri-
bunal Federal promoveu drástica redu-
ção do foro privilegiado, uma tarefa que 
ainda precisa ser completada pelo Con-
gresso Nacional.
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Novo comando no STF

Analice Caldas não fi-
gura na primeira linha da 
memória intelectual e lite-
rária das nossas entidades. 
Seu retrato de mulher de 
cabelos curtos e de van-
guarda cultural dos anos 
30, não compõe nenhuma 
galeria das instituições 
que guardam essas relí-
quias. O IHGP e a Academia 
de Letras são cheios de alagoanovenses, 
desde Manuel Tavares, patrono de uma 
das cadeiras da APL, e mesmo assim, ain-
da ficaram fora nomes como Eudes Bar-
ros, José Saldanha e nossa Analice Caldas, 
que consta da lista de antigos sócios do 
IHGP mas sem o perfil biográfico no “Me-
morial” editado em 1995.. 

É de São Paulo, pois, que o alagoa-
-novense Luiz Avelima, poeta, escritor, 
tradutor de Dostoievski, me enviou texto 
com foto da conterrânea de vanguarda 
feminista que hoje tem seu nome na bi-
blioteca da cidade, certamente por lem-
brança de Wills. Mas foi em São Paulo que 
Avelima viu preservado algum escrito da 
conterrânea nas páginas da revista de 
Eudes Barros, “Ilustração”. 

Numa cópia xérox, sem melhor trata-
mento, ela aparece num grupo de mestras 
da antiga Escola de Aprendizes Artífices, 
o conceituadíssimo IFPB de hoje.  Entre 
elas, Castorina Barros Caldas, Tercia Bo-
navides, Osmarina Carvalho, Eulina Leal. 
Avelima dá preferência a uma página que 
faz jus ao título “Chromatismo”, descre-
vendo com tintas figurativas o encanta-
mento do engenho Horta. Esse engenho 
era cercado de morros entre o fiozinho de 
um riacho que alimentava o açude e saía 
em frente, mostrando aos antigos estu-
dantes da geografia descritiva o que era 
um desfiladeiro: “Desfiladeiro, colo  ou 
garganta é uma passagem apertada entre 
duas terras.”  E era. 

Abrindo a crônica de 80 anos atrás, 

o editor dava a nota da 
literatura de Analice, 
naqueles tempos de re-
buscamento e exageros 
retóricos. Tudo muito 
simples: “A Horta é uma 
evocação muito querida. 
Um pedaço acidentadís-
simo de brejo enfeitado 
pela minha saudade!  É 
assim que começa. E 

segue: “Essa paisagem trêfega, irrequie-
ta, não descansa. Sobe, desce, curva-se, 
recurva-se em ladeiras íngremes, pontas 
agressivas e vales profundos. 

Lá, entre a ondulação verde dos ca-
naviais, está o engenho, uma construção 
sólida, feia, acachapada, tudo bem carac-
terístico e bem velho. De toda parte em 
derredor se destaca aquele teto negro va-
rado de chaminés e o acolchoado branco 
e fofo da bagaceira.

A velha habitação da fazenda não tem 
feição arquitetônica distinta. É um singe-
lo casarão de quatro águas, rasgado de 
janelas, num terreiro largo e claro onde 
florescem rosas e craveiros”. 

Interfiro: rosas e craveiros não en-
tram aí por enfeite. Eram realmente ro-
sas e craveiros que enchiam as vistas, 
não só de uma mulher sensível como a 
escritora, mas da molecada que descia da 
rua para o fundão da Horta e tibungava 
no “açude de águas turvas e quietas [que] 
reflete a beleza de um céu sempre azul e 
o bailado silencioso das libélulas de asas 
esfumaçadas”.

Ela, de fato, não enfeitava. Culta, lírica, 
apenas chamava libélula o que nós, emer-
gindo do mergulho, confundíamos com 
insetos. Os donos não se importavam que 
a molecada desabasse da rua para fazer a 
festa no pequeno açude de águas fundas. 
Fundas e turvas, menos pelo arrastão  do 
riacho que alimentava o açude do que 
pelos chapinhados, mergulhos e bunda-
-canastras  das nossas invasões.

A horta de Analice
Seu retrato de mulher 

de cabelos curtos e de 
vanguarda cultural dos 
anos 30, não compõe 
nenhuma galeria das 

instituições que guardam 
essas relíquias   
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Do governador Ricardo Coutinho, avaliando o 
desempenho do Estado no ranking de compe-
titividade: “A Paraíba não é um Estado rico, 
mas é estratégico [em termos de logística]. So-
mos um Estado central, no meio de Maranhão 
e Bahia, no centro, onde todas as cidades têm 
acesso por asfalto”. Um dos pilares avaliados 
pelo CLP diz respeito à “estrutura e aos serviços 
essenciais para possibilitar a atividade produti-
va, essencial ao processo de desenvolvimento”.

Do procurador-geral, Gilberto Car-
neiro, ao confirmar que o Estado vai 
recorrer ao STF contra a decisão da 
Justiça da Paraíba sobre o pagamen-
to integral do duodécimo à Defenso-
ria Pública que, segundo ele, carece 
de fundamentação, uma vez que o 
orçamento não é vinculativo: “Houve 
queda de receita. O próprio governo 
só executou 81% do orçamento. 
Como é possível executar 100% dos 
demais Poderes? A obrigação do cor-
te é apenas do Executivo?”.

Do secretário estadual de Comunicação, Luís Tôr-
res, referindo-se ao desempenho da Paraíba no 
Ranking Nacional de Competitividade, que rendeu 
premiação ao governador Ricardo Coutinho, ontem, 
em São Paulo: “A Paraíba subiu. Já somos o nono 
Estado mais competitivo do Brasil e continuamos 
como o primeiro do Nordeste. Viva o Trabalho!”. 
Realizado pelo Centro de Liderança Pública (CLP), 
o ranking é elaborado desde 2011.

Mais coMpetitivo

vai recorrer

editora arribaçã na cidade que ‘ensinou a paraíba a ler’

presidenciável vídeos e áudios

infraestrutura: o salto da pb no ranking de coMpetitividade

O presidenciável João Goulart Filho 
cumpre agenda hoje na Paraíba: 
participará de reunião com filia-
dos do PPL e líderes religiosos, em 
João Pessoa. É a segunda vez este 
ano que ele vem ao Estado. Em 
março, ainda na pré-campanha, 
ele participou do ciclo de debates 
com candidatos a presidente da 
República, promovido pela Câmara 
Municipal, onde proferiu a palestra 
“O Momento Político, Gestão Públi-
ca e as perspectivas para o Brasil”.

Pela segunda vez, o PT vai às vias 
judiciais para assegurar o direito 
de Lula poder gravar, mesmo 
preso, vídeos e áudios de apoio ao 
presidenciável Fernando Haddad 
– para serem usados no guia elei-
toral de televisão e rádio. Pedido 
similar, protocolado em julho, já 
havia sido negado pela Justiça. 
A defesa entende que Lula não 
pode ter os direitos políticos sus-
pensos, “antes do trânsito em 
julgado [em instância superior]”.

Linaldo Guedes, em parceria com o também poeta e jornalista Lenilson Oliveira, está de projeto novo: a 
criação da Editora Arribaçã, com sede em Cajazeiras – nada mais apropriado para a cidade que leva a fama 
de ter ensinado ‘a Paraíba a ler’. A nova editora publicará romances, novelas, contos,  poesia, assim como 
livros acadêmicos, biografias e memórias. “Teremos a qualidade editorial de qualquer editora do mercado 
brasileiro, sem dever a ninguém”, afirmou à coluna. Contato em  contato é arribacaeditora@gmail.com.    

“É estratÉgico”

Há críticas equivocadas, para dizer 
o mínimo, de setores da oposição 
na Paraíba segundo as quais o 
Governo do Estado estaria priori-
zando os investimentos em obras 
de infraestrutura, em detrimento 
das políticas sociais, aquelas mais 
diretamente destinadas às pesso-
as, à sociedade. Ora, e quem pode 
afirmar em sã consciência que as 
grandes obras estruturantes não 
são para o benefício e usufruto das pessoas? Os mais de 2.680 quilômetros de asfalto realizados 
pela atual gestão, por exemplo, não são apenas para dotar a Paraíba de condições excepcio-
nais relacionadas à logística e ao consumo, ao desenvolvimento econômico, mas também para 
dar segurança, conforto e qualidade de vida para a população que faz uso das estradas, por 
inúmeros motivos. É sintomático que o Estado tenha tido destaque singular no Ranking de Com-
petitividade dos Estados, cujos resultados nacionais foram apresentados ontem, em São Paulo, 
onde o governador Ricardo Coutinho (foto) recebeu premiação pelo desempenho excepcional da 
Paraíba em vários indicadores. E é mais sintomático ainda que no quesito ‘infraestrutura’ tenha 
se registrado o maior avanço: o Estado passou da 14ª posição para a 2ª posição, ficando à frente 
de estados mais abastados como Paraná (3º), Santa Catarina (4º), Ceará (7º), Minas Gerais 
(10º), Bahia (11º), Pernambuco (12º), Rio Grande do Sul (14º) e Rio de Janeiro (21º). No pilar 
‘infraestrutura’, a pontuação do ranking leva em conta os indicadores que, na Paraíba, tiveram 
crescimento singular, entre os quais qualidade das rodovias, mobilidade urbana – tempo gasto 
no trajeto entre casa e trabalho -, disponibilidade de voos diretos, e acesso à energia elétrica.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Médico do Hospital Universitário Alcides Carneiro ressalta a importância de se detectar a doença em estágio inicial
Um copo d’água, um es-

pelho e a vontade de cuidar 
da saúde. Esses três itens que 
ajudam no diagnóstico do 
câncer de tireoide por meio 
do autoexame da região do 
pescoço. Relatório divulgado 
esta semana pela Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS) 
mostra que um em cada cinco 
homens e uma em cada seis 
mulheres vão desenvolver al-
gum tipo de tumor oncológico 
durante a vida. Além disso, um 
em cada oito homens e uma 
em cada 11 mulheres morre-
rão por essa causa em 2018.

Em relação ao câncer de 
tireoide, mais de 9 mil casos 
desse tipo de tumor serão 
diagnosticados no Brasil 
até o fim do ano, conforme 

estimativa do Instituto Na-
cional do Câncer (Inca). Tais 
números exigem alerta das 
pessoas em relação aos cui-
dados com a saúde, afirma o 
médico Uirá Coury, cirurgião 
de cabeça e pescoço e chefe 
da Cirurgia do Hospital Uni-
versitário Alcides Carneiro 
(HUAC), instituição vincula-
da à Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) e à 
Empresa Brasileira de Servi-
ços Hospitalares. 

“Geralmente, a desco-
berta acontece durante o 
autoexame, em exames de 
rotina ou checkups, com a 
identificação de um ou mais 
nódulos tireoidianos. Os pa-
cientes que apresentam sin-
tomas durante o exame clí-

nico, podem ter um ou mais 
nódulos palpáveis na tireoi-
de ou até mesmo em outras 
regiões do pescoço”, explica 
o cirurgião Uirá Coury, re-
forçando a necessidade do 
autoexame como forma de 
prevenção da doença. Atu-
almente, o HUAC conta com 
quatro cirurgiões de cabeça 
e pescoço

Saiba mais 
A Tireoide é uma glân-

dula vital, responsável por 
regular o metabolismo, es-
timulando diversas funções 
do corpo humano. Ela tem 
um formato de borboleta e 
fica localizada na frente da 
traqueia, abaixo do chama-
do pomo de adão. 

Autoexame da tireoide pode 
ajudar na cura contra o câncer 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 

n APRENDA A FAZER O AUTOEXAME DE TIREOIDE

1. Fique na frente de um espelho e observe, em seu pescoço, a região logo abaixo 
do “pomo de adão” (local conhecido popularmente como gogó);

2. Incline a cabeça para trás de forma que o pescoço fique mais exposto;

3. Focalize essa região no espelho;

4. Beba um gole de água. Com o ato de engolir, a tireoide sobe e desce.

5. Observe se existe algum aumento ou saliência, como um caroço. Não confunda a 
glândula tireoide com o gogó (pomo de adão). Lembre-se que a glândula está logo 
abaixo dele. Repita esse procedimento várias vezes até ter certeza.

6. Ao notar qualquer alteração, consulte um médico. Pode ser um clínico geral, en-
docrinologista ou cirurgião de cabeça e pescoço.

Foto: Divulgação/HUAC

Autogestão

TJPB e Geap debatem sobre planos de saúde
O presidente do Tri-

bunal de Justiça da Paraíba 
em exercício, desembarga-
dor João Benedito da Silva, 
se reuniu, na manhã dessa 
sexta-feira (14), com re-
presentantes jurídicos do 
plano de saúde nacional 
Geap, que estiveram na 
Paraíba para fazer a entre-
ga de uma cartilha voltada 
para a magistratura, con-
tendo explicações sobre os 
parâmetros para o custeio 
do plano, o funcionamento 
da autogestão, bem como 
solicitar a aplicabilidade 
da Súmula nº 608, de abril 
de 2018, do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ), en-
tre outros assuntos.

Participaram da re-
união o desembargador 
Fred Coutinho; o juiz auxi-
liar da Presidência Marcial 
Henrique Ferraz da Cruz; o 
diretor do Comitê Estadual 
de Saúde, juiz Marcos Coe-
lho de Salles. Pela Geap, es-
tiveram presentes a geren-
te judicial, Isabela Torres; 
o assessor jurídico Luiz 
Paulo Gonçalves de Olivei-
ra e Karlos Mendes.

Ao expor as razões da 
cartilha, Isabela Torres fa-
lou sobre a estrutura orga-
nizacional e a função social 
da Geap, apresentando o 
público-alvo – funcioná-
rios públicos – cuja maior 
parte dos usuários é cons-
tituída por idosos. “Nosso 
objetivo é orientar os tri-
bunais sobre as diferenças 
existentes entre os planos 

de saúde de autogestão e 
os de natureza comercial. 
A Geap é autogestão, uma 
associação sem fins lucra-
tivos voltada para um pú-
blico fechado e qualquer 
decisão em seu desfavor 
é paga pela coletividade. 
Pensando no nosso pró-
prio beneficiário, estamos 
fazendo este trabalho para 
disseminar esta cartilha”, 
afirmou.

Na ocasião, o dire-
tor do Comitê Estadual de 
Saúde do TJPB, juiz Marcos 
Salles, esclareceu que o 
Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) não interfere na 
atividade judicante, mas, 
apenas, no controle da 
gestão, estimulando a pre-
servação dos diálogos ins-
titucionais, bem como com 
empresas e demais órgãos. 
O juiz falou, também, sobre 
a existência do Núcleo de 
Apoio Técnico da Justiça 
(Nat-Jus), que oferece su-
porte aos magistrados em 
demandas relacionadas à 
Saúde que precisem de pa-
receres ou notas técnicas.

“Este é um debate que 
deve ser levado à magis-
tratura. O diálogo deve ser 
preservado e estimulado, 
para que cada juiz ou de-
sembargador possa decidir 
com maior amplitude de 
conhecimento acerca de 
determinada causa”, opi-
nou o juiz.

Marcos Salles também 
abordou a Súmula nº 608 
do STJ, por meio da qual 

ficou estabelecido que o Có-
digo de Defesa do Consumi-
dor (CDC) não se aplica mais 
aos contratos firmados com 
planos de saúde geridos na 
modalidade de autogestão. 
“Hoje, temos planos de saú-
de individuais, coletivos, de 
coparticipação e de auto-
gestão, no plano específico 
da Saúde Suplementar, que 
é integrada, também, pelo 

Sistema Único de Saúde 
(SUS). Cada plano possui 
obrigações diferenciadas, 
por isso que o STJ editou a 
Súmula nº 608, que afasta 
um pouco da responsabili-
dade coletiva e do Código 
de Direito do Consumidor 
(CDC) o plano de autoges-
tão, visto que o usuário é, 
também, gestor”, explicou. 

Quanto aos mais de 

70% dos usuários da Geap 
pertencentes ao grupo de 
pessoas idosas, o juiz lem-
brou que é dever do Judi-
ciário e de todos os órgãos e 
instituições que lidam com 
políticas públicas proteger, 
integralmente, o interesse 
do idoso, assim como o da 
criança. “Já que a Geap é 
um plano de autogestão, em 
que o idoso participa dire-

tamente, há que se conside-
rar o Estatuto do Idoso.”.

Representante 
apresentou o público-alvo 
– funcionários públicos 
– cuja maior parte é 
constituída por idosos

Representantes do plano de saúde explicaram parâmetros para o custeio do plano, funcionamento da autogestão e aplicabilidade da súmula do STJ

Foto: Divulgação/TJPB
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Portaria do Governo Federal com a determinação foi publicada no Diário Oficial da União de ontem

A portaria que obriga 
empresas contratadas pelo 
Governo Federal a empre-
gar presos ou egressos do 
sistema prisional foi pu-
blicada no Diário Oficial 
da União de ontem. A me-
dida vale para empresas 
vencedoras de licitações 
cujos contratos com o go-
verno superem R$ 330 mil. 
A portaria é assinada pelos 
ministros da Segurança Pú-
blica, Raul Jungmann, e dos 
Direitos Humanos, Gustavo 
Rocha.  

Além de dispor sobre o 
procedimento de contrata-
ção de mão de obra de pre-
sos ou egressos do sistema 
prisional, a portaria aborda 
detalhes relativos à forma 
como o cumprimento des-
sas regras será fiscalizado.

As novas regras ha-
viam sido anunciadas em 
agosto pelos ministros 
Raul Jungmann e Gustavo 
Rocha. “Toda e qualquer 
empresa que vá contra-
tar ou que vença licitação 
de mais de R$ 330 mil por 
ano terá de contratar um 
percentual, que começa 
em 3% [de egressos ou 
presos]. Quanto maior for 
o valor da licitação, maior 
será esse percentual, até o 
máximo de 6%”, disse Jung-
mann durante a cerimônia 
de assinatura da portaria.

Demanda
Quando a execução do 

contrato demandar 200 
ou mais funcionários, o 
percentual de egressos ou 
presos contratados deverá 
ser de 3%. De 201 a 500, o 
percentual sobe para 4%; 
quando for entre 501 e 1 mil 
funcionários será de 5%; e 
quando for acima de 1 mil 
empregados, de 6%. A obe-
diência a esses percentuais 
será exigida da proponente 
vencedora na assinatura do 
contrato. Caberá à empre-
sa apresentar mensalmen-
te – ao juízo de execução, 
com cópia para o fiscal do 
contrato ou para o respon-
sável indicado pela contra-
tante – a relação nominal 
dos empregados, ou outro 
documento que comprove 
o cumprimento dos limites 
percentuais previstos.

Na época em que anun-
ciou a portaria, o ministro 
Jungmann disse que a nova 
legislação poderá ajudar os 
presos a terem uma reco-
locação produtiva e, dessa 
forma, evitar que cometam 
novos crimes. Para Jung-
mann, a medida diminuirá 
o poder das facções crimi-
nosas, uma vez que alter-
nativas laborais dentro e 
fora do sistema prisional 
evita que os indivíduos se 
tornem “escravos” dessas 
facções.

A fim de facilitar a im-
plementação dessas regras, 
será criado o Banco Nacio-
nal de Egressos – um cadas-
tro por meio do qual as em-
presas terão acesso ao perfil 
do preso ou do egresso, de 
forma a identificar aqueles 
com melhores condições 
para ocupar o posto.

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

Empresas estão obrigadas a 
contratar presos ou egressos

Suicídio infantil

Profissionais do HETSHL participam de palestra
Uma palestra sobre o 

aumento de casos de suicí-
dio envolvendo crianças e 
adolescentes deu continui-
dade às ações alusivas ao 
Setembro Amarelo, ontem, 
no auditório do Hospital 
Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena. A atividade foi 
voltada para todos os pro-
fissionais da instituição, e 
teve como objetivo quebrar 
os tabus sobre o assunto, 
bem como dialogar com 
os colaboradores sobre as 
causas desse crescimento. 

Na ocasião, esteve 
presente o presidente na-
cional da Cruz Vermelha 
Brasileira, Júlio Cals, que 
aproveitou a oportunidade 
para parabenizar a institui-
ção pela iniciativa e ressal-
tar o apoio à causa. “A ação 
é extremamente importan-
te. A questão do suicídio é 
um tabu, mas temos que 
quebrá-lo, afinal de con-
tas, todos os dias jovens 
e crianças estão tirando 
suas vidas. E a sociedade 
tem que abrir os olhos. A 
Cruz Vermelha Nacional 
abraça a causa de comba-
te ao suicídio e vem tra-
balhando forte a temática 
em todas as suas filiais do 
Brasil, visando diminuir 

Foto: Secom-PB

O presidente nacional da Cruz Vermelha Brasileira, Júlio Cals, participou do evento e aproveitou a oportunidade para parabenizar a instituição pela iniciativa

os índices assustadores”, 
destacou. 

A diretora geral da 
unidade de saúde, Sabri-
na Bernardes, ressaltou a 
relevância da temática e 
evidenciou que só com in-
formações vamos conse-
guir combater esta triste 

realidade. “O suicídio en-
tre crianças e adolescentes 
não deve ser visto como um 
tabu ou algo velado. Mesmo 
sendo um assunto comple-
xo, deve ser discutido, pois 
os jovens precisam apren-
der, desde cedo, a lidar com 
as questões humanas, as 

emoções e também frustra-
ções” afirmou. 

A coordenadora de psi-
cologia, Anne Micheli Paiva, 
acrescentou que devemos 
ficar atentos, pois a doença 
é silenciosa. “Os casos de 
suicídio vêm aumentando 
e a depressão é o grande 

responsável por essas mor-
tes. Por esse motivo, temos 
que informar e esclarecer a 
maior quantidade de dúvi-
das sobre o assunto, pois, 
só assim, vamos conseguir 
conscientizar o maior nú-
mero de pessoas sobre esta 
problemática”, explicou.

Terminou ontem a 
Conferência Internacio-
nal da Baleia (CIB), rea-
lizada nesta semana em 
Florianópolis. No último 
dia, uma votação impor-
tante terminou com a 
garantia da proteção des-
ses animais contra a caça 
comercial. Com isso, fica 
mantida a moratória des-
ta prática, com a exceção 
de casos para subsistência 
de alguns grupos, como 
esquimós.

Por maioria de votos, 
foi derrotada uma propos-
ta apresentada pela dele-
gação japonesa que trazia 
duas mudanças. A primei-
ra era a criação de um co-
mitê de caça sustentável. 
O órgão seria responsável 
por avaliar situações em 
que a atividade poderia 
ser permitida e apresen-
taria à Comissão Interna-
cional da Baleia para ava-
liação e deliberação.

A segunda proposta 
era a mudança na forma 
de votação. Atualmente, 
para emendar ou alterar 
a convenção internacio-
nal sobre o tema, são ne-
cessários três quartos dos 
votos, ou apoio de pelo 
menos 75% dos países 
presentes aos encontros 

internacionais. Pela reda-
ção sugerida pelo Japão, 
essa exigência cairia para 
pelo menos 51%, ou maio-
ria absoluta.

Segundo a coordena-
dora do Centro Nacional 
de Pesquisa e Conserva-
ção de Mamíferos Aquá-
ticos (CMA) do Instituto 
Chico Mendes de Conser-
vação da Biodiversidade 
Fábia Luna, a negativa foi 
importante para não abrir 
uma brecha que poderia 
ser explorada nos anos se-
guintes.

“Isso acabaria flexibi-
lizando para que na pró-
xima reunião o Japão pu-
desse ter mais países para 
votar com eles, por exem-
plo a queda da moratória”, 
explica Luna. A moratória 
é a proibição da caça co-
mercial prevista na con-
venção e que é questiona-
da pelo Japão e por outros 
países, como Noruega e 
Islândia. A delegação bra-
sileira votou contra a pro-
posta japonesa, informou a 
representante do ICMBio à 
Agência Brasil.

No encontro foi dis-
cutida também a libera-
ção da caça para alguns 
grupos populacionais com 
tradição de consumo do 
animal, como aborígenes. 
Houve a permissão em al-
guns casos. 

Liberação da caça de 
baleias é derrotada

Dólar reverte alta e termina 
a semana cotado a R$ 4,16

Recurso de Lula vai a plenário 
após Lewandowski pedir vista

A cotação da moeda 
norte-americana encer-
rou a semana revertendo a 
forte tendência de alta, fe-
chando ontem em queda de 
0,69% cotado a R$ 4,1667 
para venda. O dólar bateu 
anteontem a maior cota-

ção desde o Plano Real, fe-
chando próximo a R$ 4,20. 
O Banco Central fechou a 
semana realizando os lei-
lões tradicionais de swap 
cambial, sem efetuar ne-
nhuma oferta extraordi-
nária de venda futura da 
moeda.

O índice B3, da bol-

sa de valores de São Pau-
lo, fechou o dia em alta de 
0,99%, com 75.429 pontos. 
A semana apresentou uma 
queda acumulada de 1,4%. 
Os papéis da Petrobras ter-
minaram a semana valori-
zados em 0,37%, seguidas 
das ações da Vale com alta 
de 2,38%.

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Ri-
cardo Lewandowski pediu 
ontem vista do julgamento 
virtual de mais um recurso 
com o objetivo de garantir 
liberdade ao ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. 
Com a decisão, o caso de-
verá ser julgado presen-
cialmente, mas a data ainda 
não foi definida.

O placar do julgamen-
to está em 7 a 1, formando 
maioria contra Lula, sen-
do realizado em ambiente 
virtual, quando os minis-
tros do STF podem decidir 
remotamente sobre uma 
questão que trate de temas 
com jurisprudência já con-
solidada. 

Data de apreciação
Segundo assessores de 

Lewandowski, o pedido de vis-
ta foi feito diante da divergên-
cia apresentada pelo ministro 
Marco Aurélio, que votou pela 
soltura de Lula. Após liberar o 
caso para julgamento, caberá 
ao presidente da Corte, Dias 
Toffoli, marcar a data de apre-
ciação do recurso.

Habeas corpus
O recurso protocolado 

pela defesa do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva é 
contra a decisão do plenário 
da Corte que negou um ha-
beas corpus antes de ele ser 
preso, em abril.

Já votaram sobre a ques-
tão os ministros Edson Fa-
chin, relator; Alexandre de 
Moraes; Dias Toffoli; Luís Ro-
berto Barroso; Gilmar Men-

des e Rosa Weber.
Lula está preso desde 7 

de abril na superintendência 
da Polícia Federal em Curitiba, 
onde cumpre pena de 12 anos 
e um mês imposta pelo Tribu-
nal Regional Federal da 4ª Re-
gião (TRF4) no caso do triplex 
no Guarujá, em São Paulo.

Da Agência Brasil

André Richter 
Da Agência Brasil

O recurso tem o objetivo 
de garantir liberdade 
ao ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e, 
com a decisão, o caso 

deverá ser julgado 
presencialmente, mas 
a data ainda não foi 

definida

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Jonas Valente 
Da  Agência Brasil
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Obras nas estradas
O Departamento de Estradas de Rodagem está realizando 
serviços de conservação em mais de 300 km da malha rodoviária 
estadual, contemplando rodovias do Litoral ao Sertão. Página 8
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Estado segue como primeiro na região Nordeste e é o segundo com a melhor pontuação na infraestrutura 

A Paraíba é destaque no 
Ranking de Competitividade 
dos Estados, como o mais com-
petitivo do Nordeste. Em um 
período de dois anos, a Paraíba 
cresceu seis pontos no ranking 
nacional, atingindo a nona po-
sição. Além disso, é o segundo 
Estado com a melhor pontu-
ação na infraestrutura, cres-
cendo doze posições e ficando 
atrás apenas de São Paulo. 

O Ranking de Competitivi-
dade dos Estados, edição 2018, 
elaborado pelo Centro de Lide-
rança Pública (CLP) em parce-
ria com a Tendências Consul-
toria Integrada e a Economist 
Intelligence Unit, foi divulgado 
ontem, em solenidade na sede 
da B3 – Bolsa, Brasil, Balcão, 
em São Paulo.

O ranking, que avalia os 
estados que conseguem gerar 
riqueza, ter saúde financeira 
e reverter tudo isso para a so-
ciedade, premiou o governa-
dor Ricardo Coutinho (PSB), 
que recebeu o prêmio acom-
panhado do secretário de Co-
municação, Luis Torres; da se-
cretária de Finanças, Amanda 
Rodrigues; da secretária de 
Administração, Livânia Farias 
e da vice-governadora Lígia 
Feliciano (PDT). 

Durante a premiação, a 
gestão pública do Estado rece-
beu elogios e foi citada, como 
um exemplo a ser seguido, pelo 
sócio e coordenador da Área 
de Análise Setorial e Inteligên-
cia de Mercado da Tendências 
Consultoria Integrada, Adriano 
Pitoli. “O Estado da Paraíba, 
que reforçou a sua posição 
do Estado mais competitivo 
do Nordeste, é digno de des-
taque na edição deste ano e, 
nessa mesma ênfase que fa-
lei de Alagoas, vale também 
para a Paraíba, que mostra 
uma consistência na gestão 
pública. O Estado tem muito a 
mostrar não só para os outros 
estados da região Nordeste 
como para o conjunto dos es-
tados brasileiros”, ressaltou 
durante a premiação. 

Alagoas foi o Estado que 
teve o maior crescimento 
em comparação ao ano ante-
rior, subindo oito posições no 
ranking. São Paulo foi o que le-
vou o primeiro lugar nacional, 
já o Rio de Janeiro apresentou 
uma queda de quatro pontos. 

Entre os 10 pilares ava-
liados pelo ranking, a Paraíba 
teve os melhores resultados 
em Infraestrutura (2ª posição), 
Inovação (8ª posição), Segu-
rança Pública (9ª posição) e 
Solidez Fiscal (11ª posição). 

Para o governador Ricar-
do Coutinho, o avanço contí-
nuo do Estado no Ranking de 
Competitividade reflete o êxito 
de políticas públicas imple-
mentadas nos últimos anos, 
que vem gerando um ambiente 
atrativo para investimentos e 
um ritmo de crescimento ace-
lerado.  “Este Ranking com vá-
rias metodologias de medição 
de resultados, contribuiu para 
que os estados mostrem onde 
estão crescendo. A Paraíba é 
hoje um Estado central, que 
tem equilíbrio fiscal e que está 
melhorando seus indicadores”.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Paraíba alcança 9a posição no 
Ranking da Competitividade

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Foto: José Marques

Ao lado de auxiliares do governo estadual, o Governador Ricardo Coutinho recebeu o prêmio ontem, durante solenidade realizada na sede do B3 - Bolsa, Brasil, Balcão, em São Paulo

A primeira cirurgia do 
Hospital do Bem, que inte-
gra o Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro de Patos, aconteceu 
ontem. A Sra. Marli Alves da 
Silva, de 66 anos, de São Ma-
mede, foi a primeira paciente 
a utilizar os serviços de inter-
nação da unidade e também 
de cirurgia. O procedimento 
foi realizado pelo cirurgião 
oncológico Wostenilo Cris-
pim, com apoio do também 
cirurgião oncológico, Cícero 
Ludgero, com início às 10h30 
e término às 15h. A paciente 
não precisou ir para a UTI 
após o procedimento.

A equipe médica que 
participou do procedimento, 
além dos dois cirurgiões on-
cológicos, foi formada pela 
anestesista Larissa Coelho, 
o instrumentador Adeilson 
Souza, a enfermeira Hor-
tência Gomes, e a técnica de 
Enfermagem, Ana Borges. 
Segundo boletim da enfer-
magem, após a cirurgia, a pa-
ciente foi encaminhada para 
a enfermaria do Hospital do 
Bem e encontra-se em obser-
vação de pós-operatório, com 
quadro estável.

A técnica de enferma-
gem aposentada estava in-
ternada no Hospital do Bem 
desde o último dia 6 e, neste 
período, ficou em tratamento 
para regressão de uma ane-
mia severa que impedia a 
realização do procedimento. 

A paciente tem diagnóstico 
de câncer de endométrio e 
ia ser operada no hospital 
Napoleão Laureano, em João 
Pessoa, mas por causa desta 
anemia não pode realizar o 
procedimento lá. Com a inau-
guração e início dos serviços 
do Hospital do Bem, ela pode 
realizar a cirurgia em Patos, 
numa cidade mais próxima 
de sua residência.

No dia de sua interna-
ção, ela falou da satisfação e 
felicidade de poder realizar 
seu tratamento mais perto de 
casa. “Essas viagens para João 
Pessoa eram muito cansati-
vas, de forma que poder me 
tratar aqui é muito melhor, 
além da estrutura do hospital 
e da equipe que me acolheu 
tão bem”, disse a aposentada.

O Hospital do Bem aten-
de casos de câncer de prós-
tata, mama, colo de útero e 
pele, ofertando serviços am-
bulatoriais, quimioterapia 
e cirurgia, além de diversos 
exames de ultrassonografia 
com Doppler; tomografia; en-
doscopia; eletrocardiograma; 
exames laboratoriais e Raio 
X. Os exames de ressonância 
magnética e cintilografia ós-
sea, serão terceirizados, mas 
custeados pelo Estado. Todos 
os pacientes do hospital che-
gam de forma regulada, seja 
via Secretarias Municipais 
de Saúde ou de hospital para 
hospital, através dos Núcleos 
Internos de Regulação (NIR).

Equipe do Hospital do 
Bem realiza 1a cirurgia 

Dia do Coração

Série de ações é debatida 
para alertar a população

Dados da Secretaria de 
Estado da Saúde apontam 
que a incidência de Doenças 
do Aparelho Circulatório (CID 
10 3D) tem sido a principal 
causa de mortes na Paraíba, 
sendo as mais comuns o Aci-
dente Vascular Cerebral (AVC) 
e o infarto. Para se ter ideia, 
no ano passado foram consta-
tados 7.845 óbitos; em 2016 
foram 8.265 e em 2015 foram 
7.730 óbitos. O Dia Mundial 
do Coração é celebrado em 29 
de setembro. 

A data tem como objeti-
vo lembrar a importância dos 
cuidados que são necessários 
para ter um coração saudável, 
sensibilizando a população so-
bre os riscos das doenças que 
podem ocorrer em qualquer 
idade. O Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires, que 
tem a Cardiologia como uma 
de suas referências, está deba-
tendo uma programação para 
o dia em questão, cujo objetivo 
é alertar a população sobre 
a importância de prevenir e 
combater fatores de risco mo-
dificáveis.

As doenças cardiovas-
culares são um conjunto de 
problemas que atingem o co-

ração e os vasos sanguíneos. 
Segundo o Ministério da Saú-
de, elas lideram as causas de 
morte no Brasil, assim como 
na média dos países do mun-
do, respondendo por cerca de 
um terço do total de óbitos o 
que corresponde a aproxima-
damente 34% das mortes em 
todo mundo em decorrência 
de doenças cardiovasculares – 
infarto e AVC.

Essas doenças têm apre-
sentado cada vez mais inci-
dência na população, isto por-
que a vida moderna estimula 
o sedentarismo e uma alimen-
tação inadequada. Estima-se 
que no Brasil existam, pelo 
menos, 600 mil pessoas que 
convivem com algum tipo de 
problema cardíaco. Apesar de 
mais comuns a partir dos 45 
anos, as doenças cardiovas-
culares são resultado da com-
binação de fatores de risco 
– como tabagismo, colesterol 
alto, diabetes e pressão alta – 
durante anos e anos.

As doenças cardiovascu-
lares mais comuns são infarto, 
insuficiência cardíaca, má cir-
culação, arritmias e derrame 
cerebral. Os maiores fatores 
de risco para essas doenças 
são colesterol alto, tabagis-
mo, pressão alta, obesidade 
e sedentarismo. Conforme a 

médica Wanny Albuquerque, 
cardiologista da Unidade Co-
ronariana do Hospital Metro-
politano - UCO, são vários os 
sintomas. “Quando a doença 
está instalada os sintomas são 
dores no peito, como vemos 
em propagandas, que irradiam 
para região de mandíbula, 
membros superiores, dores 
de gastrite, entre outras. Disp-
neia, fadiga, cansaço fácil mes-
mo em repouso, dificuldade de 
dormir, esses são os principais 
sintomas de doenças cardio-
vasculares.”

Sobre as medidas de 
prevenção, a médica orienta 
as pessoas a fazerem exames 
cardíacos a casa seis meses, 
evitar o tabagismo, colesterol 
alterado, hipertensão arterial, 
inatividade física, sedentaris-
mo, sobrepeso ou obesidade. 
“Não ser sedentário é essen-
cial. Eu diria que a alimenta-
ção tem uma importância de 
70% nessa prevenção. Fazer 
checkups de seis em seis me-
ses para quem não é cardiopa-
ta, e para quem é três vezes ao 
ano é fundamental. O ecocar-
diograma pode ser feito uma 
vez ao ano e para quem não 
tem problemas cardiovascu-
lares. Quem tem, é sempre 
bom fazer esse tipo de exame 
com mais frequência”.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

SaiBa MaiS:
Onde há tratamento: 
Cardiologia pediátrica é no 
Hospital Arlinda Marques, 
Portas abertas (para primeiro 
atendimento de quem está 
tendo infarto e AVC) é no 
Hospital de Trauma Hum-
berto Lucena, UPAs. No caso 
do Hospital Metropolitano, 
é para o atendimento pós-
diagnóstico em uma unida-
de de portas abertas

Dica de Prevenção: A 
melhor forma de prevenir 
ou adiar ao máximo o sur-
gimento de doenças car-
diovasculares é levar uma 

vida saudável. Os cuidados 
começam com a alimen-
tação, que deve privilegiar 
vegetais, gordura vegetal, 
cereais e frutas. O consumo 
exacerbado de carnes, gor-
dura animal, derivados do 
leite, açúcar e cerveja leva a 
problemas cardiovasculares. 
Sal em excesso também é 
perigoso, especialmente para 
quem tem pressão alta. A 
boa alimentação pode evitar 
problemas de colesterol, 
pressão alta e obesidade.
Praticar exercícios físicos re-
gulares é o segundo passo 
para cuidar da saúde do 
coração. A atividade física 

beneficia o controle da pres-
são arterial, do colesterol e 
também da glicose, além de 
ajudar a emagrecer. Também 
é importante manter distân-
cia do cigarro.
Quem fuma, tem colesterol 
alto, hipertensão arterial, dia-
betes, é obeso ou sedentário, 
ou ainda têm pais ou irmãos 
com problemas cardiovascu-
lares deve ter atenção redo-
brada. Nesse grupo estão as 
pessoas que têm maior ten-
dência a sofrer do coração. O 
velho ditado é ainda o mais 
apropriado: prevenir é o me-
lhor remédio – principalmente 
para o coração.Paciente submetida a cirurgia foi uma aposentada que tem câncer de endométrio

Foto: Secom-PB
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Ação criminosa vinha sendo praticada desde 2015 e já causou prejuízo de R$ 1 milhão aos cofres públicos 
A Polícia Federal está in-

vestigando a ação de uma orga-
nização criminosa suspeita de 
praticar fraudes na concessão 
de benefícios previdenciários, 
através do auxílio-reclusão. 
Desde a tarde de anteontem os 
agentes federais realizam uma 
operação para cumprir cinco 
mandados de busca e apreen-
são e um de prisão preventiva. 
A fraude aponta prejuízo de R$ 
1 milhão aos cofres públicos.

De acordo com a Polícia 
Federal, as investigações foram 
iniciadas em março de 2017 no 
âmbito da Tarefa Previdenciá-
ria que detectou a concessão 
de 23 benefícios previdenciá-
rios relacionados ao auxílio-re-
clusão, concedidos irregular-
mente por uma servidora do 
INSS, em João Pessoa. A atitude 
criminosa vinha sendo pratica-
da desde 2015. 

Por determinação da 16ª 
Vara Federal, que expediu as 
ordens judiciais, a servidora foi 
afastada e a suspensão de to-
dos os benefícios previdenciá-
rios fraudulentos descobertos 
pelas investigações.

Segundo informações da 
Polícia Federal, os investigados 
obtiveram a concessão de be-
nefícios irregulares para fami-
liares de indivíduos que nunca 
tinham sido presos e também 
em razão de filhos de presidiá-
rios que nunca existiram.

De acordo com a PF, a 
operação deflagrada inter-
rompeu a fraude que já vinha 
sendo perpetrada desde 2015, 
evitando um maior prejuízo 
aos cofres públicos, especial-
mente se for levado em conta 
a expectativa média de vida da 
população brasileira somada 
ao tempo em que os frauda-
dores estariam recebendo os 
benefícios concedidos irregu-
larmente. 

Os envolvidos foram indi-
ciados pela prática dos crimes 
de estelionato previdenciário, 
associação criminosa e inser-
ção de dados falsos em sistema 
de informações, cujas penas, 
somadas, podem superar 20 
anos de prisão.  O preso e os 
objetos apreendidos nas bus-
cas foram levados para a Supe-
rintendência Regional da Polí-
cia Federal na Paraíba.

PF investiga quadrilha que 
fraudava auxílio-reclusão

Sobre árvores, edifícios e os lírios das ruas
O editorial do Jornal A União na 

recente edição de 28 de agosto, titula-
do ‘Árvores e edifícios’, corresponde a 
um dos mais pertinentes, oportunos e 
importantes alertas feitos à socieda-
de pessoense, sobretudo aos agentes 
políticos, tanto integrantes do Legis-
lativo quanto do Executivo. E as preo-
cupações nele contidas estão a exigir 
ações urgentes, principalmente  quan-
do também lemos, na mesma edição 
do mesmo Jornal, a crônica ‘Olhai os 
lírios das ruas’, assinada pelo jornalista 
Walter Galvão.

No editorial do Jornal está expres-
so que “Se não é possível deter o cres-
cimento da cidade, que pelo menos se 
harmonize os interesses imobiliários 
com a preservação do meio ambiente”.

Na crônica de Walter Galvão consta 

que “O pesadelo é saber-se em meio ao 
sonho não realizado em que o desejo é 
o de superação das adversidades como 
fraqueza perante o concreto desafia o 
sentir-se livre”, assim se reportando 
não só pela saudade da reciprocidade 
do respeito, da amizade e da conside-
ração entre os viventes, mas também 
pela mesma saudade dos passeios 
tranquilos pelos monumentos públi-
cos... ou de um sentar-se na calçada da 
Casa da Pólvora “para espiar o sol to-
mando banho à tardinha do Sanhauá”.

Permita-nos dizer, porém, que de-
ter o crescimento não significa conter 
o desenvolvimento. Podemos, sim, 
harmonizando as ações do Executivo, 
do Legislativo e das esferas municipal 
e estadual, todas focadas para o bem 
coletivo,  transformar esse desorga-

nizado crescer em um humanizado 
desenvolver!

Atrevemo-nos, entretanto, a enfa-
tizar que o município de João Pessoa, 
isoladamente, não conseguirá esse de-
senvolvimento que a todos beneficia. 
Isolado, se assim persistir, estimulará 
apenas o crescer, que destrói os lírios 
dos campos e das ruas, imaginando 
que esteja proporcionando o bem 
coletivo.

“A engenharia e a arquitetura 
certamente têm soluções para proble-
mas dessa natureza”. E realmente as 
leis “existem para melhorar a convi-
vência entre as pessoas, por meio da 
instituição de direitos e deveres”. E aí 
mais se faz necessária e importante a 
consciência dos agentes políticos no 
olhar para que a cidade preserve-se 

(enquanto é possível) com padrões 
de habitabilidade/humanidade. Que 
todos cuidemos para não vermos João 
Pessoa como uma Rio de Janeiro, com 
favelas e pessoas penduradas por to-
dos os lados e uma insegurança ame-
drontadora! Empenhemo-nos para não 
termos aqui de usar máscaras contra 
o ar poluído como já se constata em 
cidades da China.

Precisamos ter coragem para 
enfrentar e conscientizar a todos – a 
esses todos buscando suas concor-
dâncias – para a adoção de medidas 
até, se indispensável, como levanta-
da anos atrás, para interiorizar-se 
a capital da Paraíba, inserindo-a no 
centro geográfico do Estado e, por 
consequência, interiorizando o desen-
volvimento.

Mário Tourinho 
admmariotourinho@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

A população possui mais 
uma ferramenta para ajudar 
na localização e recaptura de 
foragidos da Justiça. Já está 
disponível no Portal da Cida-
dania do Governo da Paraí-
ba a lista com fotos e nomes 
das pessoas que receberam 
ordens de prisão da Justiça, 

mas ainda não foram locali-
zadas pela polícia. 

Nesta relação, estão os 
nomes dos detentos que fugi-
ram da Penitenciária Romeu 
Abrantes (PB 1), na última 
segunda-feira (10). A relação 
está disponível na internet e 
pode ser acessada de qual-

quer computador, tablet ou 
smartphone. Para isso, basta 
digitar o seguinte endereço 
eletrônico: http://portaldaci-
dadania.pb.gov.br/Seguran-
caPublica/SegurancaPubli-
ca/Procurados/Lista 

Na listagem, a popula-
ção poderá ter acesso aos 

dados pessoais do foragido, 
como nome completo, data 
de nascimento, nomes dos 
pais e data da fuga da unida-
de prisional. 

As pessoas que tiverem 
qualquer informação sobre 
os procurados podem en-
trar em contato com a po-

lícia, de forma anônima e 
sigilosa, usando os números 
197 (Polícia Civil) ou 190 
(Polícia Militar). A identi-
dade do denunciado não 
será revelada em nenhuma 
hipótese. A Secretaria de 
Segurança Pública e Defesa 
Social garante o anonimato.

Nomes de foragidos estão na internet

No Vale do Piancó

Polícia prende suspeitos de vários crimes
Uma ação conjunta das 

Polícias Civil e Militar da 17ª 
Área Integrada de Seguran-
ça Pública (Aisp) resultou 
na prisão de dois homens 
suspeitos da prática de ho-
micídios, roubos e tráfico de 
entorpecentes na região do 
Vale do Piancó. As diligências 
foram finalizadas na quinta-
feira, com o cumprimento 
de mandado de prisão e uma 
prisão em flagrante.

Alysson Daniel Martins 
de Souza, 26 anos, foi preso 
ainda na quarta-feira (12) 
por tráfico de entorpecentes. 
Também foi preso Lucas Ber-
nardino dos Santos, 19 anos, 
menos de 24 horas depois, em 
cumprimento ao mandado 
expedido pelo Poder Judiciá-
rio. De acordo com a Polícia 
Civil, ambos são apontados 
como autores do assassinato 
que teve como vítima Mateus 
Madalena, no dia 13 de agosto 
deste ano, no bairro Alto das 
Neves, em Itaporanga.

Além desse crime con-
tra a vida, a dupla também é 
suspeita de crimes contra o 
patrimônio na região, como 
assaltos a postos de gasolina 
e comercialização de drogas. 
No momento da abordagem 
policial, Alysson estava com 
32 trouxinhas de substância 
semelhante à cocaína.

Foto: Secom-PB

Além de assaltos e tráfico de drogas a 
dupla presa é suspeita de assassinar um 
homem na cidade de Itaporanga
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Em quatro anos, a operação realizada pelo Detran-PB conseguiu reduzir em 58% o número de motoristas autuados 

Entre os anos de 2014 e 
2017, o número de pessoas 
autuadas pela Operação Lei 
Seca, realizada pelo Departa-
mento Estadual de Trânsito 
(Detran-PB), diminuiu em 
58%. Impedir acidentes co-
metidos por motoristas que 
misturam álcool e direção 
vem sendo o trabalho realiza-
do pela operação há seis anos 
e, na próxima terça-feira (18), 
será o tema abordado para 
conscientizar a população 
durante a Semana Nacional 
de Trânsito, na Paraíba, que 
vai até o dia 25 deste mês. 

A chefe da Divisão de 
Educação de Trânsito do De-
tran, Abimadabe Vieira, ex-
plicou o motivo da escolha 
do lema ‘quando você bebe e 
dirige, alguém sempre se ma-
chuca’. “O Hospital de Trauma 
de João Pessoa já nos alertou 
que a maioria dos acidenta-
dos é por conta da ingestão 
do álcool e pilotagem. A ideia 
é colocar nas mídias sociais, 
outdoor nas ruas, colocar 
essa campanha na rua para 
sensibilizar a sociedade sobre 
o perigo dessa mistura que é 
o álcool com a condução do 
veículo ou moto”. 

Ela ressalta que esse 
é um tema que precisa ser 
abordado em todo o Esta-
do, e que a melhor forma de 
organizar o trânsito nos ou-
tros municípios da Paraíba é 
através da municipalização 
do trânsito, que também será 
discutido durante a Semana 
Nacional do Trânsito. “Quan-
do você municipaliza você 
organiza seu trânsito, você 
tem uma divisão, uma sessão 
de educação no trânsito, tem 
a sinalização semafórica, aí 
você está organizando e dimi-
nui os acidentes”. 

O chefe da Divisão de Po-
liciamento e coordenador da 
Operação Lei Seca, major Ed-
milson Castro, comenta que 
riscos de beber e dirigir é algo 
que sempre será importante 
ser discutido para que, através 
da educação no trânsito, o nú-
mero de acidentes diminua. “É 
um assunto que já vem sendo 
trabalhado ao longo dos anos, 
mas ele é muito importante, 
porque ainda existem moto-
ristas que não são conscien-
tizados em respeitar as leis 
de trânsito. E é sempre im-
portante lembrar que beber e 
dirigir não combina e sempre 
termina em uma tragédia ou 
no motorista tendo que pagar 
uma multa”, disse. 

Em 2014, ocorreram 
2.618 autuações pela infra-
ção de beber e dirigir, já em 
2017, esse número diminuiu 
para 1.100 autuações. O ma-
jor enfatiza que a diminuição 
no número de motoristas que 
bebem e dirigem se deve mui-
to à intensificação das fiscali-
zações e em uma multa mais 
rigorosa. “Os números mos-
tram que as fiscalizações con-
tribuíram muito para a cons-
cientização dos motoristas. 
Além do trabalho da O-pera-
ção Lei Seca, eu acredito que 
por conta do valor da multa 
os motoristas têm ficado mais 
alertas e com medo de serem 
pegos nas fiscalizações. Além 
disso, não compensa pagar 

quase 3 mil reais, podendo 
pegar um táxi ou um uber. A 
facilitação desses meios de 
transporte também contri-
buiu para essa diminuição”, 
explicou. 

Para ele, tirar motoristas 
embriagados das ruas não é 
apenas um ato de fiscaliza-
ção para fazer com que a lei 
se cumpra, é também,  prin-
cipalmente, uma forma de 
evitar acidentes e poupar vi-
das. “Não sabemos quantos 
acidentes são evitados em 
cada operação que realiza-
mos, mas imaginamos que 
são muitos. Em cada veículo e 
motorista embriagado que ti-
ramos de circulação, são inú-
meras vítimas que são poupa-
das”, comentou. 

De acordo com dados 
do Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa, entre 
os meses de janeiro e agosto 
de 2018, cerca de 6.600 pes-
soas foram internadas víti-
mas de acidentes de trânsito. 
Apenas nos primeiros 14 dias 
deste mês, segundo dados co-
letados até as 10h de ontem, 
o hospital atendeu 441 casos 
deste tipo. Em comparação ao 
mesmo período do ano pas-
sado, a quantidade de vítimas 
de trânsito atendidas pelo 
Hospital de Trauma de João 
Pessoa aumentou. Nos pri-
meiros oitos meses de 2017, 
foram registrados 7.104 ca-
sos de vítimas de trânsito. 

Segundo o major Ed-
milson Castro, muitos dos 
acidentes que as vítimas en-
caminhadas ao Hospital de 
Trauma se envolvem são em 
decorrência de algum mo-
torista que misturou álcool 
com direção. “Nós não temos 
dados precisos que compro-
vem isso, porque não dá para 
saber a causa do acidente 
quando as vítimas chegam 
lá, mas sabemos que sim. São 
muitos acidentes de trânsito 
registrados no hospital. São 
pessoas que ficam num leito 
de hospital, morrem ou ficam 
sequeladas por conta de aci-
dentes de trânsito”, disse.

Operação Lei Seca
O major Edmilson ex-

plica que se o bafômetro 
acusar entre 0,05 mg/l 
até 0,33 mg/l, o motorista 
terá que pagar uma multa 
de R$ 2.934,75, além de ter 
a sua Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) suspensa 
pelo período de 12 meses. 
Além disso, o veículo é retido 
e só é liberado para alguém 
sóbrio e com CNH, após o pa-
gamento da multa. 

Se o condutor do veícu-
lo ou motocicleta se recusar 
a fazer o teste, ou apresentar 
sinais de embriaguez, como 
sonolência, olhos vermelhos e 
desequilíbrio, automaticamen-
te o agente de trânsito pode 
autuá-lo na Lei Seca e ele terá 
que passar pelo mesmo proce-
dimento de quem faz o teste e é 
acusado o teor alcoólico. 

Beber e dirigir é conside-
rado um crime quando o teor 
alcoólico ultrapassa os 0,33 
mg/l. O motorista que fizer o 
teste do bafômetro e o resul-
tado for a partir de 0,34mg/l,  
é direcionado imediatamente 
a uma delegacia. A pena varia 
entre 6 meses e 3 anos. 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Lei Seca é tema da Semana 
Nacional de Trânsito na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Fala Povo 

Pessoenses aprovam a fiscalização

Álcool e direção não combinam. 
São de fundamental importância 

campanhas de conscientização como 
‘Nós somos o trânsito’. Quando quero 
tomar minha cervejinha ou alguém 
me leva para o bar ou quando estou 

na praia em família, minha filha dirige 
na volta. O importante é não 

colocar a minha vida em risco nem a 
vida de ninguém 

Sou taxista há 45 anos e 
com a fiscalização da Lei Seca a 

conscientização de pegar um táxi 
aumentou. Nossa categoria quando 

vê alguém dirigindo alcoolizado 
até procura orientar, mas nem 
sempre somos ouvidos. A noite 

na orla marítima é quando 
presenciamos mais motoristas 
dirigindo embriagados 

Como a multa da Lei Seca 
é quase 3 mil reais e o brasileiro

só aprende quando dói no bolso, a 
embriaguez ao volante tem 
diminuído. Campanha de 

conscientização nunca é demais, 
afinal, como diz a campanha ‘Nós 
somos o Trânsito’. E agora não tem 

desculpa pra ser imprudente no 
trânsito porque existe o uber 

Embriaguez ao volante é 
falta de responsabilidade e consciência 

porque além de colocar a sua vida 
em risco coloca a de outra pessoa.  
Um amigo meu estava voltando do 
trabalho e um motorista bateu nele. 

Essa imprudência fez com 
que meu amigo quebrasse um 
braço e uma perna e até hoje 

tem sequelas 

Elioberto Gomes 
gráfico

Josebias Santos
taxista

Astrogildo Barbosa
professor aposentado

Bruna Maria
massoterapeuta

Fotos: Edson Matos

SERVIÇO 

n Programação Semana 
Nacional do Trânsito

Dia 18/9 
(terça-feira)

Abertura da Semana 
Nacional de Trânsito
Local: Sede do Detran em 
Mangabeira
Horário: 9h
Atividades: Abertura reali-
zada pelo superintendente 
do Detran, Agamenon 
Vieira, apresentação da 
Campanha do Observató-
rio Nacional de Segurança 
Viária “Quando você bebe 
e dirige, alguém sempre se 
machuca” e palestras de 
autoridades convidadas.
 
Dia 19/9 
(quarta-feira) 

Visita às vítimas de aci-

dentes de trânsito
Local: Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, 
em Campina Grande.
Horário: 9h às 18h

Dia 20/9 
(quinta-feira)

Palestra sobre educação 
e segurança no trânsito
Local: Escolas das redes 
de ensino em João Pes-
soa e Santa Rita
Horário: 8h às 17h
 
Dia 21/9 
(sexta-feira)

Visita de estudantes ao 
Detran
Local: Sede do Detran 
em Mangabeira
Horário: 9h às 11h
Atividade: Visitação 
guiada às instalações do 
órgão; as crianças tam-

bém assistirão palestras 
e oficinas sobre normas 
e condutas no trânsito.

Dia 22/9 
(sábado)

Blitz em parceria com 
a Operação Lei Seca e 
órgãos de segurança de 
trânsito
 
DIA 23/9 
(domingo)

Acompanhamento de 
blitze da Operação Lei 
Seca em bares e restau-
rantes da orla de João 
Pessoa.
 
Dia 24/9 
(segunda-feira)

Blitze educativas
Local: Principais bairros 
e avenidas de João Pes-
soa, a exemplo de Man-

gabeira, Geisel, 
Valentina de Figueiredo, 
José Américo e 
Cruz das Armas.
Horário: 7h às 11h
Atividade: Realização 
de atividades educativas 
nas avenidas considera-
das com maiores 
índices de acidentes, 
com o propósito de 
orientar motoristas, 
motociclistas e 
pedestres.
 
Dia 25/9 
(terça-feira)

Encerramento
Local: Hospital de 
Emergência e Trauma 
Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa
Horário: 7h às 12h
Atividade: Visita solidá-
ria e palestra, em parce-
ria com demais órgãos 
estaduais de trânsito.

Atividades da Semana do Trânsito visam orientar e conscientizar a população sobre os riscos de acidentes provocados pela mistura álcool e direção 

Foto: Edson Matos
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Além de tapa buracos, os serviços de conservação incluem limpeza de drenagem, roço e recapeamento asfáltico
O Departamento de 

Estradas de Rodagem da 
Paraíba realiza atualmente 
serviços de conservação em 
mais de 300 quilômetros da 
malha rodoviária estadual, 
contemplando rodovias do 
Litoral ao Sertão. Os núme-
ros da nova operação foram 
anunciados ontem pela di-
reção do DER, bem como a 
programação que está sendo 
executada pelas equipes téc-
nicas das oito Residências 
Rodoviárias do órgão insta-
ladas nas cidades de Sapé, 
Itabaiana, Solânea, Campina 
Grande, Sumé, Patos, Itapo-
ranga e Cajazeiras.

Além de tapa buracos 
com mistura betuminosa, são 
executados outros serviços 
como limpeza da drenagem e 
sarjetas, capina manual, ins-
talação de sinalização ver-
tical, roço e recapeamento 
asfáltico em segmentos loca-
lizados das rodovias.

Como exemplo deste 
modelo de atuação, o geren-
te de Manutenção, engenhei-
ro Armando Ataíde, cita a 
conservação e manutenção 
das rodovias PB-386 - Itapo-
ranga/Conceição; a PB-393 
- Cajazeiras/São João do Rio 
do Peixe; PB-238 - Teixeira/
Desterro/Taperoá; PB- 250 - 

Entroncamento da BR-412/
Prata/Ouro Velho; PB-293 - 
Entroncamento da BR-427/
Paulista/São Bento/Brejo do 
Cruz; PB-102 - Entroncamen-
to da BR-104/Umbuzeiro; 
PB-103 - Dona Inês/Beliguin; 
PB-066 - Entroncamento da 
BR-230/Ingá; PB-090 - Ingá/
Itatuba; PB-085 - Pirpirituba/
Sertãozinho/Duas Estradas e 
PB-066 - Itabaiana/Mogeiro/
Ingá, entre outras.

A conservação destas ro-
dovias totaliza 333 quilôme-
tros e até dezembro próximo 
ainda serão contempladas 
outras rodovias que tenham 
degradações superficiais, 
garante Armando Ataíde, 
acrescentando que este novo 
modelo de gestão tem per-
mitido se trabalhar não só 
de forma corretiva, mas tam-
bém de forma preventiva, ga-
rantindo uma vida útil mais 
prolongada das rodovias es-
taduais asfaltadas.

Os serviços de manuten-
ção e conservação da malha 
rodoviária estadual consti-
tuem uma das missões do 
DER e objetivam oferecer aos 
usuários das rodovias con-
forto e segurança em seus 
deslocamentos e preservar 
o patrimônio público. Estes 
serviços caracterizam-se por 

DER realiza obras em mais de 
300 km de rodovias no Estado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

serem de natureza continua-
da e consistem em um con-
junto de operações rotineiras 
e emergenciais que resgatam 
as características técnicas e 

físicas operacionais da ma-
lha rodoviária ao nível da sua 
construção. 

O superintendente do 
DER, Carlos Pereira de Car-

valho e Silva, disse que a 
orientação é avançar o má-
ximo possível com esta nova 
operação do Programa Es-
trada Segura. Essa ação con-

tribui ainda para as rodovias 
estaduais permanecerem 
no ranking das melhores do 
Brasil, principalmente da re-
gião Nordeste.

Serviços são operações rotineiras e 
emergenciais que resgatam as características 
técnicas e físicas operacionais da malha 
rodoviária ao nível da sua construção

Foto: Secom-PB

Dia das Crianças

Comércio espera aumento de 
10% na venda de brinquedos

O Dia das Crianças é a 
comemoração mais espera-
da pela garotada. A procura 
no comércio de brinquedos 
ainda está fraca, mas os co-
merciantes esperam um 
aumento de 8% a 10% nas 
vendas, em relação ao ano 
passado. Nas lojas da capital, 
o valor dos presentes varia 
de R$ 10 a R$ 2 mil. 

A reportagem do jor-
nal A União visitou algumas 
lojas de brinquedos na Ave-
nida Duque de Caxias para 
verificar os preços. Nestes 
estabelecimentos, é possível 
encontrar de lembrancinhas 
a carros elétricos. Os presen-
tes mais procurados este ano 
são triciclos, jogos interati-
vos, bonecas e carrinhos de 
controle remoto. 

O valor dos triciclos 
pode variar de R$ 100 a R$ 
700. Para os pais que preten-
dem presentear com bone-
cas, os preços variam de R$ 
20 a R$ 120, ursos de pelúcia 
também são uma boa opção, 
variando de R$ 20 a R$ 85. 
Os preços dos jogos interati-
vos, aqueles que estimulam a 
cognição das crianças de zero 
a quatro anos, podem variar 
de R$ 40 a R$ 55. Os robôs, 
bonecos de super-heróis, jo-
gos de tabuleiro e carrinhos 
de controle remoto também 
são bastante procurados.

Nem sempre a expecta-
tiva das crianças é atendida 
já que, na maioria das vezes, 
os pais priorizam presentes 

Um levantamento rea-
lizado pela Autarquia de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor da Paraíba (Procon
-PB) apontou uma variação 
de até R$ 400 no preço de 
notebooks vendidos em 
João Pessoa. A pesquisa foi 
realizada na última quar-
ta-feira (12) em 12 estabe-
lecimentos comerciais da 
capital, sendo catalogados 
os preços de 62 modelos de 
notebook. 

De acordo com a pes-
quisa, o modelo Acer (As-

pire 3562 4GB Mem – 1 
TB HD – 15,6’’ – Core i3) 
apresentou variação de 
22,23%, isto é, variando de 
R$ 1.799 (HiperBompreço 
do Centro) até R$ 2.199 
(Magazine Luiza, também 
no Centro). Neste caso, a 
economia chega a R$ 400. 

Já um notebook da 
Positivo (Stilo-XC3650 
- 4Gb Mem - 500Gb HD - 
14" - Intel Celeron Dual-
core) teve variação de até 
22,01%, apresentando di-
ferença de R$ 330. O me-

nor preço encontrado foi 
de R$ 1.499 (Lojas Ameri-
canas, ShoppingTambiá), 
e R$ 1.829 (Atacadão dos 
Eletros, Centro).

A pesquisa constatou 
ainda que um notebook 
da marca Multilaser (Le-
gacy - 2Gb Mem - 32GB 
SSD - 14" - Intel Quad-co-
re) mostrou variação de 
até 27,81%, com diferen-
ça de R$ 250. O preço osci-
la de R$ 899 (Laser Eletro, 
Centro) até R$ 1.149 (Ar-
mazém Paraíba, Centro).

Procon-PB aponta diferença 
de até R$ 400 em notebooks 

Atividades do Dia Verde 
acontecem amanhã em JP

Como forma de apro-
ximar as pessoas da natu-
reza, através da troca de 
conhecimentos, a Prima-
vera no Dia Verde é ideal 
para quem gosta de sair 
do cotidiano e aproveitar o 
melhor do que a natureza 
pode oferecer. O evento é 
aberto ao público e acon-
tece amanhã, às 15h, no 
Celeiro do Espaço Criativo, 
localizado no Altiplano. O 
Dia Verde conta com seis 
espaços, incluindo pales-
tras, ações sociais, espaço 
voltado para as crianças e 
muita música com Danillo 
Wagner e banda.

O Dia Verde, além de 
possuir espaços para a 
venda de plantas e práticas 

pedagógicas, é uma forma 
de incentivar a economia 
criativa paraibana, atra-
vés da comercialização de 
produtos artesanais que 
valorizam o meio ambien-
te. O evento contará com 
atividades que envolvem 
pintura e yoga, incluindo 
a presença de mais de 30 
artesãos do Estado, com 
o Espaço das Artes, envol-
vendo marcas de acessó-
rios, moda autoral, cosmé-
ticos e outros. 

"O Dia Verde é um 
evento para a família. Quem 
for nessa edição encontrará 
um espaço para se divertir. 
É para sair dos shoppings e 
aproveitar mais a nature-
za, tudo de forma gratuita", 
disse Isabela,  idealizadora 
do projeto.

Em comemoração à 

Primavera, haverá um ba-
te-papo com a engenheira 
florestal Isabela Steue so-
bre os principais cuidados 
com as plantas, incluindo 
uma programação garan-
tida para a criançada com 
Espaço Kids, que terá ati-
vidades recreativas e apre-
sentação circense com o 
Palhaço Bambam e Caca-
tua. O evento também abre 
as portas para projetos so-
ciais, com a participação 
da Casa da Criança com 
Câncer, no qual as pessoas 
podem visitar o espaço e 
aproveitar para apoiar a 
causa. Para quem busca 
levar um animal para casa, 
o Espaço Social também 
promove a adoção de ani-
mais (gatos e cachorros) 
com as ONGs Adota JP e 
Bicho a Bessa.

Gislayne Borges
Especial para A União

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Procura por brinquedos nas lojas do centro da capital ainda é pequena

mais baratos. Letícia tem 
oito anos e ao ser questiona-
da sobre o que gostaria de 
ganhar no Dia das Crianças, 
não pensou duas vezes: 
“quero o bebê reborn, mas 
a segunda opção é uma cai-
xa registradora”. A boneca 
tem preços que variam de 
R$ 400 a R$ 700. 

Já seu irmão Lucas, de 
11 anos, teve uma escolha 
mais consciente e pediu rou-
pas porque, segundo ele, as 
que tem estão apertadas. O 
pai Fábio Mota, ao ouvir os 
pedidos dos filhos, afirmou: 
“A gente faz o que pode pra 
agradar os filhos, mas não 
vou me endividar por um 
presente muito caro, e ape-
sar de sonhadores, eles têm 
consciência disso. O que não 
pode faltar é amor e dedica-
ção dos pais, nesta data tão 
importante para a formação 
das crianças”, destacou.

O gerente Carlos de Oli-

veira afirma que a tendên-
cia é aumentar a procura 
na primeira semana de ou-
tubro. “Pretendemos fazer 
algumas promoções quando 
estiver mais perto para atrair 
o cliente, mas no nosso esta-
belecimento temos produtos 
que atendem do popular ao 
sofisticado. Temos produtos 
de R$ 0,99 a R$ 2mil”, disse.

Joana Darc Pacheco é 
gerente de uma loja de im-
portados e explica que seu 
estabelecimento tem de tudo 
um pouco e a seção para 
crianças é um dos itens mais 
procurados. “Nós temos 
massinha de modelar com 
moldes para crianças de zero 
a quatro anos, bonecas de 
porcelana, brinquedos, ro-
bôs e carrinhos elétricos. Es-
peramos que o Dia das Crian-
ças movimente o comércio 
porque sentimos uma caída 
nas vendas desde o Dia das 
Mães”, afirmou.

Foto: Edson Matos
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‘Bruxo’ da música, multi-instrumentista é a atração principal de hoje na abertura do Jacumã Jazz Festival

“O amor é cego. Ray 
Charles é cego. Steve Wonder 
é cego. E o albino Hermeto 
não enxerga mesmo muito 
bem”. Citado nessa canção 
de Caetano Veloso (‘Estran-
geiro’, no álbum homônimo 

de 1989), o músico alagoano 
Hermeto Pascoal – apesar 
de todos os problemas of-
talmológicos decorrentes do 
albinismo – é um homem de 
visão... Assim, compreende a 
essência da música e muitís-
simas de suas possibilidades.

Hermeto é a atração 
principal da abertura do Ja-

cumã Jazz Festival, hoje, no 
município do Conde. A pro-
gramação começa às 17h, 
com Coco Novo Quilombo e 
Parahyba Ska Jazz Founda-
tion. As apresentações são 
gratuitas e serão realizadas 
na Praça do Mar, em Jacumã. 
Amanhã, será a vez de Hamil-
ton de Holanda fazer show 

no festival. O domingo tam-
bém terá Néctar do Groove e 
Ciranda da Alegria. Mais uma 
vez, tudo gratuito.

Em entrevista ao jornal 
A União, Hermeto Pascoal 
contou que repertório terá 
20 músicas. Definir as can-
ções não é tarefa fácil. “Eu 
mudo o repertório de acordo 

com o lugar. Como será um 
show ao ar livre, tocaremos 
músicas mais altas e rápidas, 
deixando a banda muito à 
vontade para improvisar. É 
tudo solto, mas é tudo orga-
nizado”, declarou Hermeto.

Ele adiantou que os ar-
ranjos desta noite colocarão 
no ar as sonoridades de uma 

feira pública e criticou o que 
os meios de comunicação de 
massa costumam tocar: “Mú-
sica ruim fede. Todo mundo 
faz careta. E garanto que o 
som mais forte é o silêncio”, 
filosofou o bruxo, autodidata 
que aprendeu com os sons 
da natureza e ressignificou 
sons urbanos.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Provocado, Hermeto Pascoal 
desabafa: “Música ruim fede”

Música
Cantora Meire Lima presta tributo a Clara Nunes hoje, 
em show intitulado de ‘Claraorixá’, no Quintal Caipira, 
localizado no bairro dos Bancários, na capital. Página 12

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Homenagem a Sivuca e amor pela Paraíba
No palco, ele estará acompanhado 

de Ajurinhã Zwarg (bateria), Itiberê 
Zwarg (baixo), Fabio Pascoal (percus-
são), André Marques (piano) e Jota P 
(sax). É a mesma banda que gravou, 
ano passado, o CD ‘No mundo dos 
sons’, disco que rendeu três indica-
ções ao Prêmio da  Música Brasileira 

deste ano, na Categoria Instrumental: 
Álbum, Grupo e Solista. Ganhou na 
categoria Grupo.

Somente com faixas inéditas, ‘No 
mundo dos sons’ presta homenagens 
a diversos nomes importantes para a 
música universal, como Tom Jobim, 
Miles Davis e Astor Piazzolla. Um dos 

homenageados é o paraibano Sivuca, 
na faixa ‘Forró da gota para Sivuca’.

Ele guarda recordações do período 
em que esteve na Paraíba. “João Pessoa 
nunca saiu de minha memória. Entrei 
na Orquestra Tabajara para tocar 
piano e sanfona, com o maestro Go-
mes”. No intervalo das apresentações 
e ensaios, atravessava a rua e ficava 
jogando sinuca em um bar. “E sempre 
me atrasava para voltar casa”, comple-
mentou Hermeto.

 
Porcos, chaleira e copo d’água

Hermeto Pascoal nasceu 
em Lagoa da Canoa (AL), em 
22 de junho de 1936. Antes 
mesmo de tocar o acordeon 
do pai, ele diz que aprendeu 
a tocar pedaços de pau, fer-
ragens e com os sons dos 
passarinhos.

Aprendeu sozinho e 
brincando. Aprendeu como 

criança. “Minha mãe sempre 
dizia que nunca me viu homem 

e que eu seria a criança a vida 
inteira”, relembrou Hermeto, que 

consegue manter uma produção 
cheia de vitalidade mesmo aos 82 

anos de idade.

Com 14 anos mudou-se para Reci-
fe (PE), onde passou a tocar acordeão 
nas orquestras de rádio. Na Paraí-
ba, integrou a Orquestra Tabajara, 
comandada pelo maestro Severino 
Araújo (Hermeto teve Gomes como 
maestro).

Na década de 70, Hermeto come-
çou a tocar jazz com um dos grandes 
nomes do gênero, Miles Davis. Depois, 
iniciou um trabalho experimental, 
transformando em instrumentos obje-
tos como panelas.

Hermeto gravou no disco ‘Made 
of music’, a canção ‘Copo d’água’, em 
que brinca com o líquido para produzir 
sons, performance que ele reproduziu 
em seu show em Paris. Em 1977, em 
‘Slave’s mass’, o músico gravou com 
porcos a célebre ‘Missa dos escravos’.

A riqueza de objetos para produ-
ção de sons não estará no show de 
hoje, conforme Hermeto, devido à 
burocracia das companhias aéreas. 
Ainda assim, a famosa chaleira es-
tará no palco. “Também vai ter um 
boneco no palco que você vai morrer 
de rir. Tudo é música. Até soluço!”. 
Hermeto ‘não enxerga mesmo mui-
to bem’? Ou não... Show de hoje é 
imperdível!

Hermeto Pascoal 
(destaque) e a capa do seu 
mais novo álbum 
‘No mundo dos sons’, que 
rendeu três indicações ao 
Prêmio da Música 
Brasileira deste ano

Fotos: Divulgação



Tinha eu onze anos quando acompanhei  meu pai 
a um comício de Getúlio Vargas, candidato a presiden-
te da República. Acho que o comício foi na Lagoa e, à 
época, os outros candidatos eram o Brigadeiro Eduar-
do Gomes, pela UDN e Cristiano Machado pelo PSD.    
Recorde-se que  Getúlio era o candidato do PTB – o 
Partido Trabalhista Brasileiro, a autêntica agremiação 
trabalhista.

  Foi a primeira vez que participei de uma festa 
daquelas: gente por todos os lados, um movimento 
danado na Lagoa e o que mais me chamou atenção foi 
o jeito de falar e de sorrir de Getúlio. Do sotaque lem-
bro porque, depois, muitas vezes ainda ouvi o grande 
presidente a falar no rádio, principalmente aquela 
frase que o tornou célebre: Trabalhadores do Brasil! 
Do sorriso nunca pude esquecer porque aonde eu ia, 
em qualquer repartição pública, sindicato, associação 
de mães, colégios – lá estava o retrato do Gegê com o 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

O amigo ve-
lho Ernani Satyro 
, quando censura-
do por contestar 
o regime que  aju-
dara a implantar e 
lhe  exigiram coe-
rência, respon-
deu bem humo-
rado: “quem tem 
coerência tem 
ideia fixa e quem 
tem ideia fixa  é 
doido”. Logo, não 
se exija coerência 
dos políticos, pois a política é dinâmica e muda 
como as nuvens, levando nos ventos das mudan-
ças, os seus protagonistas. Antonio Marques da 
Silva Mariz, promotor de justiça,  prefeito, depu-
tado, senador e governador, não era adepto des-
sa teoria. O silogismo dele era outro e não partia 
de premissas falsas. Podia a política mudar, ele 
mesmo mudar de partido, mas não renunciava 
aos seus princípios. Estes eram imutáveis. Nos 
vinte anos da ausência de Mariz, muitas passa-
gens de sua vida pública vieram à tona. Escolhi 
duas, que representam sua paixão pela coerên-
cia e firmeza de princípios:

O cenário era o gabinete do senador Humberto 
Lucena, em Brasília. Os aliados do governo e inte-
grantes da bancada federal paraibana foram reu-
nidos pelo ex-governador João Agripino. Agripino 
prometera ao presidente Sarney o apoio unânime 
de seus correligionários à tese dos cinco anos para 
o mandato presidencial que estava prestes a se 
findar. Passou essa informação aos deputados e foi 
ouvindo um a um. A maioria era a favor dos cinco 
anos, mas havia discrepâncias: João Agripino Neto, 
Cássio Cunha Lima e Antonio Mariz.

Agripino começou cobrando a posição do 
próprio filho. Agripino Neto reafirmou sua po-
sição em favor dos quatro anos para o mandato 
presidencial, todavia, afirmou: “se o partido fe-
char questão, eu voto pelos cinco anos”. Chegando 
a sua vez, Cássio acompanhou a posição de Agri-
pino Neto, apesar de defender o mandato de qua-
tro anos, mas diante do “fechamento de questão”, 
não iria contrariar o partido. Mariz ouviu seus 
companheiros, contudo, não esperou ser cobra-
do: “Sou a favor dos quatro anos de mandato. Se o 
partido fechar questão, continuo votando a favor 
dos quatro anos”, encerrou o assunto. Fui teste-
munha da contrariedade de João Agripino.

Na batalha pela indicação para governador 
da Paraíba, pela via indireta, a Arena estava divi-
dida em dois blocos. O capitaneado pelo governa-
dor Ivan Bichara defendia a indicação do senador 
Milton Cabral e o outro queria a ascensão do de-
putado Mariz.  Os ânimos ainda não estavam acir-
rados e os blocos dialogavam entre si. Consegui-
mos um encontro de Mariz e seus contestadores 
com a participação também dos que o apoiavam.

O cenário foi o antigo Elite Bar, de saudosa me-
mória, em Tambaú, em frente à gameleira também 
desaparecida. A mesa que se formou era enorme, 
acomodando doze deputados de ambas as facções. 
Houve quem lembrasse a Ceia Larga, sem a presen-
ça do Cristo, mas com alguns candidatos a Judas. 
Pelos  governistas falou o deputado Egidio Madru-
ga expondo seus pontos de vista, mas asseverando 
que, pessoalmente, nada tinham contra o nome de 
Mariz. Como o processo de escolha era uma incóg-
nita, qualquer um poderia ser escolhido, disse Egí-
dio. Aquela reunião era para abrir o diálogo, por 
isso, “queremos saber, de logo, qual a sua posição 
com relação a nós que não o apoiamos, caso seja 
escolhido governador”? A resposta veio rápida, no 
estilo inimitável de Mariz:

- Se eu for governador, vou ensinar vocês a 
ser oposição durante quatro anos.

O desfecho desse episódio todos sabem: o 
escolhido para governar a Paraíba foi o profes-
sor Tarcísio de Miranda  Burity.

Os dentes  dos candidatos

Mariz, um
político coerente

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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A recente decolagem da can-
didatura de Fernando Haddad a 
presidente da república deve ser 
atribuída a três fatores: primeiro, 
ao lançamento de sua candidatu-
ra, mesmo que tardio; segundo, a 
declaração do apoio de Lula a essa 
candidatura; terceiro, à ausência de 
Bolsonaro da campanha, por força 
do atentado de que foi vítima. Se 
Haddad esteve ausente da campa-
nha, por conta da insistência do PT 
na improvável candidatura Lula, 
agora foi a vez de Bolsonaro ausen-
tar-se. 

Os boatos de que o atentado 
teria sido arquitetado pelo próprio 
candidato-vítima carece de susten-
tação e verossimilhança. O episódio 
faz lembrar o atentado forjado con-
tra o rei Luís XV, em que um rapaz 
saiu da multidão que esperava a 
passagem do rei e, armado de uma 
faca, investiu contra o monarca. 
Luís XV estava com seu ibope baixo, 
o que levou à revolução francesa e 
à guilhotina voraz. Esta não pou-
pou nem sábios, como Lavoisier – o 
inventor da sopa com os sobrados 
do almoço. 

“A revolução não precisa de 
sábios”, disse algum revolucionário 
com poder de decisão, e a preciosa 
cabeça rolou. Lavoisier cometera o 
crime de cobrar impostos. A novida-
de da medonha máquina da guilho-
tina continuou seu bárbaro desem-
penho no civilizado país. Não foi em 
qualquer nação do mundo, foi na 
França. Este é o detalhe mais incrível 
da revolução francesa. E o mundo lhe 
fez coro cantando a marselhesa, “Le 
jour de gloire est arrivé.” E canta até 
hoje, sem perceber que a da revolu-
ção foi a negação da própria França, 
de sua cultura, seus sábios.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O paredón e a guilhotina

A revolução cubana, com seu 
inamovível “paredón”,  não chegou a 
tanto. Não se conhece sábios execu-
tados nos muros de Cuba. O analfa-
betismo era grande no país de José 
Marti, os sábios já haviam morrido 
nos quartéis de Batista. Quando não 
castrados. Cuba foi um país com um 
dos maiores índices de analfabetis-
mo do mundo, assim como de mor-

talidade infantil. Erradicou os dois. 
Antes, só o Paraguai havia logrado 
ensinar seu povo a ler. Até a Tríplice 
Aliança destruí-lo.

O índice de mortalidade infantil 
em Cuba é igual ao do Canadá, ou 
seja, o menor da América. Menor que 
o dos Estados Unidos. E a mortalida-
de entre as parturientes é menor que 
a do Canadá. Em Cuba, “gravidez não 
é doença”. É inadmissível, pois, que 
a mulher morra no parto. A ilha dos 
irmãos Castro é o país com o maior 
número de médicos per capita, ou 
por hectare, se preferir.

É este o modelo de saúde pública 
que Haddad quer implantar no Bra-
sil, se você, sua família e seus amigos 
deixarem. E seremos felizes de novo. 
Você não tem medo de ser feliz, tem? 
Vi votar em Haddad, o Ferreiro? É 
isso o que o nome dele significa, em 
bom árabe. Eu também acho que é 
um nome difícil para o brasileiro hu-
milde decorar, e somos um povo hu-
milde. Ele podia ter registrado, para 
efeito de chapa, o nome de Fernando, 
ou Fernandão. Nome de zagueiro, 
seu nome próprio.

Provavelmente de carcamano. 
Ou castelhano. Mas, de qualqer for-
ma, com a grafia portuguesa, fácil de 
se escrever ede se ler pelo brasilei-
ro comum, sem consoantes duplas 
nem mudas. Fernandão é muito 
melhor, melhor até que Fernando. 
Pelo menos podia-se abrasileirar o 
nome, dizer-se Raddar, ou mesmo 
Andrade, como já se ventilou. Achei 
esa solução simpática, eu mês sou 
Andrade, dos Carlos de Andrade. A 
mãe de meu tio e coronel Zepereira 
era Águeda Carlos de Andrade. Em 
Princesa tem muitos.

(Terça, quinta, sábado)

“A revolução não 
precisa de sábios”, 

disse algum 
revolucionário com 
poder de decisão, 

e a preciosa cabeça 
rolou
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seu inimitável sorriso. Fizeram até uma marchinha que 
foi muito cantada naqueles tempos, principalmente no 
carnaval e que dizia mais ou menos assim: “... e o sorriso 
do velhinho faz a gente trabalhar...”

Ao fazer o registro do inesquecível sorriso do cau-
dilho gaúcho, lembro que se mantém firme até hoje a 
necessidade de sorrir da grande maioria dos  aspirantes 
a cargos políticos,  independentemente do partido a 
que pertençam ou da idade que dizem ter.. Agora mes-
mo, para essa próxima eleição  as dezenas deles  que 
desfilam no horário nobre da televisão, que aparecem 
em fotos nos  jornais ou  enfeitam coloridos cartazes. 
sorriem às bandeiras despregadas.

Mas alguns  quando mostram  os seus dentes o 
fazem como se estivessem com vergonha de sorrir. Vá lá 
que a situação do país não está  para gestos de gran-
de euforia, mas é importante que o candidato passe 
uma mensagem de otimismo para os eleitores  e nada 
melhor do que exibir, em fotos de esfuziante colorido, 
sorrisos sinceros  e de preferência ilustrados com den-
tes alvos e bem dispostos,  para influenciar no gosto do 
eleitor

 Confesso que  me divirto muito nesses tempos 
de eleição, e também  abro largos sorrisos, nas mais 
das vezes, sozinho diante da TV, pela graça que muitos 
candidatos provocam, ainda que não saibam sorrir. Há 
gente com nomes e apelidos para os gostos mais varia-
dos e,  na verdade,  todos estão ansiosos para aparecer 
apesar do pouco tempo de que dispõem para ler suas 
mensagens, todas elas impregnadas de promessas e 
compromissos com a honestidade, com a verdade e 
sobretudo com o bem estar dos concidadãos.

Considerando a necessidade de sorrir e mostrar 
dentes belos e fortes, é   muito  oportuno  o trabalho 
que alguns dos mais festejados candidatos fizeram, 
com continuidade e perseverança, ao longo dos últimos 
meses, ao frequentar com assiduidade a cadeira dos  
dentistas para  ficarem, não somente com todos os den-
tes, mas sobretudo com todos eles novinhos em folha, 
prontos para aparecerem de Cabedelo a Cajazeiras.

Por isso mesmo, espera-se que eles (os novos den-
tes) durem até a próxima eleição...

                                                                                                      
O ex-presidente do Brasil Getúlio Vargas era reconhecido pelo sorriso 

Luis XV foi Rei da França de 1715 até a sua morte

Fotos: Divulgação
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Prata está localizada na microrregião do Cari-
ri Ocidental paraibano, limitando-se com Ouro Ve-
lho e Amparo ao norte, Monteiro a sul, Sumé a leste 
e São José do Egito-PE a oeste; está distante 300km 
da capital do Estado e ocupa uma área de 107km2. 
Possui uma população de 3.854 habitantes (IBGE).

Segundo Coriolano de Medeiros (1914), o anti-
go nome de Prata era Mujiqui, do vocábulo indígena 
mon-jiqui, que significa “fazer armadilha para pei-
xes”. Durante muitas eras, seu território foi ocupa-
do por diversos grupos indígenas, prova inconteste 
são os vários sítios arqueológicos antiquíssimos já 
encontrados. Em épocas de colonização, a região 
foi povoada por índios Sucurus (Tarairiú). A ses-
maria mais antiga, referente a uma possível loca-
lidade onde se encontra Prata talvez seja a datada 
de 1701, onde segundo Irineu Jóffily (1893), Simão 
Cunha e Pedro Almeida solicitam uma sesmaria 
nas fraldas de uma serra chamada pela língua do 
gentio de Moajiqui.

Sua história está intimamente ligada à de Ala-
goa do Monteiro (atual Monteiro), tendo início na 
primeira metade do século XIX. Na década de 1920 
tornou-se distrito de paz, tendo sua emancipação 
em 16 de fevereiro de 1955 (Lei Estadual nº 1.147) 
desmembrando-se do município de Monteiro, mas 
só através do Decreto Lei de 07 de janeiro de 1959, 
Prata torna-se politicamente independente.

A denominação de Prata, segundo a versão 
popular, se deu quando os tropeiros costumavam 
saciar a sede de seus animais em uma cacimba de 
águas cristalinas (devido ao minério marcassita 
encontrado em seu interior) localizada próximo ao 
povoado que chamava-se Mugiqui. Como o fundo 
da cacimba reluzia com a luz do sol, passaram a 
chamar a localidade de Riacho da Prata, derivando 
em seguida para Prata. 

Sua primeira Igreja foi a sombra de um jua-
zeiro, onde o Pe. José, de São João do Cariri, reunia 
os fiéis e celebrava a missa. Em 1898 é construída 
uma capela em louvor a N. S. do Rosário, que após 
sucessivas reformas se transformou na bela igre-
ja matriz do município. O patrimônio histórico de 
Prata é muito interessante e vai desde o antigo ce-
mitério (que remonta a epidemia de cólera morbo 
em 1863, segundo o saudoso amigo escritor Pedro 
Nunes) ao conjunto arquitetônico tombado por 
Lei Municipal nº 110/2001. Através deste pioneiro 
tombamento, o município é reconhecido pela Em-
bratur como próprio ao turismo.

Na Fazenda Pio IX está instalada a ONG Centro 
Viva Nordeste, organização voltada ao desenvol-
vimento de técnicas de convívio com a natureza, 
buscando assim a valorização do homem do campo 
e possibilidades ecologicamente corretas de ex-
plorar o meio-ambiente. A fazenda é administrada 
pelo ex-prefeito da cidade João Pedro Salvador, um 
preservacionista que fomentou o primeiro tomba-
mento municipal de um centro histórico na Paraí-
ba além de ter desenvolvido no Cariri os pilares do 
ecoturismo. 

Hoje, João Pedro está “tombando novamente” 
o patrimônio do município, pois em sua fazenda 
está construindo chalés que são verdadeiras répli-
cas dos casarões históricos da Praça Cícero Nunes.

Outro patrimônio histórico do município é o Sí-
tio Areal, lugar onde houve o embate entre as forças 
policiais da Paraíba e Pernambuco contra a milícia 
armada do Dr. Augusto Santa Cruz no início do sé-
culo passado. A fazenda, através da Câmara Muni-
cipal e Prefeitura Municipal de Prata, foi transfor-
mada em Sítio Histórico cuja sede foi restaurada e 
transformada em memorial. A preservação deste 
acontecimento histórico que movimentou parte de 
nossos sertões se deu a partir de histórias contadas 
(incontáveis vezes) a Pedro Nunes Filho por seu Pai. 
Durante anos, Pedro pesquisou este acontecimento, 
visitando cidades e recolhendo memórias de con-
temporâneos de 1911, além de farta pesquisa docu-
mental. O fruto desta pesquisa é o empolgante livro 
Guerreiro Togado (com suas 516 páginas), compara-
do por críticos ao “Os Sertões” do Euclides da Cunha, 
que relata outra guerra, a de Canudos. 

Além do farto patrimônio histórico, Prata de-
tém um opulente patrimônio ecológico. A Serra da 
Matarina resguarda uma rica flora acatingada e 
exemplares raros da fauna regional. Conheça Pra-
ta, bonita cidade do Cariri paraibano. 

Conhecendo a 
Paraíba: Prata

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com
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“A tarde dos repentistas: cânticos 
da natureza” é o tema da 1ª edição do 
festival que reunirá amanhã, a partir 
das 14h, em caráter competitivo, nove 
duplas de poetas repentistas na sede da 
Associação União de Poetas Repentistas 
do Brasil - Seccional Paraíba, localizada 
no bairro Alto da Boa Vista, que se situa 
na Rua Francisco de Sousa Machado, 
nº 8, na cidade de Bayeux. Os partici-
pantes - inclusive a dupla convidada, 
composta por J. B. da Viola e Zezinho do 
Violão, que fará apresentação especial 
- são oriundos de vários municípios do 
próprio Estado. A entrada para o evento 
- promovido pelo Projeto Cânticos da 
Natureza, criado em 2009 pelo poeta, 
repentista e compositor paraibano Pau-
lo Cruz - é gratuita ao público.

“O objetivo do festival é o de ser um 
espaço para expandir a cantoria de vio-
la, além de mostrá-la para as novas ge-
rações que ainda não a conhecem, além 
de atrair aquelas pessoas da terceira 
idade que já conhecem e gostam desse 
gênero”, justificou para o jornal A União 
o criador do evento, Paulo Cruz, natural 
do Município de Solânea, na região do 
Brejo, mas radicado na cidade de João 
Pessoa há nove anos. “A cantoria de vio-
la precisa ser mais divulgada na Paraí-
ba. Quem é da terceira idade conhece, 
bem como os mais jovens, mas ainda 
bem que está havendo uma renovação 
do interesse por essa arte, inclusive no 
meio acadêmico, tema de pesquisas em 
instituições como as Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), Universidade 
Federal de Campina Grande (UFCG) e 
Pontifícia Universidade Católica (PUC)”, 
comentou ele.

As nove duplas que vão concorrer 
no evento são as seguintes: Severino 
Elizeu e Jackson da Viola; Edmilson 
Silva e Zé Carlos do Uiraúna; Pedro Fir-

Festival de repentistas acontece 
amanhã no município de Bayeux

mino e Severino Constantino; Josimar 
Pereira e João Milanez; João Lourenço 
e Heleno Alexandre; Pereira Santos e 
Biu Salvino; Otacílio Soares e Toinho 
Batista; Manoel Alves e Cícero Simeão 
e, ainda, as poetisas Santinha Maurício 
e Maria Soledade. Paulo Cruz, será o 
apresentador, disse que os cantadores 
são oriundos de vários municípios 
da Paraíba, a exemplo de Bananeiras, 
Solânea, João Pessoa e Teixeira. Cada 
dupla vai apresentar quatro gêneros 
da cantoria popular brasileira, que são 
os seguintes: sextilhas; mote em sete 
sílabas; mote em decassílabo e, ainda, 
um tema livre.       

“Queremos expandir a cantoria 
de viola porque, embora ela já tenha 
avançado, ainda falta mais apoio do 
empresariado, que precisa ser sensibili-
zado”, comentou, ainda, Paulo Cruz, que 
pretende realizar o festival a cada ano. 

Primeiro CD - Além de divulgar o 
festival em Bayeux, Paulo Cruz anteci-
pou que gravou, na formação de dupla, 
criada há dois anos, com o pernambu-

cano - radicado na cidade de Sapé (PB) 
há 54 anos - Cícero Simeão, o primeiro 
álbum, intitulado As Obras da Natu-
reza. O disco, cuja previsão de lança-
mento é até o início do próximo mês 
de outubro, reúne 14 músicas autorais 
compostas por ambos, das quais cinco 
são de cunho romântico e as demais 
repentes.  

Paulo Cruz informou que o CD foi 
gravado no estúdio Geraldo Augusto, 
em Sapé, por onde ambos iniciarão o 
primeiro show de lançamento. Depois, 
ele e Cícero Simeão pretendem circular 
divulgando esse primeiro disco conjun-
to pelos municípios de Alagoa Grande, 
Alagoinha, Araçagi, João Pessoa e, in-
clusive - o que é bastante significativo e 
simbólico - Pombal, terra onde nasceu 
o poeta Leandro Gomes de Barros 
(1865 - 1918), que Cruz considera “o 
pai do cordel”. No entanto, o público 
já tem escutado previamente algumas 
dessas canções, a exemplo da faixa 
intitulada ‘Empresária do amor’ (Paulo 
Cruz), que já caiu no gosto popular.  
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HOTEL ARTEMIS –  (EUA / REINO UNIDO 2018) Ação 
/ Suspense / Ficção científica. Duração: 95 minutos. Sin-
opse: Num futuro próximo, no subsolo de um hospital 
em Los Angeles, os criminosos mais sinistros da cidade 
recebem cuidados especiais. A enfermeira (Jodie Foster), 
que controla o lugar, acaba descobrindo que um de seus 
pacientes está lá para cometer um assassinato. MANAÍRA 
11 LEG: 18:30 e 21:00.

ILHA DOS CACHORROS – (ALEMANHA / EUA 2018) 
Animação / Aventura. Duração: 102 minutos. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Atari Kobayashi é um garoto 
japonês de 12 anos de idade. Ele mora na cidade de Mega-
saki, sob tutela do corrupto prefeito Kobayashi. O político 
aprova uma nova lei que proíbe os cachorros de morarem 
no local, fazendo com que todos os animais sejam enviados 
a uma ilha vizinha repleta de lixo. Como não aceita se sep-
arar do cachorro Spots, Atari convoca os amigos, rouba um 
jato em miniatura em parte em busca de seu fiel amigo, 
aventura que transforma completamente a vida da cidade. 
MANAÍRA 1 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) e 
19:30 (exceto quarta, sábado e domingo).

O PREDADOR – (EUA 2018) Ação / Ficção científica. 
Duração: 107 minutos. Sinopse: Um menino ativa o re-
torno dos predadores, agora mais fortes e inteligentes do 
que nunca, para a Terra. Ex-soldados e um professor de 
ciências se juntam para lutar contra essa ameaça e pro-
teger o futuro da raça humana. TAMBIÁ 5 DUB: 14:20 
– 18:35. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 16:30 – 20:40. MANGABEI-
RA 5 3D DUB: 13:30,  16:00, 18:30 e 21:15 (somente de 
quinta a domingo). MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:15 (so-
mente de segunda a quinta). O PREDADOR MANAÍRA 9 
3D DUB XE: 14:00 e 19:30. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 16:45 
e 22:15. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:30, 17:15 e         20:00.   

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 
87 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: 
Crodoalvo Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serra-
do), é agora dono de uma badalada escola de etiqueta 
e finesse. Entretanto, apesar de toda a fama ele se sente 
bastante carente e vulnerável, por não ter amigos nem 
uma nova musa a quem dedicar a vida. É quando sua 

vida cruza com as de Orlando (Tonico Pereira) e Marinal-
va (Arlete Salles), que dizem ser seus parentes distantes. 
Paralelamente, Crô precisa escapar da sempre venenosa 
colunista Carlota Valdez (Monique Alfradique). TAMBIÁ 2: 
15:05 – 18:45. TAMBIÁ 3: 16:45 – 20:25. MANGABEIRA 2: 
14:15 (exceto segunda-feira), 16:30 (exceto segunda-feira), 
19:00 (exceto segunda-feira) e 21:30 (exceto segunda-fei-
ra). MANAÍRA 1: 14:00 (exceto sábado e domingo), 16:30 e 
22:10. MANAÍRA 2: 15:30, 17:30 e 19:45.

O CANDIDATO HONESTO 2 – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Após cumprir quatro dos quatrocentos anos de 
cadeia, João Ernesto (Leandro Hassum) é convencido a se 
candidatar à presidência novamente. Adorado pelo povo 
por ser um político que assumiu seus erros, ele vence as 
eleições, mas não tem vida fácil em Brasília acompanhado 
excessivamente de perto pelo sinistro vice Ivan Pires (Cassio 
Pandolfh). TAMBIÁ 1 DUB: 18:55. MANGABEIRA 3: 20:00 
(exceto segunda e terça) e 22:30 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e domingo), 15:30,  
17:45 e 20:00. MANAÍRA 8: 14:20 e 16:30.

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Ani-
mação / Comédia. Duração: 84 minutos. Classificação in-
dicativa: Livre. Sinopse: Robin, Ciborgue, Estelar, Ravena 
e Mutano são os Jovens Titãs. Ao perceberem que todos os 
super-heróis estão estrelando filmes, eles decidem se mobi-
lizar para também ter espaço nas telonas. O líder do grupo, 
Robin, está determinado a ser visto como um astro e com 
ideias malucas e até uma canção eles partem em busca de 
um diretor de Hollywood, mas acabam enganados por um 
supervilão. TAMBIÁ 1 DUB: 15:20 – 17:05. MANGABEIRA 
3 DUB: 13:15 (exceto segunda e terça), 15:30 (exceto se-
gunda e terça) e 17:45 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
4 DUB: 13:00 (exceto sábado e domingo), 15:00 e 17:00.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/
Ação. Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 114 min. 
Sinopse: Na fossa mais profunda do Oceano Pacífico, a 
tripulação de um submarino fica presa dentro do local 
após ser atacada por uma criatura pré-histórica que se 
achava estar extinta, um tubarão de mais de 20 metros de 

comprimento, o Megalodon. Para salvá-los, oceanógrafo chinês 
(Winston Chao) contrata Jonas Taylor (Jason Statham), 
um mergulhador especializado em resgates em água 
profundas que já encontrou com a criatura anteriormente. 
TAMBIÁ 1 DUB: 20h55.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Sinopse: Presa em um 
convento na Romênia, uma freira comete suicídio. Para 
investigar o caso, o Vaticano envia um padre atormentado 
e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando suas vi-
das, a fé e até suas almas, os dois descobrem um segredo 
profano e se confrontam com uma força do mal que toma 
a forma de uma freira demoníaca e transforma o conven-
to num campo de batalha. TAMBIÁ 4 DUB: 15:00 – 17:00 
– 19:00 – 21:00. TAMBIÁ 6 DUB: 14:45 – 16:45 – 18:45 
– 20:45. MANGABEIRA 1 DUB: 13:00, 15:15, 17:30, 
19:45 e 22:00. MANGABEIRA 4 DUB: 14:00, 16:15, 
18:45 e 21:00. MANAÍRA 5 LEG: 14:15, 16:30, 18:45 e            
21:00. MANAÍRA 6 DUB: 15:15, 17:30, 19:45 e 22:00. 
MANAÍRA 7 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo), 
15:45 e 20:15. MANAÍRA 7 LEG: 18:00 e 22:30.

ALFA – (EUA 2018) Aventura / Drama. Duração 96 
minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Após 
cair de um penhasco e se perder do seu grupo, o jovem 
Keda (Kodi Smit-McPhee) precisa sobreviver em meio a 
paisagens selvagens e encontrar o caminho de casa. Atacado 
por uma matilha, ele consegue ferir um dos lobos, mas 
decide não matar o animal. O jovem cuida dele e os dois 
começam uma relação de amizade. TAMBIÁ 2 DUB: 16:50 
– 20:30. TAMBIÁ 3 DUB: 14:50 – 18:30. MANAÍRA 4 
DUB: 19:15. MANAÍRA 8 DUB: 18h50. MANAÍRA 11 DUB: 
13:45 (somente sábado e domingo) e 16:00.

FÁTIMA - O ÚLTIMO MISTÉRIO – (ESPANHA 2018) 
Documentário. Duração: 80 minutos. Classificação indica-
tiva: Livre. Sinopse: Mónica (Eva Higueras) é uma edito-
ra em busca de trabalho que recebe uma proposta para 
montar um documentário sobre as aparições da Nossa 
Senhora de Fátima. Ainda que em dúvida por sua falta 
de religiosidade, ela aceita o trabalho e as imagens que 
encontra são extraordinárias, marcando sua vida para 
sempre. MANAÍRA 8: 20h50.

O repentista e compositor paraibano Paulo Cruz forma dupla com o pernambucano Cícero Simeão   

Foto: Evandro Pereira
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Intitulado de Claraorixá, trata-se da segunda edição da homenagem que ocorre no Quintal Caipira

Claraorixá é o título da 
segunda edição do show 
que a cantora e composito-
ra Meire Lima realiza hoje, 
a partir das 19h, no Quintal 
Caipira, localizado na cidade 
de João Pessoa. O repertório 
reúne 17 músicas, clássicos 
gravados pela saudosa can-
tora mineira Clara Nunes 
(1942 - 1983), que teria 
completado, no último dia 
12 de agosto, 76 anos de 
idade e é a homenageada 
pela artista paraibana. “A 
minha expectativa para esta 
apresentação é positiva e o 
público pode esperar uma 
apresentação com emoção”, 
antecipou ela para o jornal 
A União e que, na oportu-
nidade, vai estar dividindo 
o palco, em alguns mo-
mentos, com as suas con-
vidadas, as cantoras Cris 
Munhoz, Débora Vieira e 
Elaine Cristine. O couvert 
artístico custa R$ 10. 

“Clara Nunes teve uma 
importância muito grande 
na minha carreira, assim 
como Elizeth Cardoso. Eu 
fiz a primeira edição em tri-
buto a Clara Nunes há três 
anos, na Energisa. É uma 
homenagem justa. E, ape-
sar de atualmente cantar 
mais a música nordestina, 
o forró, continuo me iden-
tificando com ela de uma 
forma que, quando bate a 
saudade, sempre faço essa 
homenagem. É como se fos-

se o primeiro show, Sempre 
me emociona muito”, disse 
Meire Lima. Durante a apre-
sentação, a cantora também 
vai estar acompanhada dos 
músicos Rodolfo Lopes (vio-
lão e guitarra) e Carlos Mou-
ra (pandeiro). 

Durante o show, o pú-
blico ouvirá um repertório 
montado com grandes su-
cessos gravados pela cris-
talina voz da saudosa Clara 
Nunes. Nesse sentido, Meire 
Lima exemplificou mencio-
nando as músicas intitula-
das ‘Canto das Três Raças’ 
(Paulo César Pinheiro e 
Mauro Duarte); ‘Mineira’ e 
‘Guerreira’ (ambas compos-
tas por João Nogueira e Pau-
lo César Pinheiro); ‘Tristeza 
Pé no Chão’ (Armando Fer-
nandes) e ‘Juízo Final’ (Nel-
son Cavaquinho e Elcio Soa-
res). Na ocasião, em certos 
momentos, a artista vai divi-
dir o palco com as cantoras 
Cris Munhoz, Débora Vieira 
e Elaine Cristine. “Eu as con-
videi porque elas comun-
gam a mesma admiração 
por Clara Nunes”, justificou 
Meire, para quem a saudosa 
intérprete mineira - natural 
do Município de Paraope-
ba, que faleceu no dia dois 
de abril de 1983, em decor-
rência de choque anafilático 
ocorrido em uma cirurgia 
de varizes, no Rio de Janei-
ro - ainda é lembrada pelo 
público em João Pessoa, na 
Paraíba e no Brasil. “Clara 
Nunes cantou e encantou”, 
garantiu ela.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Meire Lima homenageia Clara 
Nunes hoje, em João Pessoa

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Show: Claraorixá 
n Cantora: Meire Lima 
n Data: Hoje 
n Hora: 19h
n Local: Quintal Caipira, 
em João Pessoa
n Endereço: Rua Venâncio 
José Neto, n0 212, bairro 
dos Bancários
n Couvert artístico: R$ 10  

Homenagens

Livraria do Luiz sedia, hoje, lançamento coletivo de obras

Um lançamento coleti-
vo de obras literárias acon-
tece hoje, a partir das 10h, 
na Livraria do Luiz, locali-
zada na cidade de João Pes-
soa. Durante o evento - que 
é realizado conjuntamente 
pela Academia Paraibana 
de Letras (APL) e as Comis-
sões criadas para marcar o 
transcurso do Centenário 
do ex-governador do Esta-
do, Ivan Bichara Sobreira, 
e os 92 anos da passagem 
da Coluna Prestes pela Pa-
raíba - serão apresentados 
os livros intitulados Ivan 
Bichara - Depoimentos 
(Mídia Gráfica e Editora 
Ltda., 210 páginas, R$ 30), 
organizado pelo professor 
Francelino Soares, e Os 
100 Anos de Ivan Bichara 
- Inéditos (Ideia Editora, 
220 pág., R$ 30), organiza-
do pelo jornalista Gonzaga 
Rodrigues. E, também, pa-
ralelamente, a monografia 
A Coluna Prestes na Paraí-
ba - Noventa e dois anos 
depois (Editora UFPB, 112 
pág. R$ 20), do historia-
dor José Octávio de Arruda 
Mello e ilustrado pelo artis-
ta plástico Fred Svendsen.  

“A obra Ivan Bichara 
- Depoimentos reúne tes-
temunhos que abordam os 
aspectos do cidadão, do ho-

mem público e do escritor 
Ivan Bichara Sobreira pres-
tados por familiares, an-
tigos assessores políticos 
e críticos literários reno-
mados. Tudo isso precede 
um esboço biográfico que 
escrevi para situar o leitor 
dentro desses três aspec-
tos”, disse para o jornal A 
União o organizador do 
livro, o professor Franceli-
no Soares, acrescentando 
que o evento é um projeto 
idealizado e supervisiona-
do pela APL. “O objetivo 
é resgatar a vida, ações e 
obras literárias de Ivan Bi-
chara, bem como resgatar 
a imagem dele, que anda 
esquecida”, prosseguiu ele.

O professor France-
lino Soares lembrou que 
as comemorações em ce-
lebração ao centenário de 
nascimento - que aconte-
ceu em 24 de maio de 1918 
- de Ivan Bichara foram 
iniciadas na Câmara Fede-
ral, em Brasília (DF), em 
maio passado. No dia 24 de 
agosto, o saudoso escritor 
e ex-governador recebeu 
homenagem com aposi-
ção do seu busto na Ave-
nida Presidente João Pes-
soa, defronte à casa onde 
ele nasceu, no Município 
de Cajazeiras, localizado 
no Alto Sertão do Estado. 
Além disso, também houve 
tributo em Guarabira e na 

Além de se dedicar às 
periódicas homenagens para 
as cantoras Clara Nunes e 
Elizeth Cardoso, Meire Lima 
ainda vai realizando outros 
projetos. Depois de apre-
sentar em junho de 2017 o 
seu primeiro CD, o álbum 
denominado De Avessos, 

reunindo xotes, baiões e 
forró pé de serra assinados 
por vários compositores, ela 
disse que pretende lançar o 
segundo disco no próximo 
mês de dezembro. E revelou 
- com exclusividade - para A 
União que o título será Mar 
da Alma, contendo 13 can-

ções nordestinas compostas 
pelo seu principal parceiro 
musical, Bebé de Natércio. 
“A minha verdade, o meu eu 
interior vai estar nesse dis-
co”, confessou a artista, que 
nasceu no Município de Ita-
baiana e está radicada há 33 
anos.

Dona de uma voz 
forte e marcante, 
Meire Lima (foto) 

será acompanhada 
neste show pelos 
músicos Rodolfo 

Lopes e Carlos 
Moura

O professor Francelino Soares e os livros, um da sua autoria e outro de Gonzaga Rodrigues, sobre o ex-governador da Paraíba Ivan Bichara

Foto: Divulgação

Fotos: Edson Matos

capital paraibana, cidade na 
qual ocorreu sessão conjunta 
da Assembleia Legislativa e 
Câmara Municipal. 

Outra obra a ser lançada 
hoje intitula-se Os 100 Anos de 
Ivan Bichara - Inéditos, organi-
zada pelo jornalista Gonzaga 
Rodrigues, que também é cro-
nista em A União. “São textos 
antigos, muito bem escritos, 
sobre assuntos diversos, de 
cunhos político e literário, pu-
blicados por Ivan Bichara na 
imprensa e ainda inéditos em 
livro”, disse o professor Fran-
celino Soares, acrescentando 
que a Apresentação, intitulada 
de “Dr. Ivan contemporâneo”, é 
assinada pela escritora Ângela 
Bezerra de Castro.

O terceiro livro em lan-
çamento neste sábado, na 
Livraria do Luiz, intitula-se 
A Coluna Prestes na Paraíba 
- Noventa e dois anos depois, 
uma monografia cujo autor é 
o historiador José Octávio de 
Arruda Mello. “Uma novidade 
é que a obra é de historiogra-
fia, porque eu procuro levantar 
em livros, filmes e revistas a 
produção qu diz respeito à Co-
luna Prestes na Paraíba. Outra 
novidade é que pesquisei em 
livros contra e a favor da Colu-
na Prestes, porque sou um his-
toriador democrático e para 
deixar a conclusão a cargo do 
leitor”, disse ele para A União. 

“Essa monografia é uma 
série de estudos que publiquei 

em revistas e jornais na Paraí-
ba e em Minas Gerais e que, 
agora, reuni em livro, o que 
é inédito, para dar unidade e 
facilitar a consulta”, ressaltou, 
ainda, José Octávio. “A Coluna 
Prestes só teve dimensão na 
Paraíba por causa do assas-
sinato do padre Aristides no 
dia 9 de fevereiro de 1926, em 
Piancó, no Vale do Piancó, por-
que ele oferece resistência. Se 
não fosse isso, a Coluna Pres-
tes teria passado em branco, 
como aconteceu no Rio Grande 
do Norte. Na verdade, a Coluna 
queria passar rapidamente 
para Pernambuco e decidiu 
passar por Piancó porque, se 
não fosse assim, iria demorar 
uma semana para chegar à ci-

dade de Afogados de Ingazei-
ra”, observou ele.

Indagado pela reporta-
gem de A União sobre ter 
escolhido o paraibano Fred 
Svendsen para participar do 
seu novo livro, José Octávio 
respondeu demonstrando ad-
miração pelo artista plástico. 
“Gosto muito dele, pois produz 
pinturas modernas e tem se 
voltado para ilustrar livros. No 
total, ele fez oito gravuras, to-
das inéditas, especificamente 
para o meu livro. Algumas gra-
vuras fazem alusão ao texto, a 
exemplo da que ilustra a capa, 
intitulada Cangaceiro, mas 
outras não. Ele teve liberdade 
para criar as ilustrações”, con-
cluiu o historiador. 
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Poderes unidos
Presidentes do Supremo Tribunal Federal, Dias Toffoli, e da 
Câmara dos Deputados, Rodrigo Maia, discutiram temas de 
interesse do Legislativo que tramitam no Judiciário. Página 14
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Ação civil pública também inclui escritório de advocacia contratado pelo município pelo valor de R$ 36 mil

A Promotoria do Patri-
mônio Público de Santa Rita 
ingressou com mais uma ação 
civil pública por ato de im-
probidade administrativa em 
razão da contratação por ine-
xigibilidade de licitação fora 
das hipóteses legais. Desta 
vez, os alvos são o ex-prefeito 
Reginaldo Pereira da Costa, 
três pessoas e sociedade de 
advogados Johnson Abrantes. 
A ação requer liminar de in-
disponibilidade dos bens.

Conforme a promoto-
ra de Justiça Anita Bethânia 
Rocha, em 2013, a Prefeitura 
de Santa Rita fez um contra-
to com a Johnson Abrantes 
Sociedade de Advogados no 
valor de 36 mil por inexigi-
bilidade de licitação. O então 
prefeito Reginaldo Pereira in-
formou que o motivo da cele-
bração do pacto com a socie-
dade de advogados foi porque 
a municipalidade não possuía 
o cargo de procurador jurídi-
co nos seus quadros.

Em consulta ao Portal 
Sagres do Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE-PB), foi 
verificado  que o Município 
de Santa Rita, em setembro 
de 2013, mês de assinatura 
do contrato com a sociedade 
de advogados, possuía um 
cargo efetivo de advogado, 
bem como seis de assessores 
comissionados na área do 
Direito, além de três coorde-
nadores jurídicos, também 
de livre nomeação e exonera-
ção, e um de procurador-ge-
ral. Segundo a promotora, os 
cargos formavam uma equi-
pe razoavelmente grande 
para fazer uma defesa ade-
quada ao município. 

Ainda de acordo com 
a promotora, em respeito 
ao princípio da eficiência, o 
gestor poderia  ter escolhi-
do os ocupantes dos cargos 
comissionados, com o fim 
de montar uma equipe para 
representar judicialmente o 
município. “No entanto, op-
tou por contratar terceiro 
escritório de advocacia, re-
presentado por um nome de 
sua preferência pessoal, uti-
lizando a desculpa de que ele 
possuía notória especializa-
ção e prestaria singularidade 
nesses serviços, mas que, ao 
final o que se viu foi a presta-
ção de um serviço ordinário 
de assessoramento jurídico”, 
diz a promotora na ação.

Pedidos
A ação pede o ressar-

cimento integral do dano; 
perda dos bens ou valores 
acrescidos ilicitamente ao 
patrimônio, se concorrer 
esta circunstância; perda da 
função pública, suspensão 
dos direitos políticos de cin-
co a oito anos, pagamento de 
multa civil de até duas vezes 
o valor do dano e proibição 
de contratar com o Poder Pú-
blico ou receber benefícios 
ou incentivos fiscais ou cre-
ditícios, direta ou indireta-
mente, ainda que por inter-
médio de pessoa jurídica da 
qual seja sócio majoritário, 
pelo prazo de cinco anos.

Além disso, pede a im-
posição multa, no valor de 
0,1% a 20% do faturamento 
bruto do último exercício an-
terior ao da instauração do 
processo administrativo, ex-
cluídos os tributos.

Ex-prefeito de Santa Rita é 
alvo de ação de improbidade

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

1) Reginaldo Pereira da Costa, brasileiro, ex-prefeito;

2) Johnson Abrantes – Sociedade de Advogados;

3) John Johnson Gonçalves Dantas de Abrantes, sócio e representante 
legal da Johnson Abrantes;

4) Maria Irene Barbosa de Lima, membro da comissão de licitação;

5) Glauciene Pinheiro Santos, membro da comissão de licitação.

Réus

Em João Pessoa

Encontro vai reunir lideranças 
do cooperativismo agropecuário 

Lideranças do coope-
rativismo e do setor rural 
participam do Encontro do 
Cooperativismo Agropecuá-
rio da Paraíba, que será rea-
lizado na próxima segunda-
feira (17), a partir das 14h. 
Promovido pelo Sistema 
OCB/SESCOOP-PB*, o even-
to integra a programação da 
Expofeira Paraíba Agronegó-
cios, que acontece no Parque 
de Exposição Henrique Viei-
ra de Melo, em João Pessoa. 
Entre os palestrantes do en-
contro está o superintenden-
te nacional do Sistema OCB, 
Renato Nobile. 

O encontro é voltado 
para dirigentes, cooperados 
e parceiros do ramo agro-
pecuário e as inscrições po-
dem ser feitas através deste 
link. “O objetivo do evento é 
promover um debate qua-
lificado acerca de questões 
que estão no cotidiano das 

SERVIÇO 

Encontro do Cooperativismo Agropecuário da Paraíba

n Data: 17/9/2018
n Horário: 14h às 17h30
n Local: Parque de Exposição Henrique Vieira de Melo 
n End: Eng. Agrônomo Álvaro Ferreira – Bairro Cristo Redentor 
n Mais informações: 
Ana Teixeira – Analista de Comunicação - (83) 3222-3660 / 98724-5831

nossas cooperativas agro-
pecuárias, a maioria delas 
formadas por agricultores 
familiares, além de trazer 
uma reflexão sobre as pers-
pectivas nacionais do ramo”, 
comentou o presidente do 
Sistema OCB/SESCOOP-PB, 
André Pacelli.

“Assistência técnica 
para os produtores rurais e 
cooperativas da agricultura 
familiar” é o tema da pri-
meira palestra, que será mi-

nistrada pelo diretor técni-
co da Emater-PB, Vlamink 
Paiva Saraiva. Em seguida, a 
superintendente da Conab 
na Paraíba, Kelly Ramalho, 
vai abordar o tema “Políti-
cas de compras institucio-
nais das cooperativas da 
agricultura familiar”. A úl-
tima palestra da tarde será 
ministrada pelo superinten-
dente nacional do Sistema 
OCB, Renato Nobile, que fa-
lará sobre “Cenários e pers-

pectivas do cooperativismo 
agropecuário do Brasil”.

Também estão con-
firmadas as participações 
do secretário de Desenvol-
vimento da Agropecuária 
e Pesca (SEDAP), Rômulo 
Montenegro, do presiden-
te e do superintendente do 
Sistema Faepa/Senar, Mário 
Borba e Sérgio Martins, res-
pectivamente, dentre outros 
parceiros do cooperativis-
mo agropecuário paraibano.

Foto: Ana Teixeira/Sescoop

Evento integra a programação da Expofeira Paraíba Agronegócios, que acontece no Parque de Exposição Henrique Vieira de Melo, em João Pessoa

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã - Caravana 
do Trabalho pelo Vale 
do Mamanguape
9h - Largada da 
caravana com ato 

público na feira de Mari
10h30 - Passagem da caravana 
com ato público na feira de Sapé
11h30 - Passagem da caravana 
com ato público em Capim  

l Tarde - 12h30 - Passagem da 
caravana com ato público em 
Cuité de Mamanguape
15h - Passagem da caravana com 
ato público em Baía da Traição
16h - Passagem da caravana 
com ato público em Marcação
17h - Passagem da caravana 
com ato público em Rio Tinto  

l Noite - 19h - Encerramento 
da caravana com comício em 
Mamanguape 

Lucélio

l Manhã - 
8h - Participa de 
caminhada em 
Campina Grande  

l Tarde - 
13h - Concentração da Caravana 
da Esperança em Soledade
14h - Passagem da Caravana da 
Esperança em São Vicente do Seridó
15h - Caravana da Esperança 
chega em Cubati
16h - Caravana da Esperança 
chega na cidade de Pedra Lavrada 
17h - Encontra população de 
Nova Palmeira
18h - Caravana da Esperança 
chega em Picuí  

l Noite - 
19h - Encontra população 
de Nova Floresta 
20h - Comício em Cuité 

Tárcio

l Manhã - 
7h - Panfletagem 
e minicomício em 
Cabedelo.
11h - Panfletagem 

nas Mediações do Mercado Central. 

l Tarde - Caminhada no Valentina.
16h- Panfletagem no Conde.  

l Noite -  Jacumã Jazz Festival do 
Conde e visita aos bares da cidade.  

Os candidatos 
José Maranhão (MDB) e 
Rama Dantas (PSTU) 
não enviaram suas agendas

A Corregedoria 
Regional Elei-
toral da Paraí-
ba disponibi-
lizará, a partir 

da próxima segunda-feira 
(17), o Serviço de Aten-
dimento ao Eleitor (SAE). 
O objetivo é tirar dúvidas 
do eleitor sobre a sua si-
tuação eleitoral, local de 
votação, onde justificar o 
voto, quais os documentos 
necessários para votar, en-
tre outras indagações rela-
tivas às Eleições 2018.

Segundo Vanessa 
Melo do Egypto, coorde-
nadora da Corregedoria, o 
SAE é mais um serviço da 
Justiça Eleitoral posto à 
disposição do cidadão para 

que a cidadania possa ser 
exercida plenamente e a 
democracia efetivamente 
consolidada.

O eleitor poderá en-
trar em contato por meio 
do telefone (83) 3512-
1500 e tirar suas dúvidas, 
também pode buscar infor-
mações através do site do 
TRE-PB (www.tre-pb.jus.
br) ou enviar mensagem 
eletrônica para o e-mail 
sae@tre-pb.jus.br.

De 17 ao dia 21 de 
setembro o atendimento 
funcionará de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 19h. 
Já no período de 24 de 
setembro a 7 de outubro 
(primeiro turno), o serviço 
acontecerá todos os dias.

Justiça Eleitoral abre 
serviço de atendimento

ELEIÇÕES

2018
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Presidente da Câmara pediu que uniformize o entendimento sobre casos de perda de mandato de deputados

Em sua primeira au-
diência no cargo de presi-
dente do STF (Supremo Tri-
bunal Federal), o ministro 
Dias Toffoli recebeu na ma-
nhã de ontem em seu gabi-
nete o presidente da Câma-
ra dos Deputados, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ).

Eles discutiram temas 
de interesse da Câmara que 
são abordados também em 
ações que tramitam no Su-
premo. Maia pediu que o 
STF uniformize o entendi-
mento sobre casos de perda 
de mandato de deputados.

Atualmente, a Primeira 
Turma do Supremo enten-
de que, quando o deputa-
do é condenado a pena em 
regime fechado superior a 
120 dias, a perda do cargo 
deve ser automática, sen-
do apenas declarada pela 
Mesa Diretora, órgão ad-
ministrativo da Câmara. O 
prazo de 120 dias equiva-
le ao período previsto na 
Constituição para perda de 
mandato do deputado que 
faltar “à terça parte das 
sessões ordinárias”.

Já a Segunda Turma en-
tende que os casos de perda 

de mandato por condena-
ção criminal devem ser de-
cididos por votação reali-
zada entre os deputados no 
plenário da Câmara.

“A Primeira Turma tem 
decidido, como no caso [do 
ex-deputado Paulo] Maluf, 
que é atribuição da Mesa 
da Câmara. Nós temos a in-
terpretação de que deve ser 
do plenário, como a Segun-
da Turma tem julgado. Mas 
respeitamos e executamos 
a decisão do Judiciário, que 
não deve ser questionada”, 
disse Maia.

Toffoli disse ser impor-
tante que o Supremo decida 
em plenário a divergência 
entre as turmas.

“Em relação à unifor-
mização de decisões entre 
as Turmas, como no caso 
da cassação de mandato, 
é importante que o Supre-
mo também defina isso 
em seu Plenário”, afirmou 
o ministro.

O STF possui duas Tur-
mas de Julgamento, cada 
uma com cinco ministros. Já 
o plenário é integrado por 
todos os 11 ministros do 
Supremo e tem entre suas 
atribuições uniformizar a 
posição jurídica do tribu-

Do Portal UOL 

Toffoli e Rodrigo Maia discutem 
aborto e a perda de mandato 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Nelson Jr/STF

O presidente do STF, ministro Dias Toffoli, recebeu em seu gabinete o deputado Rodrigo Maia, em sua primeira audiência ao tomar posse no cargo

nal. No encontro, Maia tam-
bém defendeu que o debate 
sobre a descriminalização 
do aborto seja travado no 
Congresso Nacional. Tra-
mita no STF uma ação que 
pede a descriminalização da 
prática até as 12 semanas 
de gravides. A relatora é a 
ministra Rosa Weber.

“Pedi ao presidente que 
avalie com atenção essa 
discussão sobre a questão 

do aborto. Estamos num 
processo eleitoral, e haverá 
um novo Parlamento. É lá o 
caminho correto para a dis-
cussão desse tema, que tem 
gerado muito debate na so-
ciedade e também entre os 
deputados”, disse Maia.

Toffoli sinalizou estar 
atento à preocupação de Maia. 
“De qualquer sorte, comungo 
da preocupação do deputado 
Rodrigo Maia. Teremos um 

novo Congresso que tomará 
posse a partir de 1º de feve-
reiro de 2019 e, com certeza, 
terá a oportunidade de deba-
ter e discutir esse assunto”, 
afirmou o ministro.

Um terceiro tema abor-
dado no encontro foi a deci-
são do STF de garantir que 
30% dos recursos do fundo 
partidário destinados às 
campanhas eleitorais sejam 
reservados a candidaturas 

femininas. Maia afirmou 
que o alcance da decisão 
precisa ser detalhado pelo 
Supremo.

“Todas as preocupa-
ções aqui trazidas, prin-
cipalmente esta relativa à 
questão do financiamento 
de campanha de mulheres, 
nós vamos analisar, con-
versar com os colegas e, se 
possível, decidir o quanto 
antes”, afirmou Toffoli.

O juiz federal Sérgio 
Moro – responsável pelos 
processos da Operação Lava 
Jato na primeira instância 
– mudou a data do interro-
gatório de Eduardo Cunha, 
que é ex-presidente da Câ-
mara e deputado cassado. 

A audiência estava mar-
cada para ontem, em Curiti-
ba, mas foi adiada para 3 de 
outubro, às 14h. 

Nesta ação penal, Edu-
ardo Cunha é acusado pelo 
Ministério Público Federal 
(MPF) de receber propina 
em contratos para o forneci-
mento de navios-sonda para 
a Petrobras. 

Em outro processo, foi 
condenado a 15 anos e 4 me-
ses de reclusão por receber 
propina em contrato da Pe-
trobras para a exploração de 
petróleo no Benin, na África. 

A decisão em que o juiz 
adiou a data do interrogató-
rio é de segunda-feira (10). 
Moro atendeu a um pedido 
da defesa de Eduardo Cunha, 
que apresentou à Justiça três 
novos quesitos complemen-
tares relacionados ao laudo 
do celular do réu. 

Mídias do celular
O telefone celular, mo-

delo Blackberry, tem entre 
as mídias uma mensagem 
trocada entre Eduardo 
Cunha e o ex-deputado 
Henrique Eduardo Alves 
(MDB-RN) em 2012, na qual 
trataram de repasses de Jo-
esley Batista, dono da J&F. 

Na conversa, há cita-
ção ao nome “Michel”, que, 
segundo o relatório da Ope-
ração Catilinárias, sobre 
buscas na casa de Cunha, se 
refere ao presidente Michel 
Temer. 

Conforme essas men-
sagens, ao saber que parte 

dos repasses de Joesley iria 
para o Rio Grande do Norte, 
Estado de Henrique Alves, 
em vez de São Paulo, Estado 
de Temer, Eduardo Cunha 
avisou: “Vai dar merda com 
Michel”. À época da troca de 
mensagens, Temer era vice-
-presidente da República. 

Acusação do MPF
O ex-deputado se tor-

nou réu por corrupção e 
lavagem de dinheiro, junta-
mente com Solange Pereira 
de Almeida, ex-deputada e 
ex-prefeita de Rio Bonito 
(RJ), envolvendo vantagem 
indevida em contratos de 
fornecimento dos navios-
-sondas Petrobras 10.000 e 
Vitória 10.000. 

Conforme a denúncia, 
entre 14 de junho de 2006 e 
outubro de 2012, Cunha so-
licitou para si e para outros 
envolvidos no esquema -– e 
aceitou promessa de vanta-
gem indevida – de cerca de 
US$ 15 milhões em razão de 
contratação dos navios-son-
da. Cunha contou com atua-
ção da então deputada para 
pressionar o pagamento das 
propinas por meio de dois 
requerimentos a Comissão 
de Fiscalização Financeira 
e Controle da Câmara dos 
Deputados (CFFC), ainda se-
gundo o MPF. 

Condenação
Segundo sentença de 

Moro que condenou o ex-
-deputado, Eduardo Cunha 
recebeu cerca de US$ 1,5 
milhão. Este valor foi usado 
como base para definir o res-
sarcimento para a Petrobras. 

Ele cumpre pena no 
Complexo Médico-Penal em 
Pinhais, na Região Metro-
politana da capital parana-
ense. Eduardo foi preso, em 
Brasília, há quase dois anos, 
em outubro de 2016.

Moro adia audiência 
de Eduardo Cunha 
Do Portal G1

Justiça de São Paulo 

Lula perde ação para delegado da 
Lava Jato e não será indenizado

A 5ª Vara Cível de São 
Bernardo do Campo-SP 
negou pedido de indeni-
zação proposto pelo ex-
-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva contra o de-
legado de Polícia Federal 
Filipe Hille Pace, da Ope-
ração Lava Jato. O petista 
deverá arcar com as custas 
e despesas do processo, 
assim como os honorários 
da parte contrária, fixados 
em 15% do valor da causa.

As informações foram 
divulgadas pelo Tribunal de 
Justiça de São Paulo (TJ-SP) 
- Processo nº 1027158-
14.2016.8.26.056.

Na ação, o ex-presi-
dente alegava que teve sua 
honra, imagem e reputa-
ção violadas pela conduta 
do delegado que integra 
a equipe da Lava Jato em 
Curitiba, base e origem 
da investigação. Segundo 
Lula, o delegado agiu com 
“objetivo de perseguição 
pessoal” e “proferiu afir-
mações inverídicas e pe-
jorativas em inquérito po-
licial relativo à chamada 
Operação Omertà”.

Operação Omertà
A Omertà, desdobra-

mento da Operação Lava 
Jato, foi deflagrada em se-
tembro de 2016, levando 

à prisão do ex-ministro 
Antônio Palocci, antigo 
aliado de Lula que acabou 
fechando acordo de dela-
ção premiada com a Polí-
cia Federal. Em audiência 
com o juiz Sérgio Moro, o 
ex-ministro acusou Lula 
e revelou a existência de 
um suposto “pacto de san-
gue” do ex-presidente com 
a Odebrecht, abrangendo 
repasse de R$ 300 milhões 
da empreiteira.

Para o juiz Carlo Ma-
zza Britto Melfi, da 5ª Vara 
Cível de São Bernardo, o 
delegado agiu “no estrito 
cumprimento de suas atri-
buições”.

“Não há dúvida algu-

ma de que a autoridade 
policial agiu com lisura, em 
regular atividade ligada à 
presidência de inquérito 
de fatos correlatos, justifi-
cando suas atividades com 
a transparência inerente às 
suas relevantes funções”, 
escreveu o magistrado em 
sua decisão.

No entendimento de 
Melfi, “se houve algum 
abalo à reputação do autor, 
derivou dos próprios fatos 
investigados, os quais ser-
viram de supedâneo à de-
núncia criminal de caráter 
público, o que ocorreria 
de qualquer maneira, ain-
da que menção nenhuma 
fosse feita pelo requerido”

Do Estadão Conteúdo

Anistia Internacional cobra respostas 
sobre o assassinato de Marielle Franco 

Para marcar os seis me-
ses de morte da vereadora 
Marielle Franco e do mo-
torista Anderson Gomes, a 
Anistia Internacional voltou 
a cobrar respostas sobre o 
crime. Em um caminhão que 
irá rodar a cidade e no qual 
foi instalado uma tela de LED 
de 5 metros, a organização 
exibe frases como “6 meses 
atrás Marielle Franco foi 
brutalmente assassinada”, 
“Ainda não temos respostas”, 
“Autoridades brasileiras, 
quem matou Marielle?”.

O caminhão passará pelo 
Ministério Público, pela Se-

cretaria de Segurança Públi-
ca, pelo Centro Integrado de 
Comando e Controle e, por 
fim, na Rua Joaquim Palhares, 
no bairro Estácio, local onde 
Marielle foi assassinada.

A família de Marielle se-
gue esperançosa por respos-
tas. A mãe da vereadora, Ma-
rinete Silva, contou que foram 
recebidos, pela primeira vez, 
pelo secretário de Seguran-
ça, general Richard Nunes. “A 
reunião foi boa, nos recebeu 
muito bem e nos prometeu 
que isso vai ser elucidado. 
Lógico que não dá para saber 
dados, nem dia, mas eles es-
tão empenhados em resolver 
isso. É confiar mais uma vez”, 
disse Marinete.

 A mãe de Marielle, Mari-
nete Silva (E), o pai, Antônio 
Silva, e a diretora executiva 
da Anistia Internacional Bra-
sil, Jurema Werneck, durante 
ato no Aterro do Flamengo, 
zona sul do Rio, que cobra so-
lução do caso Marielle Franco 
e Anderson Gomes. - Tomaz 
Silva/Agência Brasil

Antônio Francisco, pai 
de Marielle, disse que acredi-
ta no trabalho da Polícia Civil. 
“Se a instituição de Polícia Ci-
vil do Rio de Janeiro não tiver 
condições de continuar as 
investigações e dar respostas 
para nós, nós vamos acredi-
tar em quem? Então nós con-
tinuamos com essa perspec-
tiva de resposta positiva das 

autoridades”, reforçou.
A diretora-executiva da 

Anistia Internacional no Bra-
sil, Jurema Werneck, reforçou 
que a ONG continua reivindi-
cando uma investigação in-
dependente, com uma equipe 
formada por juristas e peri-
tos que não tenham vínculo 
com o Estado.

“Seis meses sem Mariel-
le, sem respostas, é inadmis-
sível. O que queremos é que 
as autoridades venham a 
público para dizer quem ma-
tou, quem mandou matar e o 
porquê. Todo esse tempo, as 
autoridades têm confundido 
sigilo das investigações com 
silêncio das autoridades”, dis-
se a diretora.

Jéssica Antunes
Da Agência Brasil
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Organização Internacional de Migração revelou que chegaram 18 mil pessoas por terra ao continente em 2018

Aproximadamente 18 
mil pessoas chegaram à Eu-
ropa por terra neste ano, 
sete vezes mais do que nos 
primeiros nove meses de 
2017, segundo informou 
ontem a Organização In-
ternacional de Migração 
(OIM). No mesmo perío-
do do ano anterior, apenas 

2.464 imigrantes entraram 
no continente por terra.

De janeiro a setembro, 
a rota mais frequentada 
foi entre Turquia e Grécia, 
onde as autoridades regis-
traram 12.166 do total de 
17.966 pessoas.

Como em anos ante-
riores, mais da metade dos 
imigrantes irregulares que 
usam a rota terrestre entre 

Turquia e Grécia vêm de Sí-
ria, Iraque e Afeganistão.

No entanto, as chega-
das ao continente por terra 
representam somente 20% 
de todas as entradas.

De janeiro a setembro, 
entraram em Europa por mar 
74.501 pessoas, e outras 1.586 
morreram na tentativa.

A maioria das entradas 
ocorreu pela rota ocidental, 

que une Mauritânia e Mar-
rocos com Espanha (32.272 
pessoas); seguidas da rota 
oriental entre Turquia e 
Grécia (20.961 pessoas), e 
a rota central entre Líbia e 
Itália (20.343).

Nos primeiros nove 
meses de 2017, chegaram 
ao continente europeu de 
forma irregular, pelo mar, 
128.995 pessoas.

Da Agência EFE 

Número de novos imigrantes
na Europa é sete vezes maior

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Reaproximação entre países

Coreias abrem escritório conjunto
para manterem contato permanente

Passagem do furacão Florence deixa 
quatro mortos nos Estados Unidos

As duas Coreias inau-
guraram ontem um escri-
tório de ligação conjunta 
na cidade de Kaesong, ao 
norte da fronteira entre os 
dois países, com o objetivo 
de manter um canal de co-
municação permanente e 
fortalecer os laços, segun-
do informações do Minis-
tério da Unificação do Sul.

“O Sul e Norte estão 
agora equipados com um 
sistema em que as duas 
partes poderão entrar em 
contato durante os 365 
dias do ano”, afirmou o mi-

nistro da Unificação sul-co-
reano, Cho Myoung-gyon, 
anunciou a agência sul-co-
reana Yonhap.

A abertura do novo es-
critório, que se tornará um 
“canal para a comunicação 
permanente na nova era de 
paz”, disse Cho, é uma das 
medidas estipuladas na 
primeira cúpula realizada 
entre os líderes das duas 
Coreias, em abril, quando 
se comprometeram em tra-
balhar para melhorar as re-
lações bilaterais.

O escritório está loca-
lizado no parque industrial 
conjunto na cidade norte-

coreana de Kaesong, que 
encerrou suas operações 
há dois anos (por decisão 
de Seul, após os seguidos 
testes de armas de Pyon-
gyang), e que servirá de 
sede para o desenvolvi-
mento de projetos de coo-
peração econômica entre 
as duas nações.

Cerca de 20 funcio-
nários de agências gover-
namentais sul-coreanas 
trabalharão no novo escri-
tório, enquanto a Coreia 
do Norte atribuirá o mes-
mo número de pessoal. A 
cada semana haverá uma 
reunião entre os chefes do 

escritório de cada país.
A abertura da insta-

lação estava inicialmente 
prevista para agosto, embo-
ra isso tenha sido aparente-
mente retardado pela relu-
tância dos Estados Unidos 
em fornecer mercadorias 
para sua operação, o que po-
deria violar as sanções eco-
nômicas impostas ao Norte.

A inauguração ocorre 
a quatro dias do encontro 
entre o presidente sul-
coreano, Moon Jae-in, e o 
líder da Coreia do Norte, 
Kim Jong-un, em Pyongya-
ng, para realizar a terceira 
cúpula entre os dois países.

Wilmington, EUA - A pas-
sagem do furacão Florence  
pela Costa Leste dos Estados 
Unidos deixou quatro mortos, 
segundo autoridades locais. As 
suas duas primeiras vítimas 
foram uma mãe e seu bebê, se-
gundo a polícia de Wilmington, 
na Carolina do Norte. O pai fi-
cou ferido.  

Em Hampstead, as auto-
ridades também relataram a 
morte de um homem que foi 
eletrocutado quando ligava um 
gerador e a de uma mulher, que 
teria sofrido um enfarte.  

O furacão tocou terra nes-
ta sexta de manhã perto de Wil-
mington, atingindo a costa com 
fortes ventos e chuvas torren-
ciais, com categoria 1, segundo 
o Centro Nacional de Furacões 
dos EUA (NHC). Em um boletim 
especial, o órgão indicou que 
o fenômeno registra ventos de 
150 km/h e se desloca a uma 
velocidades de 9 km/h. 

O órgão com base em 
Miami disse que a chegada do 
Florence causará inundações 
“catastróficas” na Carolina do 
Norte e do Sul. Mais cedo, ele 
rebaixou o Florence para a ca-
tegoria 1 na escala Saffir-Simp-

son, que vai de 1 a 5, após a ve-
locidade dos ventos cair de 225 
km/h para 150 km/h. 

Em New Bern, cidade lo-
calizada entre dois rios na Ca-
rolina do Norte, cerca de 150 
pessoas esperam ser resgata-
das das enchentes causadas 
pelo Florence. Uma emissora 
local disse que duas equipes da 
Agência Federal de Gestão de 
Emergências estão trabalhando 
na região e mais grupos estão a 
caminho. Segundo a porta-voz 
da prefeitura, Colleen Roberts, 
200 já foram resgatados. 

“O pior da tempestade 
ainda não chegou, mas essas 

são advertências para os dias 
que se seguirão”, alertou o go-
vernador da Carolina do Nor-
te, Roy Cooper. “Sobreviver 
ao furacão será uma prova 
de resistência, trabalho em 
equipe, senso comum e pa-
ciência.” Ele solicitou ajuda 
federal adicional para desas-
tres diante do que qualificou 
como “danos históricos” em 
todo o Estado. 

Mais de 415 mil casas 
e prédios comerciais estão 
sem energia elétrica, a maio-
ria na Carolina do Norte, e 
12 mil pessoas já se encon-
tram em abrigos. 

Da Agência EFE

Do Estadão

A crise migratória 
continua sem solução e 
a Europa é quem sofre 
com o problema

Foto: Reprodução/Internet A Carta do IPEA

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

O economista Marco Aurélio Alves de Mendonça 
elucida alguns pontos de finanças públicas na Carta de 
Conjuntura (Dezembro de 2016), uma publicação do 
Instituto de Pesquisa Aplicada (IPEA).

Em sua análise, o referido economista e técnico de 
planejamento e pesquisa na Diretoria de Estudos e Polí-
ticas Macroeconômicas (DIMAC/IPEA) destoa de algu-
mas considerações um pouco pessimistas de economis-
tas com maior visibilidade na grande imprensa falada e 
televisiva. Faz-nos pensar também que suas considera-
ções são otimistas quanto a enxergar um cenário me-
nos catastrófico, sobretudo pelo alento na percepção de 
queda gradual da taxa de juros.

Isto faz sentido pelo deslocamento da percepção de 
que só é possível um ajuste fiscal em bases restritiva 
pelo lado da receita, sem levar em conta os tempos de 
crise pelos quais vem atravessando a economia brasi-
leira. É possível o entendimento de que com a queda da 
taxa de juros e uma inflação estimada em 4,5% (abaixo 
da meta de 6,6% a.a.)  a ser alcançada em dezembro de 
2017, haja alguma melhoria para os trabalhadores que 
se encontrem em atividade. Neste diapasão, haveria ga-
nhos de 3 a 4% no poder de compra dos salários.

Mas, voltando à sua análise conjuntural, o econo-
mista supramencionado salienta que no momento nem 
tudo são flores vez que “as contas públicas brasileiras 
conservam quadro preocupante que reflete o panora-
ma recessivo da atividade econômica nacional. Os indi-
cadores fiscais ilustram situação ainda difícil, ao final 
de outubro, embora a repatriação de recursos de resi-
dentes no exterior tenha gerado receita adicional ao go-
verno. Mesmo assim, o desempenho fiscal permanece 
afetado pela queda generalizada na arrecadação e pelo 
incremento dos gastos previdenciários”.

Contudo, em continuação, Mendonça percebe dois 
pontos positivos a serem levados em conta, no mesmo 
cenários, a aprovação da PEC dos Gastos (na Câmara 
e no Senado) ocorrida sem maiores desgastes no pri-
meiro e no segundo turno de votação. O segundo pon-
to trata-se da Reforma da Previdência. Muito embora, 
pese neste último ponto, “a impossibilidade de se pre-
ver quais mudanças serão efetivamente aprovadas pelo 
Congresso, mas seus efeitos configuram pauta crucial 
para o governo, que espera aprová-la no primeiro se-
mestre de 2017.”

Porém, uma coisa puxa outra. Mendonça lembrou 
que “uma vez que a reforma seja aprovada, as priori-
dades provavelmente serão as discussões acerca de al-
ternativas para aperfeiçoamentos microeconômicos da 
economia nacional que incluem inclusive uma reforma 
trabalhista a fim de flexibilizar o mercado de trabalho, 
a fim de promover o crescimento econômico.”

Particularmente acredito que as análises econô-
micas nunca deixam de ser normativas, pois se por um 
lado, as considerações realistas extremadas beiram ao 
negativismo; por outro, o otimismo sem cautela pela 
análise econômica não podem subsumir a objetividade 
da norma imposta pela teoria econômica. 

Observo que na referida Carta de Conjuntura, Men-
donça refere que “no âmbito das receitas primárias, o 
governo federal conseguiu amenizar o quadro negati-
vo que perdura por todo o ano, por conta do expressi-
vo efeito da repatriação dos recursos de residentes no 
exterior, cujo impacto se deu no mês de outubro. Houve 
crescimento de 33,11% nas receitas, embora ainda per-
sista queda de 3,13% no acumulado do ano. No lado das 
despesas, observou-se variação acumulada próxima a 
zero até o décimo mês do ano corrente, em decorrência 
do esperado corte realizado nos investimentos. No acu-
mulado em 12 meses, o panorama permaneceu defici-
tário, fruto da queda das receitas primárias (-4,42%) e 
alta nas despesas primárias (+5,07%).”

Quanto à situação de Estados e municípios, pela 
mesma análise conjuntural, o resultado recente ilustra 
a piora do resultado subnacional, sobretudo por conta 
da crise da dívida dos estados.

Eis um ponto de estrangulamento a ser observado 
dentro do plano macroestrutural da análise em comento.
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Nos confrontos, ainda ficaram 80 feridos na manifestação que é conhecida como Grande Marcha do Retorno

Soldados do exército 
de Israel mataram três pa-
lestinos, incluindo um ado-
lescente de 14 anos, e feri-
ram 80 durante confrontos 
ontem, na Faixa de Gaza, 
durante o 25º protesto do 
movimento conhecido como 
Grande Marcha do Retor-
no. Segundo o porta-voz do 
Ministério da Saúde da Pa-
lestina, Ashraf al Qedra, os 
outros mortos tinham 21 e 
30 anos.

Há seis meses, há pro-
testos da Grande Marcha do 
Retorno exigindo o fim do 
bloqueio imposto por Israel 
a Gaza desde 2007, quando 
a região passou a ser contro-
lada pelo movimento islami-
ta Hamas.

Em comunicado, o exér-
cito de Israel afirmou que al-
guns manifestantes jogaram 
granadas contra um veículo 
militar que estava ao norte 
do muro que separa parte da 
fronteira, mas que elas não 
feriram nenhum soldado.

Como resposta, tanques 

Exército israelense mata três
durante protestos em Gaza

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil

israelenses dispararam em 
direção a um posto de vigi-
lância do Hamas e outras es-
truturas militares que ficam 
nos arredores da fronteira, 
deixando seis feridos, segun-
do testemunhas.

“Há 13 mil pessoas em 

diversos pontos da Faixa [de 
Gaza]. Algumas lançaram 
bombas incendiárias, pneus 
em chamas e pedras. As 
tropas estão respondendo 
com métodos de dispersão 
e operam de acordo com os 
padrões de procedimento”, 

confirmou um porta-voz do 
exército de Israel.

Além disso, nove mani-
festantes cortaram os ara-
mes da cerca da fronteira no 
sul da Faixa de Gaza, inva-
diram o território de Israel 
durante um curto período de 

tempo, e depois retornaram.
Vários incêndios foram 

registrados em comunidades 
próximas a Gaza e teriam sido 
provocados por balões incen-
diários lançados pelos palesti-
nos ao longo do dia, segundo a 
imprensa israelense.

O porta-voz do Hamas, 
Abdulatif al Qanu, disse a 
jornalistas nos arredores da 
fronteira que a estratégia 
adotada por Israel não tra-
rá calma, nem estabilidade 
à região. As manifestações, 
segundo ele, continuarão 
até os objetivos do grupo se-
rem atingidos.

Já Sami Abu Zuhri, tam-
bém integrante do movi-
mento islamita, pediu que 
a Autoridade Nacional Pa-
lestina (ANP) se retire do 
Acordo de Paz de Oslo, que 
completou 25 anos ontem, e 
adote uma estratégia de “en-
frentamento e resistência 
contra a ocupação”.

Desde o último dia 30 
de março, quando teve iní-
cio a Grande Marcha do 
Retorno, 167 palestinos 
morreram por disparos de 
soldados israelenses duran-
te protestos ou em inciden-
tes na fronteira.

O exército de Israel acusa 
o Hamas de usar os protestos 
para danificar o muro que 
divide a fronteira e para in-
filtrar agentes com o objetivo 
de cometer ataques no país.

 No 25º dia de protesto do movimento conhecido como Grande Marcha do Retorno, houve novos confrontos entre forças isralenses e palestinos em Gaza

Foto: Reprodução/Internet



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 15 de setembro de 2018

Lixões
A quantidade de resíduos enviados para lixões teve 
um aumento pelo segundo ano consecutivo. Segundo o 
levantamento divulgado ontem pela Abrelpe.  Página 18
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Dados sobre o Brasil foram divulgados ontem pelo Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimento (Pnud)

Apesar de as mulheres 
apresentarem melhor de-
sempenho na educação e 
terem maior expectativa de 
vida no Brasil, a renda delas 
é 42,7% menor que a dos ho-
mens (10,073 para mulheres 
contra 17,566 para homens), 
segundo dados divulgados 
ontem pelo Programa das 
Nações Unidas para o Desen-
volvimento (Pnud). A média 
de renda per capita do país é 
de 13,755.

Ao apresentar o novo Índi-
ce de Desenvolvimento Huma-
no (IDH) do país e do mundo, o 
órgão destacou a desigualdade 
de gênero na taxa que consi-
dera o acesso da população à 
educação, saúde e perspectivas 
econômicas.

De acordo com o levan-
tamento, no Brasil, enquan-
to o IDH dos homens é de 
0,761, na escala que varia de 
0 a 1 ponto, o das mulheres é 
de 0,755 – quanto mais pró-
ximo de 1, maior o desenvol-
vimento humano. A expecta-
tiva de vida das brasileiras 
é de 79,3 anos contra 72,1 
anos dos homens. No que-
sito educação, a projeção de 
uma menina que entra no 
ensino em idade regular é 
permanecer estudando por 
15,9 anos e ter uma média 
de estudo de 8 anos, contra, 
respectivamente, 14,9 e 7,7 
para os meninos.

Países como Uruguai, Ve-
nezuela e Argentina mantêm 
padrões muito mais equitati-
vos entre homens e mulheres, 
ainda que todos eles susten-
tem a disparidade econômica 
por gênero de quase 50% en-
tre a renda de um e outro.

Com relação à participa-
ção política, as mulheres ocu-
pam 11,3% das cadeiras do 
Congresso Nacional. O núme-
ro representa o pior resultado 
da América do Sul e o terceiro 
pior da América Latina, atrás 
somente de Belize (11,1%) e 
das Ilhas Marshall (9,1%).

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

Renda das mulheres é 42,7% 
menor que a dos homens

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Com meu então parceiro musical nos anos 
70 do século passado (xiiiiiii!!!), Cleodato 
Porto, não produzia apenas composições e 
shows, a exemplo de “Puxa-puxa - Música 
contemporânea da cidade de João Pessoa”, 
com explícita homenagem a Astor Piazzolla.
       Tínhamos o hábito de gerar discussões, 
tão serenas quanto inquietas. Era uma 
forte compulsão juvenil em que idealizá-
vamos algo além da utopia e aquém da rea-
lidade. Não tínhamos as tais “redes sociais” 
de hoje (como o Twitter e o Facebook) e a 
palavra “virtual” não passava do mediana-
mente provável.
       Já existiam “lendas urbanas” que nunca 
procurávamos conferir. Preferíamos man-
tê-las como absolutas verdades, para que 
nunca fôssemos sugados pelas areias mo-
vediças das decepções. Entre elas, estava a 
de que Chico Buarque lia dariamente, com 
muita atenção, uma página do dicionário. 
Obviamente, o Aurélio, do Buarque de 
Hollanda. Não sabíamos (ou não haviam) 
os de Houaiss e Bechara. 
       Com o passar dos anos - já sem parceiro 
musical e caçador de sons próprios e apro-
priados -, senti que o agora septuagenário 
Caetano Veloso (foto) não fazia coisas 
como “Podres poderes”, “Vaca profana” e “O 

O popfilósofo Caetano e o Português
estrangeiro” 
a partir dos 
dicionários 
(sem nenhum 
“demeritus” 
para Chico 
Buarque e sua 
excepcional 
“Construção”).
       Percebi 
que Caetano 
Veloso era 
(e continua) 
o próprio 
dicionário da 
música brasi-
leira, ultrapassando as razões etimológicas 
presas nos trabalhos de Aurélio, Houaiss e 
Bechara.
       Desde “Alegria, alegria”, “com o sol nas 
bancas de revistas”, que os novos e bons me-
lodistas e letristas do País recorrem, mesmo 
em nível subconsciente, às “fórmulas” caeta-
nescas. E assim já se passaram 51 anos...
 
          nnnnnnnnnn

       Sou um sujeito latino-americano, 
amante do cosmopolitismo flutuante 
entre a pacata Reykjavik e a efervescente 

New York, entre 
cujos prioritários 
quereres de ago-
ra está a defesa 
da Língua Portu-
guesa (mas, sem 
precisar recorrer 
ao radicalismo 
ruralurbano her-
dado de Ariano 
Suassuna).
       Tenho ligeiras 
(porém, profun-
das) razões lin-
guageiras. O fato 
de ser ocupante 

de uma cadeira na Academia Paraibana de 
Letras (que ontem elegeu nova diretoria)  
não retira o estado de manter meu longo 
e “winding (on the) road”, pois aprendi a 
dialogar com o melhor do conservadoris-
mo. Continuo “rebel”, mas sem ser “wi-
thout cause”. Com a popfilosofia tão amada 
por  Jomard Muniz de Britto, tão provo-
cada por Walter Galvão e disseminada 
por Gustavo Magno, descobri em Caetano 
Veloso o popfilósofo compositor.
       Lia os textos dominicais que Caetano 
fazia para o jornal “O Globo” e eles confir-
mavam sua defesa  da Língua Portuguesa, 

além de consolidá-lo como um escritor à altura 
de sua genialidade como compositor. Dois des-
ses textos referiram-se, em tom descontraído, 
ao que classifico como “razões linguageiras”. 
São razões que já o tinham levado bem antes a 
esta bela construção, que poderia ter surgido na 
Semana de 22, hoje ou em 2052:
       “A língua é minha pátria / e eu não tenho 
pátria:  tenho mátria / e quero frátria”. No início 
de “Língua” tinha alertado: “Gosto de ser e de 
estar / e quero me dedicar / a criar confusões de 
prosódias / e uma profusão de paródia / que en-
curtem dores / e furtem cores como camaleões”.
       Em “Língua”, Caetano cita alguns autores 
brasileiros: Guimarães Rosa, Chico Buarque, 
Glauco Matoso e Arrigo Barnabé. De Portugal, os 
maiores: Luís de Camões e Fernando Pessoa.
       De lá, de antes e desde sempre, o popfilósofo 
compositor baiano, tanto na literatura como na 
música, dá uma enorme contribuição para que a 
língua dos Josés Saramago e Lins do Rêgo - entre 
Portugal e Brasil - jamais seja fragilizada.
       Valem mais do que centenas de teorias aca-
dêmicas em defesa da língua portuguesa versos 
isolados como: “Eu quero aproximar o meu can-
tar vagabundo / daqueles que velam pela alegria 
do mundo / indo mais fundo, tins e bens e tais” 
(“Podres poderes”).
       Percebe-se que não falei aqui em “Livros”, 
que o autor compôs a partir de “Verdade tropi-
cal”. Importa que, escutando-se o disco “Abraça-
ço”, a gente sabe que, aos 76 anos, completados 
em agosto passado, Caetano Veloso continua 
com os 25 anos datados em “Alegria, alegria”.

Crianças e adolescentes

Brasil acolhe mais de 30 mil imigrantes

O adolescente vene-
zuelano Dewy Salazar, de 13 
anos, está no Brasil há dez 
meses, e desde julho sua casa 
é o Rio de Janeiro. A mudança 
da Venezuela foi difícil. “Na úl-
tima hora as coisas se compli-
caram lá”, disse Dewy, sobre a 
crise econômica e política que 
o país vizinho atravessa.

O pai do adolescente aca-
bou atravessando a fronteira 
para o Brasil e conseguiu tra-
balho em Boa Vista, capital 
de Roraima. Após um tempo, 
veio a família, Dewy, sua mãe 
e dois irmãos. O Brasil é o des-
tino de imigrantes de diversas 
nacionalidades em busca de 
melhores condições de vida, 
entre eles os venezuelanos, 
que chegam principalmente 
pelos estados fronteiriços, o 
caso de Roraima.

Inicialmente, a família de 
Dewy ficou em uma casa alu-
gada, depois foi para um abri-
go, e após cerca de oito meses 
em Roraima, no processo de 
interiorização, foi transferida 
para o Rio de Janeiro e acolhi-
da no abrigo da ONG Aldeias 
Infantis SOS.

Agora, o adolescente já 
frequenta a escola e disse que 
está gostando da nova rotina. 
“Na escola me tratam bem, 
são meus amigos e me sinto 
bem”, disse. “Eu quero uma 
vida melhor, que meus pais te-
nham trabalho e que eles pos-
sam dar o melhor para nós, 
e nós darmos o melhor para 
eles, para que eles se sintam 
bem também”.

Mileidys Arzola, também 
de 13 anos, precisou cami-
nhar 215 quilômetros de Pa-
caraima, cidade de Roraima 
na fronteira com a Venezuela, 

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

O Seminário Internacional Crianças e Adolescentes Migrantes , que aconteceu ontem em Brasília, foi promovido pelo Ministério dos Direitos Humanos

até chegar a Boa Vista. “Foi 
muito difícil. Meu pai e minha 
mãe não tinham muito di-
nheiro quando chegamos na 
fronteira. Somos cinco filhos, 
tivemos que ir três dias cami-
nhando. Depois que chega-
mos a Boa Vista, ficamos duas 
semanas acampados na Praça 
Simon Bolívar”, contou.

A família da adolescente 
passou ainda mais três meses 
em um abrigo para refugiados 
em Boa Vista, antes de ser le-
vada para Igarassu, em Per-
nambuco. “As coisas melho-
raram muito. Os brasileiros 
tratam os venezuelanos com 
muito carinho”, disse.

Rede de apoio
Dewy e Mileidys fazem 

parte das mais de 30 mil 
crianças e adolescentes imi-
grantes que estão no Brasil. 

A estimativa é do secretá-
rio nacional dos Direitos da 
Criança e do Adolescente, 
Luís Carlos Martins Alves. 
De acordo com ele, o Brasil 
abriga cerca de 100 mil imi-
grantes, de 30% a 40% são 
crianças e adolescentes.

O secretário e os adoles-
centes participaram ontem 
(14), em Brasília, do Seminá-
rio Internacional Crianças e 
Adolescentes Migrantes pro-
movido pelo Ministério dos 
Direitos Humanos. “As crian-
ças e adolescentes são os 
mais vulneráveis nesse pro-
cesso e necessitam de uma 
rede adequada de proteção 
para usufruir dos direitos hu-
manos aqui em nosso país”, 
disse Alves.

O encontro teve como 
objetivo debater o cenário in-
ternacional da migração e os 

impactos causados a crianças 
e adolescentes. A proposta do 
evento também é permitir a 
troca de experiências sobre 
boas práticas dos órgão de go-
verno e da sociedade civil na 
interiorização e os desafios na 
adequação das políticas públi-
cas ao contexto migratório.

Entre os desafios no 
processo de adaptação de 
crianças e adolescentes ao 
Brasil, segundo o secretário 
nacional, estão a questão do 
idioma, o de promover aces-
so a educação apropriada, 
o de mantê-los próximos de 
suas famílias, no caso daque-
les que chegam desacompa-
nhados, o de garantir acesso 
à saúde e evitar que sejam 
vítimas da exploração sexual 
e do tráfico de drogas.

Segundo o secretário, o 
Governo Federal tem feito re-

passes de recursos para aju-
dar os estados e municípios 
que estão recebendo imigran-
tes. Para 2019, estão previstos 
R$ 50 milhões no Orçamento 
para a interiorização.

Danos emocionais
Para a gestora nacional 

da ONG Aldeias Infantis SOS, 
Sandra Greco, as questões 
emocionais das crianças, 
adolescentes e famílias que 
chegam ao Brasil também 
precisam de atenção. “Eles 
vêm de maneira forçada, 
pela situação da Venezuela, 
e a maioria das crianças pe-
quenas chega com grande 
desnutrição. Eles vêm em 
condições precárias. Supri-
mos as faltas materiais, mas 
todo o dano emocional só 
vamos conseguir ver daqui 
um tempo”, explicou.

Foto: Antonio Cruz/ Agência Brasil
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Em 2017, os depósitos de lixo receberam, sem nenhum preparo, 12,9 mi toneladas de resíduos urbanos, aumento de 4,2%

 
A quantidade de resí-

duos enviadas para lixões 
teve um aumento pelo segun-
do ano consecutivo. Segundo 
o levantamento divulgado 
ontem (14) pela Associação 
Brasileira de Empresas de 
Limpeza Pública e Resíduos 
Especiais (Abrelpe), em 
2017 foram enviados para 
depósitos de lixo, sem ne-
nhum preparo, 12,9 milhões 
de toneladas de resíduos ur-
banos, um aumento de 4,2% 
em relação ao volume verifi-
cado em 2016.

A quantidade represen-
ta que 18% de todos os re-
síduos produzidos no país 
e estão sendo depositados 
sem nenhum tipo de cuida-
do. Cresceu também, ligeira-
mente, o número de municí-
pios que encaminham o lixo 
para esses locais. Eram 1.559 
em 2016 e em 2017 passa-
ram para 1.610.

Para o presidente da 
Abrelpe, Carlos Silva Filho, 
o fenômeno é preocupante. 
Ele lembrou que esse tipo de 
destinação do lixo é proibida 
desde 1981 e foi transfor-
mada em crime ambiental 
em 1998. “A pior forma de 
destinação ainda sobrevive 
e recebe mais lixo de um ano 

para o outro”, alertou.
Em junho, o prefeito de 

Murutinga do Sul, no interior 
paulista, Gilson Pimentel, 
chegou a ser preso por uti-
lizar uma área interditada 
pela Companhia Ambien-
tal do Estado de São Paulo 
(Cetesb) como depósito de 
resíduos da cidade. Após o 
episódio, o prefeito decretou 
emergência sanitária no mu-
nicípio por falta de local para 
depositar o lixo.

Falta de dinheiro
De acordo com Silva Fi-

lho, o levantamento analisou 
as razões dos municípios para 
recorrerem aos lixões. “Falta 
de dinheiro no cofre munici-
pal. A hora que o município 
deixou de ter esse recurso, 
para não cortar outros ser-
viços que supostamente são 
mais perceptíveis para a po-
pulação, cortou o custo com a 
destinação final”, explicou.

Proporcionalmente, os 
depósitos de lixo existem 
em maior quantidade nas re-
giões Norte, onde representa 
56% dos locais de destina-
ção, presente em 252 mu-
nicípios, e Nordeste, onde 
48% das cidades, um total 
de 861 enviam os resíduos 
para lixões. No Norte, 35,6% 
do volume de resíduos, 4,5 
mil toneladas por dia vão 

Daniel Mello
Da Agência Brasil

Lixões continuam a crescer no 
Brasil, mostra levantamento

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

para lixões. No Nordeste, o 
percentual é de 31,9%, que 
representa 14 mil toneladas 
por dia. A destinação correta 
do lixo, segundo a legislação 
vigente, só atinge 59,1% dos 
resíduos urbanos no Brasil. 
Os aterros controlados, que 

apesar de terem algum cui-
dado na disposição, ainda são 
irregulares, recebem 22,9% 
dos resíduos.

Mais lixo
O estudo também cons-

tatou um aumento na quan-

tidade de lixo produzida. 
Em 2017, foram geradas 
214,8 mil toneladas de re-
síduos urbanos por dia, 
um crescimento de 1% so-
bre 2016 e um aumento de 
0,48% no volume de lixo 
per capita.

Sobre a coleta seletiva, 
o levantamento indicou que 
cerca de um terço dos muni-
cípios brasileiros, 1,6 mil ci-
dades, ainda não tem nenhum 
tipo de inciativa para separar 
os resíduos de forma a permi-
tir o reaproveitamento.

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil

No ano passado, foram geradas 214,8 mil toneladas de resíduos urbanos por dia, um crescimento de 1% sobre 2016 e um aumento de 0,48% no volume de lixo per capita

A união entre ciência, 
tecnologia e trabalho co-
laborativo, em prol da in-
clusão social, rende mais 
um prêmio internacional 
à equipe do Núcleo de Pes-
quisa e Extensão Lavid, do 
Centro de Informática da 
Universidade Federal da 
Paraíba (CI/UFPB).

Na última quarta-feira 
(12) em Puebla, México, os 
pesquisadores Guido Le-
mos e Rostand Costa rece-
beram, em nome de todos 
os colaboradores do Lavid, 
o prêmio “LATAM Smart 
City Awards 2018″ na cate-
goria “Sociedade Equitati-
va e Colaborativa”. O troféu 
foi entregue por Henrique 
Rodrigo Rubio, secretário 
de Finanças e Administra-
ção do Estado de Puebla.

O Lavid foi agraciado 
com esse prêmio porque 
desenvolveu o VLIBRAS, um 
conjunto de softwares que 
traduz texto, vídeo e áudio 
para a Língua Brasileira de 
Sinais e beneficia cerca de 
10 milhões de cidadãos do 
Brasil com algum grau de 
deficiência auditiva.

O desenvolvimento 
desse conjunto de ferra-
mentas tecnológicas de 
grande alcance social teve 
a coordenação do pro-
fessor Tiago Maritan , do 
Lavid/CI, que não pode 
comparecer à solenidade 
do evento, e dos professo-
res Guido Lemos e Rostand 
Costa . A solução VLIBRAS 
concorreu com nada me-
nos que 70 projetos sociais 
de toda a América Latina, 
sendo o grande vencedor 
na categoria “Sociedad 
Equitativa y Colaborativa”.

A premiação tem o ob-
jetivo de reunir e reconhe-
cer os projetos de trans-
formação mais inovadores 
da América Latina que te-
nham impacto favorável na 
inclusão, equidade, segu-
rança, sustentabilidade e 
participação, em um esfor-
ço para melhorar a quali-
dade de vida dos cidadãos.

O prêmio foi anuncia-
do durante o “Smart City 
Expo Latam Congress” que 
se encerrou, na quinta-fei-
ra (13), em Puebla. Duran-
te o evento, uma tela proje-
tou as funcionalidades do 
VLIBRAS para os partici-
pantes do congresso, além 
de mostrar o prédio princi-
pal do Centro de Informáti-
ca (CI) e o Lavid, na unida-
de Mangabeira do Campus 
I, e as belezas da orla marí-
tima de João Pessoa.

 
Premiado em 2016
Não é a primeira vez 

que o VLIBRAS obtém re-
conhecimento por sua 
importância para a melho-
ria da qualidade de vida 
de pessoas com surdez. 
Oficialmente intitulado 
“Suíte VLibras: Tradutor 
Automático de Conteúdos 
Digitais para Libras, em 
Código Aberto e Distri-
buição Livre”, arrebatou, 
em setembro de 2016, o 
prêmio Todos@web, na 
categoria Tecnologia As-
sistiva/Aplicativos. A so-
lenidade aconteceu no Rio 
Media Center, Rio de Janei-
ro, e o prêmio foi recebido 
pelo coordenador do pro-
jeto, Tiago Maritan, e re-
presentantes da equipe de 
desenvolvedores.

Aplicativo da UFPB  é 
premiado no México

Para 2019

Sesc Paraíba abre inscrições para 
seleção de estágio com 51 vagas

As inscrições para o pro-
cesso seletivo de estágio do 
Serviço Social do Comércio 
(Sesc) já estão abertas. Para 
os interessados em participar 
da seleção, as inscrições são 
gratuitas e devem ser feitas 
presencialmente em João Pes-
soa, Campina Grande e Guara-
bira. Ao todo, estão abertas 51 
vagas em 15 cursos.

Em João Pessoa, as ins-
crições podem ser efetuadas 
no Sesc Odontologia, das 
9h30 às 11h e das 14h30 às 
17h; no Sesc Centro Campina 

Grande, das 13h às 17h, e no 
Sesc Guarabira, das 13h30 às 
17h e das 19h às 21h.

As vagas contemplam 
os cursos de Administração, 
Pedagogia, Nutrição, Enfer-
magem, Biblioteconomia, Re-
lações Públicas, Jornalismo, 
Artes Visuais, Licenciatura 
e Bacharelado em Educação 
Física, Serviço Social, Bacha-
relado e Licenciatura em Fí-
sica, Licenciatura em Letras, 
Licenciatura em História, Bio-
logia, Bacharelado e Licencia-
tura em Matemática.

A seleção é dividida em 
três etapas, a primeira é uma 
prova escrita composta por 
questões objetivas que ocorre 
dia 21 de outubro. A segunda 
etapa são entrevistas com os 
candidatos selecionados na 
primeira etapa. E a terceira 
etapa é a avaliação do Coefi-
ciente de Rendimento Escolar 
(CRE). O resultado da seleção 
será divulgado no site e nas 
redes sociais do Sesc Paraíba. 
O início das atividades de es-
tagio está previsto para o dia 
2 de janeiro de 2019 para os 

cursos de Nutrição e Bacha-
relado em Educação Física, e 
para os demais cursos em 1° 
de março.

A seleção visa à prepara-
ção para o trabalho produtivo 
e educacional de estudantes 
devidamente matriculados 
e em frequência efetiva no 
ensino superior. Mais infor-
mações sobre as inscrições 
e sobre o processo seletivo 
podem ser obtidas através do 
edital disponível no site do 
Sesc Paraíba ou pelo telefone 
(83) 3208-3100.

Na próxima segunda-fei-
ra, dia 17, será celebrado o Dia 
dos Comerciários. Para come-
morar a data, o Sesc Paraíba 
realiza uma programação de 
muita diversão e lazer, com 
atrações musicais, recreações 
aquáticas e esportivas, além 
de atividades educativas em 
saúde, para os comerciários 
e seus dependentes em João 
Pessoa, Campina Grande e 
Guarabira. O evento acontece 
a partir das 9h.

Na capital, na unidade 
do Sesc Gravatá, a animação 
fica por conta de Demétrio 
Elitizado, Banda Electro Jazz 
e Renata Arruda. As ativida-
des do dia são: recreação para 
as crianças, dança, recreação 
aquática, passeio pela trilha 
ecológica, sorteio de brindes 

e serviços de saúde ofereci-
dos pelo Sesc, além da Sala de 
Ciências que estará aberta ao 
público.

Já em Campina Grande, 
no Sesc Açude Velho, as atra-
ções serão as bandas Janine 
e Musical Classic Band. Além 
disso, os comerciários apro-
veitarão a recreação aquática 
e esportiva, dança, serviços de 
saúde e cama elástica e piscina 
de bolinhas para a criançada.

No Sesc Guarabira, o dia 
de lazer conta com o encerra-
mento do torneio de Futsal, 
bingo recreativo, recreação 
dançante e aquática e serviços 
de saúde. O público que for ao 
Sesc também vai acompanhar 
os shows da Banda Musical 
Edu Lima e do grupo de pago-
de Amigos do Samba.

O coordenador do Co-
mitê Estadual de Saúde do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba e membro do Comitê Na-
cional de Saúde do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), 
juiz Marcos Coelho de Salles, 
será um dos palestrantes no 
‘Workshop Judicialização da 
Saúde – provocações e dire-
trizes’, que será promovido 
pelo Tribunal de Justiça do 
Piauí (TJPI), com a Escola 
Judiciária (EJUD), no dia 21 
de setembro, no Plenário do 
TJ piauiense. Ele abordará o 
tema ‘Provas no Processo de 
Judicialização da Saúde: o pa-
pel do Nat-Jus’.

O Nat-Jus é responsável 
pela elaboração de docu-
mentos técnicos e especiali-
zados na área da saúde, com 
o fim de auxiliar magistrados 

na formação de um juízo de 
valor, em suas decisões, ao 
apreciar questões clínicas 
apresentadas nas ações ju-
diciais, envolvendo a assis-
tência à saúde pública, con-
forme a Recomendação nº 
238/2016, do CNJ.

O evento será aberto 
pelo conselheiro do CNJ e 
supervisor do Comitê Exe-
cutivo Nacional do Fórum de 
Saúde, Arnaldo Hossepian. 
Na ocasião, acontecerá, tam-
bém, a reunião simbólica dos 
trabalhos do Comitê Estadual 
de Saúde do Estado do Piauí. 
Logo após, Hossepian fará 
uma palestra sobre ‘O Con-
selho Nacional de Justiça e a 
Judicialização da Saúde’, ten-
do como debatedor o juiz au-
xiliar da Presidência do TJPI, 
Antônio Oliveira.

Dia dos Comerciários 
será segunda-feira

Nat-Jus vai ser tema 
de palestra no TJPI



O orçamento do pro-
grama Luz Para Todos 
para o ano de 2019 ficará 
em R$ 1,07 bilhão. O va-
lor, publicado ontem (14) 
no Diário Oficial da União, 
é cerca de 8% menor do 
que o investido em 2018, 
quando o governo desti-
nou R$ 1,16 bilhão para 
o programa. O orçamento 
será utilizado para realizar 
95.540 ligações, em 17 es-

tados. De acordo com o Mi-
nistério de Minas e Energia, 
serão beneficiados pelo pro-
grama no próximo ano 380 
mil moradores que vivem 
sem acesso à rede elétrica 
no meio rural. A maioria dos 
estados beneficiados fica 
nas regiões Norte e Nordes-
te, incluindo moradores que 
vivem em áreas isoladas e 
reservas extrativistas.

A Bahia é o Estado com o 
maior número de novas liga-
ções, com 21.894 domicílios a 
serem atendidos no ano que 

vem. O Estado também rece-
berá o maior montante de re-
cursos (R$ 292 milhões).

Em seguida vem o Es-
tado do Pará, com investi-
mento de R$ 207 milhões, 
para a realização de 19.370 
ligações; e o Amazonas, com 
R$ 165 milhões para a efeti-
vação de 13.316.

O orçamento do Luz para 
Todos é publicado anualmen-
te até o dia 15 de setembro, 
após consulta pública que 
apresenta a previsão da Con-
ta de Desenvolvimento Ener-

gético (CDE), cálculo que 
destina recursos para o fun-
cionamento do programa.

Desde julho, os preços de 
produtos à base de trigo, como 
massas alimentícias, pães e 
biscoitos, além da própria fa-
rinha de trigo, já aumentaram 
em até 10%, segundo estima-
tivas de entidades que repre-
sentam a indústria do setor no 
país. O percentual representa 
cerca de 40 vezes a variação 
da inflação média dos últimos 
dois meses, medida pelo Ín-
dice de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA), que subiu 
0,24% entre julho e agosto.

A principal explicação 
para a inflação dos alimentos 
à base de trigo está na depen-
dência externa que o Brasil 
tem do produto combinada 
com as recentes oscilações do 
dólar e do preço do produto 
no mercado internacional. O 
trigo é um dos poucos grãos 
que o Brasil tem que importar 
de outros países para abaste-
cer o mercado doméstico. 

Pelos dados mais recen-
tes da Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab), 
o país deve produzir 5,2 mi-
lhões de toneladas de trigo 
em 2018 e comprar do exte-
rior mais 6,3 milhões de to-
neladas, a maior parte oriun-

da da Argentina, seguida de 
países como Estados Unidos, 
Paraguai, Uruguai e Rússia.

Oscilação de preço
Economistas confirmam o 

cenário descrito pelos produto-
res do setor. “No caso do trigo, 
o Brasil importa mais da meta-
de da demanda interna. Assim, 
maiores taxas de câmbios terão 
impacto direto sobre os merca-
dos atacadista e varejista. Além 
disso, no primeiro semestre de 
2018, os preços internacionais 
subiram, diante da menor ofer-
ta mundial. O Brasil também 
foi impactado pelos maiores 
preços na Argentina, diante das 
incertezas quanto ao tamanho 
da safra desta temporada”, ex-
plica o professor Lucílio Alves, 
pesquisador do Centro de Es-
tudos Avançados em Economia 
Aplicada (Cepe), ligado à Escola 
Superior de Agricultura Luiz 
de Queiroz, da Universidade de 
São Paulo (USP).

O preço do trigo, que é 
um dos principais produtos 
negociados na Bolsa de Chi-
cago (CME Group), nos EUA, 
chegou a atingir US$ 197,80 
(R$ 819) por tonelada em 
agosto, o maior valor desde 
julho de 2015. Na parcial 
de setembro, o preço caiu 
um pouco, para US$ 181 

(R$ 749,34), mas ainda bem 
superior à média do início do 
ano (US$ 158,91/t em janeiro).   

Além disso, como o pre-
ço internacional do produto 
é calculado em dólar, a des-
valorização do real aumenta 
seu custo de importação. No 
ano, o dólar se valorizou ante 
ao real em 22,86%, no acu-
mulado até agosto. Somente 
no mês passado, essa valori-
zação foi de 8,45%.

Preço por produto
De acordo com Cláudio 

Zanão, presidente-executivo 
da Associação Brasileira das 
Indústrias de Biscoitos, Mas-
sas Alimentícias, Pães e Bolos 
industrializados (Abimapi), 
os maiores aumentos acu-
mulados desde julho afetam 
principalmente o macarrão e 
o pão de forma, que tiveram 
cerca de 10% de aumento no 
período. Esses alimentos fo-
ram os mais afetados porque 
o volume da farinha de trigo 
empregada na produção re-
presenta entre 60% e 70% do 
custo final do produto.

No caso do biscoito, cuja 
farinha de trigo representa 
cerca de 30% do custo, o au-
mento no preço foi de cerca de 
5% nesse período, de acordo 
com Zanão. Segundo ele, esses 

aumentos foram, em média, o 
repasse da indústria e dos su-
permercados para o consumi-
dor final no varejo. O dirigente 
também afirmou que a eleva-
ção do preço do trigo ainda não 
se estabilizou.

“Infelizmente, a má no-
tícia é essa. O trigo aumen-
tou, mas não quer dizer que 
[o aumento] já acabou. Se o 
mercado internacional con-
tinuar oscilando e o câmbio 
também continuar oscilando 
para cima, os preços tendem 
a aumentar mais”, acrescenta 
Zanão, para quem esses au-
mentos já devem estar reper-
cutindo no bolso do consumi-
dor. “Quando você aumenta 
preço no varejo, diminui o con-
sumo, por isso que supermer-
cado não gosta de aumentar 
preço, mas já foram reduzidas 
todas as margens e o repasse 
começa a ser inevitável”.

O repasse da alta do trigo 
ao consumidor também está 
sendo absorvido, em parte, 
pelos moinhos. “Houve um 
pequeno repasse no custo do 
trigo para o mercado interno, 
mas é difícil porque impacta no 
consumo e a economia ainda 
está desacelerada”, reconhece 
Rubens Barbosa, presidente da 
Associação Brasileira da Indús-
tria do Trigo (Abitrigo).
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Redução vale para imóvel de até R$ 1,5 milhão e as novas taxas começam a valer no dia 24 deste mês

A Caixa Econômica Fe-
deral anunciou a redução de 
0,75 ponto percentual nas 
taxas de juros do crédito 
imobiliário para aquisição 
de imóveis enquadrados no 
Sistema de Financiamento 
Imobiliário (SFI). A redu-
ção vale para imóvel de até 
R$ 1,5 milhão. As taxas mí-
nimas do SFI passarão de 
9,5% ao ano para 8,75% ao 
ano. E a taxa máxima cai de 

11% para 10,25% ao ano. 
As novas taxas começam a 
valer a partir do dia 24 des-
te mês.

A Caixa informou tam-
bém que a partir de no-
vembro oferecerá um novo 
serviço de avaliações de 
imóveis, disponibilizan-
do laudo diretamente para 
pessoas físicas e jurídicas. 
Segundo o banco, o Caixa 
Avalia é uma plataforma 
que vai permitir a venda 
de avaliações pelo site com 
contratação 100% digital.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Luciano Nascimento 
Repórter da Agência Brasil

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Caixa reduz para 8,75% as 
taxas de juros para imóveis

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Publicado no Diário Oficial

Orçamento do Luz Para Todos
em 2019 será de R$ 1,07 bilhão

Alta do dólar: em dois meses, preço 
de massas e pães subiu 10% no país

O volume do setor 
de serviços caiu 2,2% 
em julho deste ano na 
comparação com o mês 
anterior. A queda veio 
depois do avanço de 
4,8% de junho. O dado 
é da Pesquisa Mensal de 
Serviços (PMS), divulga-
da pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE).

A taxa também 
recuou na compara-
ção com julho de 2017 
(0,3%), no acumula-
do do ano (0,8%) e no 
acumulado de 12 meses 
(1%). Apesar da que-
da, no acumulado de 12 
meses, os serviços apre-
sentam uma trajetória 
de recuos cada vez mais 
moderados, que começou 
depois de abril de 2017, 

quando o setor caiu 5,1%.
A receita nominal 

caiu 0,5% na passagem 
de junho para julho, mas 
cresceu 3,7% na compa-
ração com julho de 2017, 
1,7% no acumulado do 
ano e 2,6% no acumulado 
de 12 meses.

Dos cinco segmentos 
de serviços pesquisados, 
apenas os serviços pres-
tados às famílias tiveram 
crescimento no volume 
na passagem de junho 
para julho (3,1%). En-
tre os quatro segmentos 
em queda, destaca-se o 
de transportes e correio, 
que recuou 4%.

Os demais segmen-
tos tiveram as seguintes 
quedas: serviços de in-
formação e comunicação 
(2,2%), serviços profis-
sionais, administrativos e 
complementares (1,1%) 
e outros serviços (3,2%).

Volume de serviços 
recua 2,2% em julho
Vitor Abdala  
Da Agência Brasil

 A maioria dos estados 
beneficiados fica nas 

regiões Norte e Nordeste, 
incluindo moradores que 
vivem em áreas isoladas 
e reservas extrativistas

 O orçamento será utilizado 
para realizar 95.540 

ligações em 17 estados

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Crédito imobiliário
Em abril, a Caixa reduziu em até 1,25 

ponto percentual as taxas de juros do crédito 
imobiliário para operações com recursos do 
Sistema Brasileiro de Poupança e Empréstimo 
(SBPE). O limite de cota de financiamento 
do imóvel usado subiu de 50% para 70%. A 
Caixa também retomou o financiamento de 
operações de interveniente quitante (imóveis 
com produção financiada por outros bancos) 
com cota de até 70%.

Em julho, o banco reduziu em média de 
1 a 2 pontos percentuais ao ano as taxas do 
crédito imobiliário para pessoa jurídica. Em 
agosto, a Caixa promoveu uma redução de 
até 0,5 ponto percentual das taxas de juros 
do crédito imobiliário para operações com 
recursos do SBPE. O limite de cota de finan-
ciamento de imóveis usados para pessoa 
física subiu de 70% para 80%.

A Caixa tem R$ 85 bilhões disponíveis 
para o crédito habitacional este ano. No 
10 semestre, foram contratados mais de 
R$ 40 bilhões. O banco tem cerca de 70% das 
operações para aquisição da casa própria.

Operado com recursos do Fundo de Ga-
rantia do Tempo de Serviço (FGTS), o SFH 
financia imóveis de até R$ 800 mil em todo 
o país, exceto para Rio de Janeiro, São Pau-
lo, Minas Gerais e Distrito Federal, onde o 
teto corresponde a R$ 950 mil. Os imóveis 
residenciais acima dos limites do SFH, são 
enquadrados no SFI, que financia imóveis 
com recursos de poupança.
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Diversidade

A médica Naiana Weisheimer e o economista Vitor Morosine foram 
padrinhos do casamento de Luciana Piquet e Amauri Sales

Luciana, Lourdinha e Maria Emília Freitas em almoço no Gulliver Mar

Despedida de solteira: Larissa Zagel reuniu amigas no Mussulo Resort 

Para homenagear os 30 anos da Constituição 
Brasileira, o Iesp, por meio do Curso de 
Direito, realiza a I Semana de Constitucional 
para discutir e contemplar os aspectos da 
constituinte. Com a presença da professora 
Erika Marques (diretora da instituição) e Wigne 
Nadjare, presidente da Comissão de Direitos 
Humanos da OAB/PB, entre outros convidados, 
o evento acontece no auditório do bloco F 
e ainda promove, em paralelo, uma ação 
beneficente com arrecadação de alimentos não 
perecíveis a serem destinados a instituições e 
comunidades carentes. 

A fim de difundir a literatura paraibana, 
o Centro Estadual de Arte (Cearte) promove 
sarau poético com o contista e poeta 
paraibano André Ricardo Aguiar na próxima 
segunda-feira (17), das 16h às 17h. André 
Ricardo Aguiar é paraibano de Itabaiana, 
nascido em 1969, atualmente com 
residência em Caxias do Sul (RS). É autor de 
vários livros, entre eles, “Alvenaria” (Poesia), 
livro ganhador do Prêmio Novos Autores 
Paraibanos (UFPB). Aguiar escreveu também 
“A idade das chuvas” (Poesia) e “Fábulas 
Portáteis” (Contos), ambos pela editora 
Patuá. O sarau será realizado na sede do 
Cearte, no Grupo Escolar Thomaz Mindello, 
no Centro da capital.

Carta Magna

Sarau

Adalzira Régis 
Amorim Barbosa, 
André Camelo, 
Edite Monteiro, 
Carine Lisboa 
Chaves, Eliete 
Santos Diniz, 
Maria Ivete Soares 
de Melo, Natália 
Cantalice de Luna, 
Rafaela Espínola, 
Renata Torres da 
Costa Mangueira, 
Rodrigo Menezes 
Dantas, Rogério 
Freire, Rosildo Al-
ves Moraes, Selma 
Ribeiro Atayde, 
Thais Elaine de 
Oliveira, Tróccoli 
Júnior, Valdecir 
Amorim e Valério 
Moura Tomaz.

ParabénS

Foto: Dandara Costa

lançaMento

A Editora Moinhos 
convida o público de 
João Pessoa para o 
lançamento do livro 
“A Mulher Faminta”, 
romance de estreia do 
escritor Tiago Germano. 
Dia 20, às 19h, haverá 
sessão de autógrafos e 
bate-papo do autor com 
a escritora Maria Valéria 
Rezende na Miragem. 
Tiago Germano é autor 
do volume de crônicas 
Demônios Domésticos 
(2017). Foi pré-
selecionado pelo Prêmio 
Sesc de Literatura (2015) 
e finalista do Prêmio 
Açorianos de Criação 
Literária (2016) com “A 
Mulher Faminta”, seu 
primeiro romance. 

PrograMação

Àqueles que não 
planejaram nada para 
este sábado, nossa dica 
é passar na Feira de 
Desejos, que acontece 
hoje na Casa Furtacor 
(Avenida Guarabira, 
número 823, Manaíra). 
O evento promove 
marcas independentes 
de nosso Estado, 
que comercializam 
roupas, decoração, 
jarros, arranjos florais, 
perfumes naturais, 
joias, papelaria, 
bebibas e, claro, muitas 
comidinhas. Das 16h às 
21h. Vamos todos?!   

A dama Helena Almeida sempre muito elegante

Fotos: Dandara Costa

Foto: Raquel Farias 

Foto: Reprodução

Ui!
 

A advogada e di-
gital influencer La-
rissa Zagel reuniu 
um grupo de amigas 
nesta semana no 
Mussulo Resort para 
juntas comemora-
rem sua despedida 
de solteira. 

A beldade está 
noiva do empresário  
Marcelo Henriques 
Martins.

 Eles sobem ao 
altar no dia 5 de 
outubro. 

Alô, concurseiros - O Banco do Nordeste publicou hoje, 
14, no Diário Oficial da União (DOU), o edital público de 
seleção de candidatos aos cargos de Analista Bancário (ní-
vel médio) e Especialista Técnico - Analista de Sistemas (ní-
vel superior). As informações estão disponíveis no site da 
empresa organizadora do concurso, o Centro Brasileiro de 
Pesquisa em Avaliação e Seleção e de Promoção de Even-
tos - Cebraspe. Das 700 vagas disponíveis (200 para nível 
superior e 500 para nível médio), oito são de preenchi-
mento imediato e as demais serão preenchidas gradativa-
mente com o Plano de Incentivo ao Desligamento (PID) dos 
empregados da instituição, a ser lançado pelo BNB ainda 
este ano e com outros desligamentos naturais. As inscri-
ções vão de 24 de setembro a 15 de outubro de 2018.

Música - a general Store, no Centro da capital, realiza 
hoje o Paraíba blues Sessions, com feira de vinil, muita cer-
veja artesanal e o principal: blues! Serão seis horas de sho-
ws divididos em dois palco. Quem se apresenta é a about 
the blues, Marcos rosa e In the Mood. a partir as 15h. 

Para o site Popload, eles são um 
“Radioahead tropical”. A banda-fôrra não se 
limita a uma referência ou gênero musical 
somente. As composições do antropofágico 
grupo de João Pessoa exaltam aspectos locais 
na sua mistura musical. Com participações nos 
festivais paraibanos Mundo, Hacienda, Campus, 
Indie Sessions, Grito Rock e Rock Cordel, a 
banda-fôrra também já realizou diversas 
apresentações pela região Sudeste do país em 
turnês independentes, com shows realizados em 
palcos importantes como o Festival Bananada 
(GO) e Sesc São José dos Campos (SP). Gustavo 
Limeira, Hugo Limeira, Ernani Sá, Lucas 
Benjamin e Matteo Ciacchi são os integrantes da 
talentosa banda-fôrra, que merece ser escutada. 

baCkStage

“Trilha” é o nome do primeiro álbum da banda-fôrra

Foto: Luz Vermelha

scosta.dandara@gmail.com

ADÉLIA PRADO AARON SWARTZmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Seja curioso. Leia muito. Experimente 
coisas novas. Eu acho que muito do que as 
pessoas chamam de inteligência apenas se 

resume a curiosidade                                                                                                                                           

 Há sempre uma razão, embora 
não haja nenhuma explicação                                                                                                                                           
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Clássico carioca
Vasco e Flamengo jogam hoje, às 19h, no Estádio Mané Garricha, em 
Brasília. O Cruzmaltino entra em campo com o objetivo de vencer o 
arqui-inimigo e sair da zona de rebaixamento. Página 24 Fo
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Títulos foram conquistados de forma invicta. Competição aconteceu em Aracaju de 7 a 9 de setembro

As equipes masculina 
sub-18 e feminina adulto sub-
18 da Paraíba foram campeãs 
do Nordestão de polo aquático 
ocorrido no último fim de se-
mana na cidade de Aracaju, em 
Sergipe. A competição aconte-
ceu de 7 a 9 deste mês e reu-
niu equipes de Sergipe, Bahia, 
Alagoas, Paraíba e Pernambu-
co. Os jogos aconteceram no 
Parque Aquático Zé Peixe, no 
Bairro São José, em Aracaju.

No masculino, Paraíba foi 
campeã, Sergipe terminou na 
segunda colocação, Salvador 
na terceira, Aracaju foi o quarto 
colocado e em quinto a equipe 
de Feira de Santana.

Abílio Nogueira, árbitro 
da Confederação Brasileira 
de Desportos Aquáticos e téc-
nico do Grêmio Vila Olímpica 
Paraíba de polo aquático dis-
se a preparação com treinos 
com adulto fortaleceu os atle-
tas sendo fundamental para a 
conquista dos títulos. A equipe 
masculina sub-18 foi repre-
sentada por garotos e elogio 
a lealdade e o respeito dos 
atletas das demais equipes 
que utilizaram atletas dentro 
da idade limite. “Estamos há 
três anos preparando nossas 
equipes para participarem de 
competições fora do Estado e 
várias vezes utilizamos atletas 
adultos”, comemorou.

O técnico disse que foi 
fundamental a participação 
dos pais dos atletas que com-
pareceram as reuniões para 
terem conhecimento de como 
seria a viagem e permanência 
dos garotos longe da família. 
“Eles entenderam e liberaram 
a viagem deles”, disse. 

A participação dos ga-
rotos permitiu que o técnico 
da Seleção Brasileira de polo 
aquático convidasse três atle-
tas paraibanos para treinarem 
e caso sejam aprovados serão 
integrados para integrarem o 
grupo e participarem da pró-
xima edição do Campeonato 

Sul-Americano. Os atletas con-
vidados são Gabriel Rodrigues 
(15), João Inácio (13) conside-
rado o melhor da competição 
em Sergipe e Edvaldo Barbosa, 
de apenas 11 anos.

Para ser campeã, os garo-
tos da Paraíba venceram Ser-
gipe (6 a 3), Feira (20 a 4), Sal-
vador (12 a 2) e empatou com 
a equipe de Aracajú por 6 a 6. 
“Como já estamos com o título 
garantido e dentro da cordiali-
dade decidimos pelo empate’, 
disse Abílio. Enquanto isso as 
meninas paraibanas venceram 
todos os cinco jogos até chegar 
ao título.

A equipe adulto/sub-18 
feminino da Paraíba foi cam-
peã utilizando atletas bastan-
te jovens, variando de 11 a 14 
anos e com o reforço de três 
professoras formadas em edu-
cação física, entre elas Bruna 
Leite – representante do Nor-
te/Nordeste de pólo aquáti-
co. As paraibanas superaram 
Salvador que ficou com o vi-
ce-campeonato, enquanto que 
Pernambuco e Sergipe dividi-
ram a terceira colocação.

Segundo o técnico parai-
bano, há vários anos não era 
realizado campeonato de base 
no Nordeste. Este anos, três 
equipes femininas participa-
ram da competição, o que abri-
lhantou ainda mais o evento e 
comemorou a renovação no 
sub-18 que permitiu a inte-
gração de garotos “e isso foi de 
fundamental importância para 
o êxito da competição”, come-
morou Abílio. 

O técnico e árbitro de polo 
aquático com essa renovação 
foi permitiu a Paraíba lançar 
atletas sub-13 para competir 
no sub-18, mostrando que a 
Paraíba vem realizando um 
grande trabalho de base, tanto 
no masculino como no femini-
no, enalteceu Abílio ao elogiar 
o trabalho desenvolvido pela 
direção da Vila Olímpica Paraí-
ba. O presidente da Liga Polo 
Aquática de Sergipe, João Paulo 
Lima elogiou o trabalho desen-
volvido pela Paraíba.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Gislayne Borges
Especial para A União

PB é campeã masculino e 
feminino no Polo Aquático

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

Atleta de 15 anos vai treinar na Seleção Brasileira

Gabriel Rodrigues Teixeira, de 
15 anos, iniciou no esporte em 2015 
como forma de auxiliar no tratamento 
de problemas respiratórios. Em 2016, 
o atleta descobriu o polo aquático, no 
qual se apaixonou e hoje se tornou 
um dos grandes nomes do esporte 
em João Pessoa.  De família humilde, 
o atleta é o mais novo entre duas 
irmãs e divide sua rotina entre as 
obrigações da escola e a paixão pelo 
esporte. Gabriel faz o 90 ano, da Es-
cola Estadual de Ensino Fundamental 
Professora Argentina Pereira Gomes, 
localizada no Centro de João Pessoa.

Em 2016 participou do Nordes-
tão, em Recife, na categoria adulta, 
conquistando o terceiro lugar, sendo 
o mais jovem de sua  equipe. Para 
ele, essa colocação é uma das mais 
especiais, pois mesmo não obtendo a 
vitória, teve a oportunidade de com-
petir ao lado de grandes nomes do 
pólo aquático paraibano. ”Pra mim 
foi o campeonato mais importante 
porque sai do time juvenil, e con-
seguir fazer parte do meu primeiro 
campeonato no time adulto”. Para 
ele, apesar da rotina cansativa, a 
maior dificuldade é não poder ter a 
presença dos pais nas competições, 
por falta de condições.                

   “O polo aquático significa liber-
dade para mim, é onde eu consigo 
me acalmar depois de uma rotina 
cansativa, é onde eu me expresso... 
Meu sonho é conseguir chegar a 
nivel profissional pra ajudar a minha 
familia”.

Para a família, o esporte é essen-
cial na vida de Gabriel, que nunca 
deixou os estudos de lado para correr 
atrás do seu sonho de se tornar um 
grande atleta do polo aquático bra-
sileiro.“Gabriel é focado nos estudos, 
como todo adolescente o que mais 
quer é ter sua independência e o 
esporte está dando um suporte nisso. 
Desde de criança nós sempre incenti-
vamos a praticar esportes, tentamos 
o futebol, e hoje joga bola dentro da 

água,” disse Maria do Socorro, mãe 
do atleta.  

No último final de semana, par-
ticipou do campeonato em Aracaju, 
representando o polo aquático pa-
raibano. Na primeira etapa, o atleta 
competiu na categoria adulto/juvenil, 
conquistando uma medalha de ouro, 
eliminando outras quatro equipes. 
Ainda este ano o jovem recebeu o 
prêmio de melhor jogador do ano, en-
tregue pelo treinador Abílio Nogueira. 

Competição aconteceu durante três dias em Aracaju, capital de Sergipe

Gabriel e mais dois companheiros foram convidados para treinar na Seleção Brasileira

As equipes masculina e feminina da Paraíba utilizaram atletas jovens para as modalidades sub-18 e conquistaram títulos sem conhecer nenhuma derrota

Fotos: Divulgação
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Esportes

Comitê vai celebrar a data com diversas atividades em 48 cidades de todos os estados brasileiros, inclusive o DF

O Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB) promo-
verá em 22 de setembro 
o Festival Paralímpico, 
em celebração ao Dia do 
Atleta Paralímpico, nesta 
mesma data. Será um me-
gaevento em 48 cidades, 
em todos os Estados do 
país e o Distrito Federal, 
e promoverá a experimen-
tação do esporte adaptado 
a cerca de 7.200 mil crian-
ças, com faixa etária de 10 
a 17 anos. A programação 
oferecerá três modalida-
des por sede e terá dura-
ção de 2h30. A intenção é 
de mobilizar pessoas com 
deficiência em todo o ter-
ritório brasileiro por meio 
das atividades. 

 A organização do Fes-
tival nas sedes é feita pela 
coordenação de desporto 
escolar do CPB. Foi mobi-
lizada uma força de traba-
lho de cerca de 2.500 pes-
soas, entre profissionais 
de Educação Física e vo-
luntários, que conduzirão 
a programação. Estarão à 
disposição esportes como 
atletismo, basquete em 
cadeira de rodas, bocha, 
futebol de 5, futebol de 7, 
goalball, judô, parabad-
minton e parataekwondo 
e tênis de mesa, tênis em 
cadeira de rodas, vôlei 
sentado.

 Confira abaixo a re-
lação completa das sedes 
do evento e as respectivas 
modalidades ofertadas. A 
participação é livre e gra-
tuita para as crianças. Dú-
vidas poderão ser esclare-
cidas por meio do e-mail 
festivalparalimpico@cpb.
org.br. 

 “A iniciativa de criar 
o Festival Paralímpico visa 
dar a crianças de todo o 
Brasil o primeiro contato 
com o esporte paralímpi-
co. Estaremos nos 26 esta-
dos e no Distrito Federal, 
no que será um passo de 
imensurável importân-
cia para a massificação 
do Movimento. Será uma 
maneira de celebrarmos 
nossos maiores ídolos e 
fomentarmos o esporte em 
sua iniciação”, disse Mizael 
Conrado, presidente do 
Comitê Paralímpico Brasi-
leiro, ex-atleta da Seleção 
Brasileira de futebol de ce-
gos, melhor do mundo na 
modalidade em 1998, e bi-
campeão paralímpico (Ate-
nas 2004 e Pequim 2008).

 O CPB desenvolveu ain-
da outras atividades para 
celebrar o Dia do Atleta Pa-
ralímpico (22 de setembro). 
Uma delas ocorrerá no Sesc 
Vila Mariana. De 18 a 23 de 
setembro, o local receberá 
a Arena Paralímpica, onde 
haverá experimentação de 
cinco modalidades: atletis-
mo, basquete em cadeira de 
rodas, bocha, futebol de 5 e 
tênis de mesa. Os usuários 
do metrô paulistano ainda 
poderão desfrutar, até o dia 
1º de outubro, de uma expo-
sição de fotos na estação Hi-
gienópolis-Mackenzie, da 
linha 4-Amarela.  

CPB 

CPB promove megafestival
no Dia do Atleta Paralímpico

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

ListA DAs sEDEs Do FEstivAL PArALímPiCo
n Acre 
Atletismo, bocha e futebol de 7
 
n Alagoas 
Basquete em cadeira de rodas, bocha e vôlei 
sentado
 
n Amapá
Atletismo, Bocha e Goalball
 
n Amazonas
Atletismo, futebol de 5 e goalball
 
n Bahia
Atletismo, futebol de 5 e vôlei sentado,
 
n Ceará
Atletismo, basquete em cadeira de rodas e 
judô 
 
n Espírito santo
Basquete em cadeira de rodas, bocha, goal-
ball
 
n Distrito Federal 

Atletismo, basquete em cadeira de rodas e 
bocha 
 
n Goiás
Atletismo, badminton e vôlei sentado, goal-
ball 
 
n maranhão
Atletismo, judô e tênis de mesa
 
n minas Gerais 
Atletismo, bocha, futebol de 5, goalball, tênis 
de mesa e vôlei sentado
 
n mato Grosso do sul 
Badminton e vôlei sentado, 
Goalball, Atletismo, basquete em cadeira de 
rodas e bocha
 
n mato Grosso 
Atletismo, basquete em cadeira de rodas e 
futebol de 5
 
n Pará
Atletismo, bocha, goalball, judô e tênis de 
mesa

n Paraíba 
Atletismo, bocha e goalball em João Pessoa e 
Atletismo, bocha e parataekwondo, em Cam-
pina Grande.
 
n Paraná 
Atletismo, bocha, parataekwondo, basquete 
em cadeira de rodas, vôlei sentado e tênis 
de mesa
 
n Pernambuco
Atletismo, badminton e bocha

n Piauí 
Atletismo, basquete em cadeira de rodas e 
bocha
 
n rio de Janeiro
Futebol de 7, judô e vôlei sentado
 
n rio Grande do Norte 
Atletismo, bocha e goalball 
 
n rio Grande do sul 
Goalball, tênis de mesa e vôlei sentado, 
atletismo, basquete em cadeira de ro-

das e goalball

n rondônia 
Bocha e tênis de mesa 

n roraima 
Bocha, goalball e vôlei sentado
 
n santa Catarina
Bocha, judô e tênis em cadeira de ro-
das, atletismo, basquete em cadeira de 
rodas, vôlei sentado, bocha, futebol de 
7, tênis de mesa e goalball
 
n são Paulo
Atletismo, goalball e vôlei sentado, 
basquete em cadeira de rodas, bocha,   
vôlei sentado, judô e tênis em cadeira 
de rodas

n sergipe
Atletismo, parabadminton e vôlei 
sentado 

n tocantins 
Atletismo, bocha e tênis de mesa

Futebol de 5 atletismo, goalball e outras tantas modalidades paralímpicas fazem 
parte das atividades em todo o país para comemorar o Dia do Atleta Paralímpico 

que acontece no próximo dia 22

Fotos: CPB/Divulgação
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Primeiro jogo acontece amanhã no Estádio Germano Kruger, em Ponta Grossa, entre Operário-PR e Cuiabá-MT

 A final da Série C do 
Campeonato Brasileiro de 
2018 acontecerá no Mato 
Grosso. O Cuiabá ultrapas-
sou o Operário ao longo do 
mata-mata e terá a vantagem 
de decidir em casa o título do 
terceiro escalão nacional. A 
partida de ida será amanhã, 
às 15h30, no Estádio Germa-
no Kruger, em Ponta Grossa. 
Já a volta acontecerá no sá-
bado, 22 de setembro, às 19 
horas, na Arena Pantanal, na 
capital mato-grossense.

O Cuiabá chegou às quar-
tas de final com três pontos 
a menos do que o Operário. 
Presentes no Grupo B, para-
naenses e mato-grossenses 
tiveram 35 e 32 pontos, res-
pectivamente. Nos jogos váli-
dos pelo acesso, no entanto, o 
Fantasma somou três pontos, 
enquanto o Dourado anotou 
quatro. Sem falar que nas se-
mifinais, o Operário fez só dois 
contra quatro do Cuiabá.

Os rivais do Mato Gros-
so e do Paraná alcançaram à 
final com os mesmos 40 pon-
tos, mas o Cuiabá obteve 12 
vitórias, uma a mais do que 
os sulistas. Para os mandos 
de campo da decisão, os cri-
térios de desempate levados 
em conta são maior número 
de pontos ganhos em toda a 
competição (soma das fases), 
maior número de vitórias em 
toda a competição (soma das 
fases) e maior saldo de gols 
em toda a competição (soma 
das fases).

A campanha completa 
do finalista Cuiabá é de 12 
vitórias (oito em casa e qua-
tro fora), quatro empates 
(um como mandante e três 
como visitante) e seis derro-
tas (duas ao lado da torcida e 
quatro fora), além de 39 gols 
a favor (melhor ataque) e 23 
tentos tomados. Aproveita-
mento de 60,6%.

O Operário, por sua vez, 
chegou à final com 11 vitórias 
(sete em casa e quatro fora), 
sete empates (quatro como 
mandante e três como visi-
tante) e quatro derrotas lon-
ge da torcida, além de 28 gols 
a favor e 18 tentos tomados. 
Aproveitamento de 60,6%.

 Interior forte
Atlético Paranaense, Co-

ritiba e Paraná podem ser os 
maiores clubes do Estado e 

Sr Goool

Lance

Começa a decisão da Série C

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

estarem nas principais di-
visões do Campeonato Bra-
sileiro, mas é o interior que 
tem levado o nome dos pa-
ranaenses às finais nacionais 
nos últimos anos. O Operário, 
por exemplo, está em sua se-
gunda final consecutiva. No 
último domingo, o Fantas-
ma passou pelo Bragantino 
nos pênaltis e se garantiu na 
decisão da Série C contra o 
Cuiabá.

O Operário já havia ob-
tido o acesso à Série B e, 
agora, brigará pelo inédito 
título da Série C. Tudo isso 
um ano após o acesso e a 
também histórica conquista 
da Série D. Na final de 2017, 
o Alvinegro superou o poti-
guar Globo. Se na Série D o 
Paraná ganhou sua primei-
ra volta olímpica, na Série 
C o clube de Ponta Grossa 
poderá garantir a segunda 

conquista ao Estado. O an-
tigo Malutrom foi campeão 
em 2000.

Além do Operário, o 
Londrina também foi fina-
lista da Série C. Em 2015, o 
clube do interior ficou com 
o vice-campeonato ante o 
goiano Vila Nova. O Londri-
na havia deixado a Série D 
um ano antes. As finais da 
dupla do interior encerra-
ram jejum dos paranaen-

ses. É verdade que o Paraná 
conquistou o acesso na Sé-
rie B do ano passado, mas 
não ficou com o título.

O Atlético, por sua vez, 
chegou a uma final nacional 
pela última vez em 2013, 
quando ficou com o vice da 
Copa do Brasil, assim como 
o Coritiba em 2011 e 2012. O 
Coxa ainda conseguiu o título 
da Série B em 2010. Depois, 
no entanto, só a turma do in-

terior deu alegria aos parana-
enses.

O Operário chegou à fi-
nal com 11 vitórias (sete em 
casa e quatro fora), sete em-
pates (quatro como mandan-
te e três como visitante) e 
quatro derrotas longe da tor-
cida, além de 28 gols a favor e 
18 tentos tomados. Aprovei-
tamento de 60,6%. O clube 
paranaense não disputava a 
Série B desde 1991.

Candidatura

Espanha demonstra interesse em
sediar a Copa do Mundo de 2030

Depois de vencer sua 
primeira Copa do Mundo 
em 2010, a Espanha bus-
ca agora voltar a sediar 
um Mundial de seleções, 
repetindo o que aconte-
ceu em 1982. E o desejo é 
tanto que a federação lo-
cal já levantou dois cená-
rios possíveis para vencer 
a concorrência, sendo um 
deles, inclusive, repetir o 
que fizeram Estados Uni-
dos, Canadá e México, que 

entraram de forma con-
junta para vencer a dis-
puta da competição em 
2026.

De acordo com a rede 
de rádio espanhola Ca-
dena Ser, Pedro Sánchez, 
primeiro ministro da Es-
panha, e o presidente da 
federação local, Luis Ru-
biales, se reuniram com o 
presidente da Fifa, Gianni 
Infantino, para discutir 
e se colocar à disposição 
para sediar a Copa do 
Mundo de 2030, apontan-
do duas possibilidades a 

fim de sair na frente da 
disputa.

O primeiro cenário foi 
de uma candidatura solo, 
exatamente como acon-
teceu de forma vitoriosa 
outrora para o país, que 
sediou o Mundial de 1982. 
A outra possibilidade, po-
rém, é se unir a Portugal 
e Marrocos para, juntos, 
promoverem uma candida-
tura conjunta, repetindo o 
que irá acontecer em 2026. 
Esta, porém, seria a primei-
ra envolvendo países de 
dois continentes diferentes.

A proposta de formar 
uma aliança é considerada 
a possibilidade mais plau-
sível, já que a eventual 
concorrência será dian-
te de mais um conjunto 
de países. Em outubro de 
2017, Argentina, Paraguai 
e Uruguai oficializaram 
sua candidatura para se-
diar o Mundial de 2030, 
tendo como trunfo para a 
comemoração do centená-
rio da primeira Copa jus-
tamente no país onde tudo 
começou, no Uruguai, em 
1930.

O Cuiabá conseguiu o direito de fazer a final em casa em função do maior número de vitórias durante todo o campeonato, já que no critério de pontos ganhos ficaram empatados com 40

Foto: José Tramontin/Operário

A Espanha sediou o Mundial de 1982 e quer repetir a dose em 2030

Foto: Divulgação
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

O garoto Adenilson Maia, conhecido por 
União, veio da cidade interiorana de Arara resi-
dir na capital e estudar no Colégio Marista Pio 
X, no inicio dos anos sessenta. Aquele tradicio-
nal educandário não só primava pelo aperfei-
çoamento intelectual como também pelo físico 
de seus jovens alunos. A prática de esportes era 
uma constante em seu imenso espaço físico, 
em particular no ginásio e em seu campo de 
futebol.

Aquilo despertou o ainda menino União...
logo cedo ele passou a integrar todos os fortes 
e temidos times que se formavam naquele 
colégio de doutrina religiosa. Do Pio X para a 
equipe infantil do Botafogo Futebol Clube foi 
um pulo para aquele goleiro franzino, porém 
bastante ágil e dedicado.

No Botafogo, União e uma centena de garotos 
eram treinados pelo Técnico Aluisio Ventola e sob 
a supervisão do abnegado Diretor Seu Luis. Nos 
times infantil, juvenil e amador o nosso homenage-
ado ganhou vários títulos em uma época em que o 
ABC de Abel, o Ibis de Dimas Medeiros e o Santos 
de Tereré eram fortíssimos concorrentes.

E quando a oportunidade chegou União foi 
incorporado ao plantel profissional do time que 
o recebeu ainda menino. Passou a treinar no 
meio de feras já consagradas como Valdeci San-
tana, Odon, Chico Matemático, Lula, Fernando e 
tantos que escreveram a história do clube.

União orgulha-se de ter sido tricampeão 
paraibano em 1970 vestindo a camisa do 
Botafogo. De ter participado e conseguido uma 
excelente classificação no estado de Goiás no 
famoso Torneio Integração, ao lado de Geraldo 
Chorão, Marco Antônio, Valdo, Jerônimo, Walter 
Moreira (in memoriam) Zezito, Odon, Valdeci 
Santana, Paulinho, Jorge Flávio, Capelense, 
Chico Matemático, Ferreira e outros.

Em 1973 ele encerrou prematuramente 
a carreira de jogador profissional para ingres-
sar nos quadros do Banco Itaú. Entretanto ele 
nunca se distanciou do esporte. Quando saiu 
do campo ele dedicou-se com exclusividade 
ao esporte de quadra, como goleiro e como 
treinador de Futebol de Salão e Handebol, 
integrando os times do Esporte Clube Cabo 
Branco e as seleções que a Paraíba formava 

Você se lembra de União

Além do clássico carioca, o Grêmio enfrenta o lanterna Paraná e o Ceará tenta fugir do Z4 contra o Vitória

O clássico Vasco e Fla-
mengo, às 19 horas, no Es-
tádio Mané Garrincha, em 
Brasília, é o grande destaque 
dos jogos de hoje, que abrem 
a 25ª rodada do Campeonato 
Brasileiro da Série A. 

Os dois clubes se enfren-
tam em situações completa-
mente diferentes na tabela 
de classificação. Enquanto o 
Flamengo é o quarto coloca-
do, com 44 pontos, lutando 
para encostar nos líderes, o 
Vasco está em 17º lugar, na 
zona de rebaixamento.

Após uma derrota para o 
Ceará em casa e outra para o 
Internacional, em Porto Ale-
gre, o Flamengo reagiu na últi-
ma rodada e venceu a Chape-
coense por 2 a 0, no Maracanã. 

Depois de um empate 
frustrante contra o Corin-
thians, no meio de semana 
pela Copa do Brasil, o técni-
co maurício Barbieri espera 
uma vitória contra o maior 
rival, para diminuir a pres-
são que vem sofrendo nos úl-
timos dias, após a equipe ter 
caído de rendimento, sendo 
eliminada da Libertadores e 
se afastado da liderança do 
Brasileiro. 

Em relação aos joga-
dores relacionados contra 
o Corinthians, a novidade 
pode ser a presença de Mar-
los Moreno, que parece já 
estar recuperado de uma 
contusão. os demais atletas 
à disposição de Barbiere são 
os mesmos do jogo anterior, 
mas ele não revelou a es-
calação e se pretende fazer 
mudanças no time titular.

No Vasco, a situação do 
técnico Alberto Valentim é 
muito difícil. Ele ainda não 
conseguiu vencer desde 
que assimiu o comando téc-
nico da equipe, que cami-
nha a passos largos para a 
zona de rebaixamento. 

O Gigante da Colina 
perdeu os 3 últimos jogos 
(3 a 0 para Santos, 2 a 1 
para o América-MG e 1 a 
0 para o Vitória, na última 
rodada).

Uma nova derrota hoje 
e para o principal rival, pode 
levar a equipe a zona de re-
baixamento e a uma enorme 
crise em São Januário.

Para completar as di-
ficuldades de Alberto Va-
lentim, ele não terá hoje a 
presença de dois titulares 
absolutos e improtantes, ala 
Picachu e meia Wagner. 

Diante dos problemas e 
da importância da partida, o 
treinador preferiu fazer mis-
tério sobre a escalação do 
time. 

Ceará x Vitória
Outro jogo de hoje é um 

clássico nordestino entre 
Ceará e Vitória, às 16 horas, 
na Arena Castelão, em Forta-
leza.

 O Vozão vem numa recu-
peração nas últimas rodadas 
e saiu da última posição para 
18ª, com 24 pontos. Se vencer 
hoje poderá sair da zona de 
rebaixamento. O clube con-
seguiu 7 pontos nos últimos 
3 jogos, com vitória sobre o 
Flamengo, no maracanã, por 
1 a 0, vitória sobre o Corin-
thians, no Castelão, por 2 a 1 
e empate em 0 a 0 com o Amé-
rica-MG, em Belo Horizonte.

 Já o Vitória, após a 
chegada do técnico Paulo 
César Capergianni, cresceu 
na competição e deixou as 
últimas posições. O Rubro-
Negro baiano já está na 12ª 
posição, com 29 pontos. Nas 
últimas 3 rodadas, a equipe 
venceu o América-MG, por 1 
a 0, empatou com o Flumi-
nense, no Rio de Janeiro, por 
0 a 0 e ganhou do Vasco na 
última rodada por 2 a 1, no 
Barradão, em Salvador.

Grêmio x Paraná
Em Porto Algre, às 16 

horas, na Arena do Grêmio, 
o Tricolor Gaúcho, 6º colo-
cado no Brasileirão, com 41 
pontos, enfrenta o lanterna 
e praticamente rebaixado, 
Paraná, que tem apenas 16 
pontos. 

A expectativa é de uma 

goleada a favor do Grêmio, 
que se distanciou dos pri-
meiros colocados, depois da 
derrota na última rodada 
para o maior rival, o Interna-
cional, por 1 a 0. Antes o time 
dirigido por Renato tinha 
empatado com o Santos, em 
0 a 0, em Santos, e vencido 
o Botafogo de goleada, 4 a 0, 
em Porto Alegre.

No Paraná, o técnico 
Claudinei Oliveira tenta de 
todas as formas somar pon-
tos para evitar o rebaixa-
mento. 

As novidades para este 
jogo deverão ser a volta do 
volante Vilela e a escalação 
do meia Maicosuel como ti-
tular. O meia Guilherme Bi-
teco e o zagueiro Cleber Reis, 
estão voltando, mas deverão 
ficar como opção no banco 
de reservas.

Vasco x Fla é o destaque da 
25a rodada do Brasileirão 
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para viajar por esse país afora. Todo o seu 
conhecimento adquirido com o passar dos 
anos foi repassado para várias gerações de 
garotos e adolescentes que passaram por 
suas mãos, tendo alguns inclusive chegado a 
jogar em equipes estrangeiras e em selecio-
nados nacionais. Como se não bastasse esse 
curriculum vitae, União também repre-

sentou a Paraíba como 
árbitro internacional de 
Handebol.

Hoje, com mais de 
cinquenta anos de espor-
tes - dentro das quadras 
e dos campos – como 
jogador, treinador ou 
árbitro, União nos brinda 
com os seus abalizados e 
coerentes comentários na 
imprensa esportiva parai-
bana. E para coroar ainda 
mais esse sacerdócio 
em defesa do esporte da 
nossa terra, recentemente 
ele realizou a solenidade 

de entrega de medalhas aos "Destaques do 
Ano", evento que já faz parte do calendário 
social e esportivo da nossa terra. 

Parabéns, União, você escreveu o 
seu nome com tintas douradas e perpé-
tuas, na brilhante história do esporte 
paraibano!

Vasco e Flamengo 
fazem hoje no Mané 

Garrincha, em 
Brasília, um clássico 

de  situações opostas, 
mas como sempre, de 

muita rivalidade

Fotos: Gilvan de Souza

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br



PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de mamógrafo convencional com sistema CR para o Centro de Referência 
de Saúde da Mulher, referente a proposta: 11429.813000/1120-01 do Ministério da Saúde. FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00005/2018. RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS 
/ OUTROS - Oriundos das Propostas - 11429.813000/1120-01 - MINISTÉRIO DA SAÚDE - Dota-
ção consignada no orçamento vigente - Elemento de despesa - 4.4.90.52.01 - Equipamentos e 
Material Permanente. VIGÊNCIA: Dezembro de 2018. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BELÉM e KONICA MINOLTA HEALTHCARE DO BRASIL INDÚSTRIA DE EQUI-
PAMENTOS MÉDICOS LTDA - R$ 342.000,00 – Trezentos e Quarenta e Dois Mil Reais - CT Nº 
00132/2018 – 12.09.2018.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00005/2018

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00005/2018, 
que objetiva: Aquisição de mamógrafo convencional com sistema CR para o Centro de Referência de 
Saúde da Mulher, referente a proposta: 11429.813000/1120-01 do Ministério da Saúde; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: KONICA MINOLTA HEALTHCARE 
DO BRASIL INDÚSTRIA DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS LTDA - R$ 342.000,00 – Trezentos e 
Quarenta e Dois Mil Reais.

Belém - PB, 12 de Setembro de 2018.
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO SINE DIE

PREGÃO PRESENCIAL N° 00019/2018 –PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00073/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público para conhecimento dos 
interessados o AVISO DE ADIAMENTO SINE DIEda sessão pública do procedimento licitatório em 
epígrafe, em razão dos questionamentos suscitados durante reunião com representantes do BANCO 
SANTANDER S/A e do ITAÚ S/A que ainda não foram respondidas pela secretaria demandante. 
A sessão pública que seria realizada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura de Bayeux, 
Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60, no dia 14/09/2018, às 
11:00 horas, fica suspensa “sine die”, até que o setor solicitante possa se manifestar bem como 
responder a todas as indagações supracitadas. Maiores informações poderão ser obtidos, in loco, 
no endereço acima, das 08:00hs às 14:00hs (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), 
a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 14 de Setembrode 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

TOMADA DE PREÇOS N° 00002/2018 –PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00072/2018–PMBEX

APrefeitura Municipal de Bayeux-Pb, através do seu Pregoeiro torna público para conhecimento 
dos interessados que a licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS, em regime de empreitada 
por preço global, do TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objetivando a realização de CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS REMANESCENTES DA 
CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA ESPECIALIZADO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
NO MUNICÍPIO DE BAYEUX/PB,com abertura previstapara o último dia 14/09/2018, às 08:00hs, 
foi declarada DESERTA em razão do não comparecimento de nenhuma empresa licitante. Mais 
informações na Comissão Permanente de Licitação, localizada no Centro Administrativo Municipal 
da Prefeitura de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60.

Bayeux - PB, 14de Setembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade ONLINE E 
PRESENCIAL SIMULTÂNEO um Leilão de bens móveis inservíveis nº 001/2018 do tipo maior 
lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o senhor Roberto Jacinto Pinho Junior JUCEP N.º 
006/2009. O leilão será realizado no dia 10/10/2018 às 10h30min horas na Sede da Prefeitura, 
situada à Avenida Manoel José das Neves, nº 42, Centro – Coxixola/PB. Maiores informações 
serão disponíveis com CPL através do telefone (83) 3306-1057 ou com o Leiloeiro Oficial (83) 
99199-1096 ou no site: www.vipleiloes.com.br. Coxixola, 14 de setembro de 2018. Givaldo Limeira 
de Farias - Prefeito Constitucional. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 00003/2018
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Presidente da Comissão Permanente de Licitação 

abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº. 00003/2018, do tipo Menor Preço, objetivando a CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONCLUSÃO DE UMA UNIDADE 
ESCOLAR COM 04 SALAS DE AULA, FRUTO DA TP 002/2014. Data de Abertura: 05/10/2018 às 
09h30min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à Avenida Manoel 
José das Neves, nº 42, Centro, Coxixola – Paraíba. Maiores informações, no horário das 08h00min 
às 11h00min e das 13h00min às 16h00min. Telefone: (083) 3306-1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Coxixola - PB, 14 de Setembro de 2018. José Aragonês Correia 
de Brito - Presidente da CPL. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25013/2018

O pregoeiro Oficial da Secretaria Municipal de Assistência Social de Campina Grande – PB, 
TORNA PÚBLICO que, após análise e julgamento do Recurso Administrativo interposto pela empresa 
ANDERSON COSTA NASCIMENTO - ME, CNPJ: 26.873.236/0001-26, contra ato do pregoeiro no 
Pregão Presencial nº. 25013/2018, decidiu conhecê-lo e julgá-lo IMPROCEDENTE, conforme Parecer 
Jurídico nos autos. Os autos do processo encontram-se com vista franqueada aos interessados, na 
sala da CPL. Com base nos elementos constantes do processo correspondente RESOLVE ADJU-
DICAR A:BETA SOLUTION COMERCIO ELETRO ELETRONICO LTDA - R$ 41.340,00; CANAPU 
COMERCIO DE DISTRIBUIÇÃO LTDAR$ 20.170,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS 
DE INFORMÁTICA LTDA - R$ 27.036,20; SUPRIMAIS COMERCIO E SERVIÇOS DE INFORMÁTICA 
LTDA - ME - R$ 329.551,00; 

Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3310-6275. 

Campina Grande - PB, 14 de Setembro de 2018. 
JOAO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de Equipamentos de Proteção Individual 

- EPI´S para uso dos agentes de Trânsito da STTP - Superintendência de Trânsito e Transportes 
Públicos, no desempenho de suas atividades, conforme especificações constantes no termo de 
referência.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Campina Grande / STTP: 05.010 Superintendências de Transito e 
Transportes Públicos 15.451. 1025.2091 Ações de Melhoria no Sistema de Transito 3390.30.000 
- Material de Consumo 44.90.52.99 000 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e 
Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00133/2018 - 13.09.18 - HIPER COMERCIO 
DE SUPRIMENTOS EIRELI - R$ 10.522,05; CT Nº 00134/2018 - 13.09.18 - LC - Empreendimentos 
e Distribuidora Ltda. - R$ 138.245,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de combustíveis (gasolina comum, diesel comum, diesel S10 e álcool) para 

atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00035/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.003 - Secre-
taria Administração 04 122 2003 2003 Manutenção das Atividades da Secretaria Administração; 
056 3390.30 00 0001 Material de Consumo; 02.006 - Secretaria de Educação, Cultura e Desporto 
12 361 1014 2018 Manutenção das Atividades do MDE; 139 3390.30 00 001 Material de Consumo; 
02.015 - Fundo Municipal de Saúde 10 301 1008 2037 Manutenção das Atividades da Saúde; 551 
3390.30 00 001 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00166/2018 - 12.09.18 - POSTO 
DE COMBUSTIVEIS OSANAN EIRELI - R$ 345.300,00.

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO – Publicado em 14/09/2018

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para confecção 
de próteses dentárias totais ou parciais, para atender a população do município de Conde, PB.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 12 de Setembro de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2018, que objetiva: Aquisição de Fórmula 
Láctea e Suplemento Alimentar para atender as solicitações de dietas e leites especiais para 
usuários do Sistema Único de Saúde (SUS), residentes do município de Conde e encaminhados 
pelos médicos das Unidades Básicas de Saúde (UBS) do município e também pelos hospitais de 
referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: COM. VAREJISTA 
DE PROD. NUT. E CUIDADOS MÉD. E HOSPITALARES - R$ 13.140,00; NNMED - DISTRIBUICAO, 
IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 74.040,00; TECNOCENTER MATERIAIS 
MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 59.616,00.

Conde - PB, 13 de Setembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00017/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00017/2018, que objetiva: Contratação de prestação de locação de Serviços de Outsourcing de 
Impressão, visando atender às necessidades da Secretaria Municipal de Educação; RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: MAQ-LAREM MAQUINAS MOVEIS E EQUIPAMENTOS 
LTDA - R$ 4.720,00(QUATRO MIL E SETECENTOS E VINTE REAIS) em 12 (doze) vezes, totali-
zando o valor de R$ 56.640,00 (CINQUENTA E SEIS MIL E SEISCENTOS E QUARENTA REAIS).

Conde - PB, 13 de Setembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO – Publicado em 14/09/2018

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60015/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60015/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS MÉDICOS ESPECIALIZADOS PARA REALIZAÇÃO DE CIRURGIAS DE CATARATAS 
PARA ATENDER A POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS.; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: CENTRO MÉDICO AUDIOVISUAL - R$ 412.100,00.

Cajazeiras - PB, 14 de Setembro de 2018
CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:30 
horas do dia 01 de outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de equipamentos odontológicos para a(s) equipe(s) de saúde bucal do município 
de Conceição/PB, conforme Termo de Compromisso nº: 2504401712292011589/250440171220
1626620/2504401712201626101. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 13 de Setembro de 2018.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00176/2018

EXTRATO DOSEGUNDO ADITIVO CONTRATUAL 
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original00176/2018, nos termos do art.57, § 1º, II da Lei 

nº 8.666/93, com novo prazo para 18/12/2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e Humberto Ramalho 

Trigueiro Mendes ME, inscrito no CNPJ sob nº 35.590.090/0001-00 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Esperança, 03 de Setembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida–Prefeito.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00046/2017

EXTRATO DOSEGUNDO ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00046/2017, nos termos do art.57, II da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 30/06/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e R. J. LOCAÇÕES DE 

VEÍCULOS LTDA – ME, inscrito no CNPJ sob nº 10.869.038/0001-59 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Esperança, 10 de Setembro de 2018.

Nobson Pedro de Almeida
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES PARA ATENDER DIVERSAS SECRETARIAS 

DESTA EDILIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00044/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.004-SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 
02004.04.122.2001.2005 - MANUTENCAO DAS ATIVID DA ADMINISTRACAO 3.3.90.36.00.00 
OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA FISICA 001 3.3.90.39.00.00 OUTROS 
SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 001 02.007-SECRETARIA DE EDUCACAO 
02007.12.361.1003.2015 - MANUT DAS ATIV DO ENSINO FUNDAMENTA MDE 3.3.90.36.00.00 
OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA FISICA 124 3.3.90.39.00.00 OUTROS SER-
VICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 124 09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 
09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 3.3.90.36.00.00 
OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA FISICA 211 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVICOS 
DE TERCEIROS-PESSOA FISICA 212 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PES-
SOA JURIDICA 211 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 212 
02.011-SEC DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPORTE 02011.15.122.2001.2045 - MANUT DAS 
ATIV SEC DE OBRAS URBANISMO E TRANSPORTE 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVICOS DE 
TERCEIROS-PESSOA FISICA 001 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA 
JURIDICA 001 10.010-FUNDO MUNIC DE ASSIST E SERVICO SOCIAL 10010.08.122.2001.2034 - 
MANUT DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVICOS 
DE TERCEIROS-PESSOA FISICA 001 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-
-PESSOA JURIDICA 001 10010.08.243.1005.2037 - MANUTENCAO DO CONSELHO TUTELAR 
3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA FISICA 001 3.3.90.39.00.00 
OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 001 10010.08.244.1005.2064 - MANUT 
DAS AT. SERV DE CONV E FORT DE VINCULOS-SCFV 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVICOS 
DE TERCEIROS-PESSOA FISICA 001 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-
-PESSOA FISICA 311 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 
001 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 311. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Es-
perança e: CT Nº 00228/2018 - 14.09.18 - MARIA APARECIDA CASSIANO MATIAS - R$ 13.000,00; 
CT Nº 00229/2018 - 14.09.18 - BRAZ PORTO PEREIRA DA COSTA - R$ 11.988,00.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00147/2018

EXTRATO DO01 ADITIVO CONTRATUAL 
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original00256/2017, nos termos do art.57, § 1º, II da Lei 

nº 8.666/93, com novo prazo para 05/12/2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e AGAPE SERVIÇOS 

DE ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA ME, inscrito no CNPJ sob nº 18.787.691/0001-80 
(CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 03 de Setembro de 2018. Nobson Pedro de Almeida–Prefeito.

PREFEITURA MUNICIAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00092/2018. OBJETO: Contratação de empresa no ramo 
pertinente no Sistema de Gerenciador de Infrações de Trânsito, conforme termo de referencia. 
ABERTURA: 19/09/2018 as 09h00min. JUSTIFICATIVA: Revogada por interesses públicos. 
Guarabira: 13/09/2018

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00094/2018.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h30min, do dia 28 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de cimentos para serviços conforme a demanda da Administração Municipal. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 14 de Setembro de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2018, que objetiva: Aquisição de equipa-
mentos e materiais permanentes atendendo a proposta n. 11463.951000/1170-02 destinados ao 
Fundo Municipal de Saúde de Igaracy - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: BETA SOLUTION COMERCIO ELETRO ELETRONICOS LTDA - ME - R$ 3.353,40; 
CRM COMERCIAL LTDA - R$ 3.062,23; EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 
1.960,00; INTELIGENCIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI - R$ 11.702,40; 
ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 6.887,25; RITA 
DE ANDRADE VIEIRA - R$ 14.914,00; XAVIER AFREU DE ASSIS - ME - R$ 300,00.

Igaracy - PB, 14 de Setembro de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM

EXTRATO DE I TERMO ADITIVO
Contrato: 004/2017 Processo: 10726/2018  
Contratante: INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA - IPM 
Contratada: ÁLAMO – SEGURANÇA ELETRÔNICA LTDA -  CNPJ: 00.149.706/0001-10
Fundamentação Legal: Art. 57, Inciso II  da Lei Federal nº 8.666/93 
Assinatura em: 12/09/2018 
Vigência:  12 (doze) meses
Finalidade/objeto do Contrato: I Termo Aditivo para prorrogação do Contrato nº 004/2017, 

Contratação de Empresa Especializada na Prestação de Serviços de Segurança Eletrônica, com 
fornecimento e instalação de circuito fechado de TV e sistema de alarme, destinado ao prédio 
sede do IPM/JP.

Dotação Orçamentária:
Atividade: – Manter e Implementar os Serviços Administrativos Gerais 
09.122.5001.2603 – 3.3.90.39 – Outros Serviços de Terceiros P. Jurídica 
Subelemento: 73 
Fonte de Recursos: 34   -  Funprev
Valor Global: R$ 18.000,00 (dezoito mil reais)

 Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente de IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09032/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/008384
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FERRAMENTAS, OBJETIVANDO 

A EXECUÇÃO DAS ATIVIDADES DESENVOLVIDAS PELA DIVISÃO DE MANUTENÇÃO, EM 
ATENDIMENTO DAS DEMANDAS EXISTENTES NOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 18/09/2018, às 09h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
27/09/2018, às 09:30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 18 de setembro de 2018.

João Pessoa, 14 de setembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33026/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33026/2018, Processo Admi-
nistrativo nº 2018/050501, destinada a contratação de empresa especializada para Construção da 
Praça Rivaldo Correia de Oliveira, localizada na rua Antonio Correia da Costa, em João Pessoa/
PB, e com base no Relatório final da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu 
objeto para a empresa CONSTRUTORA ITAY LTDA - EPP, com a proposta comercial vencedora 
no valor de R$ R$ 194.061,68  (cento e noventa e quatro mil, sessenta e um reais e sessenta e 
oito centavos), estando compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 14 de setembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00095/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 26 de setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, Presencial, do tipo menor preço, para, SISTEMA DE 
REGISTRO PARA REMANUFATURAMENTO DE CRATUCHOS E TONNERS. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 14 de setembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00018/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 13:30 horas do dia 03 de outubro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DE UMA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE DA FAMILIA – PORTE 2, NO SITIO 
MALHADA GRANDE, LOCALIZADO, NO MUNICIPIO DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 14 de setembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00017/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 03 de outubro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DE UM POSTO ANCORA DE SAÚDE, NA COMUNIDADE FORMIGUEIRO, 
LOCALIZADA, NO MUNICIPIO DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 14 de setembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 0144/2015

EXTRATO DO 03 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Terceiro Aditivo de prazo do contrato original 0144/2015, nos termos do art. 57, II da 

Lei nº 8.666/93, com novo prazo para 17/09/2019
PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e NOVETECH - SOLUÇÕES 

TECNOLÓGICAS, inscrito no CNPJ sob nº 05.621.288/0001-35 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Remígio, 14 de setembro de 2018.

Francisco André Alves
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018
A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 08:30hs do dia 21 de 

Setembro de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial – Sob 
Sistema de Registro de Preços - nº 00043/2018. Objeto: Aquisição de paralelepípedos e pedras 
portuguesas, para atender as demandas da Secretaria Municipal de Obras e Urbanismo da Prefeitura 
Municipal de São José de Piranhas - PB. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: 
Das 08:00 às 12:00 horas, dias úteis - Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB. 
E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. 

São José de Piranhas - PB, 14 de Setembro de 2018.
ADALGÊNIA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00049/2018. OBJETO: Aquisição(ões) de Veículo(s) [0km] 
do tipo: PASSEIO e UTILITÁRIO, conforme discriminação pertinente no Instrumento Convocatório, 
destinado ao Fundo Municipal de Educação deste município, em conformidade ao TERMO DE 
CONVÊNIO Nº 64/2018 e o DECRETO ESTADUAL Nº 33.884 de 03/05/2013 e subsidiada pela 
Lei Federal nº 8.666/1993e suas alterações posteriores. ABERTURA: 03/09/2018 as 09:00 horas. 
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 12/09/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições de Equipamentos/Materiais Permanentes diversos: Ar condicionado, desktop 

[mesa], notebook, impressora, multifuncional, projetor e etc., conforme discriminação no Instrumento 
Convocatório, destinados a Secretaria de Educação deste município, em conformidade ao TERMO 
DE CONVÊNIO Nº 64/2018 e o DECRETO ESTADUAL Nº 33.884 de 03/05/2013, subsidiada pela 
Lei Federal nº 8.666/1993 e suas alterações posteriores. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presen-
cial nº 00048/2018. DOTAÇÃO: Recursos:0156022101,12,361,5006,2769,0000000287,44405200
,10300(RO128); 02.06.12.361.2001.2.018.4.4.90.52.00.00.00.00.0053. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: 
CT Nº 00097/2018 - 13.09.18 - ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS - R$ 6.884,00; CT Nº 00098/2018 
- 13.09.18 - CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUICAO LTDA. - R$ 35.190,00; CT Nº 00099/2018 
- 14.09.18 - GERALDO VIDAL DA NOBREGA - R$ 8.680,00; CT Nº 00100/2018 - 14.09.18 - R1 
COMERCIO E SERVICOS EM INFORMATICA EIRELI - R$ 5.852,00; CT Nº 00101/2018 - 14.09.18 
- THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - R$ 3.170,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00120/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:30 horas do dia 26 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ATUALIZAÇÃO E MANUTENÇÃO DAS PÁGINAS DO 
PORTAL DA TRANSPARÊNCIA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 14 de Setembro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00119/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 26 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MADEIRAS E 
FORRAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 3353-2274. 

Sumé - PB, 14 de Setembro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00118/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 26 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE LEITE 
PASTEURIZADO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 14 de Setembro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE CANCELAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

A Comissão Permanente de Licitação comunica para conhecimento dos interessados quefica 
CANCELADO  O AVISO  publicado no DOE do dia  29/08/2018, licitação na Modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 0004/2018. O referido processoestava para ser realizado na sessão pública das 
09:30hs do dia 18 de Setembro de 2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO 
DE ENGENHARIA PARA IMPLANTAÇÃO DE MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES NO 
MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO - PB. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Coronel 
Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB. Telefone: (083) 3641-1019. 
E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 13 de Setembro de 2018
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal da Administração

Comissão Especial do Processo Seletivo
 Aviso de Seleção

EDITAL n.º. 004/2018
SEGUNDA CHAMADA - RETIFICAÇÃO

(Processo Administrativo CEPS n.º. 009/2018)
 A Prefeitura de São João do Tigre (PB), por meio de sua Comissão Especial do Processo Se-

letivo Simplificado, torna pública a realização do Processo Seletivo Simplificado para contratação 
de pessoal, por tempo determinado, em regime especial de Direito Administrativo, consoante às 
normas contidas em Edital, para a seguinte função: 01) Enfermeiro Plantonista, com jornada de 12 
horas (01 vaga e cadastro de reserva) – vencimento de R$ 115,00 por plantão. 02) Cirurgião Dentista 
(Endodontista) – CEO, jornada de 40 horas semanais (01 vaga e cadastro de reserva) – vencimento 
mensal de R$ 1.879,35 e Gratificações. 03) Cirurgião Dentista (Traumato-Buco-Maxilo-Facial) – 
CEO, jornada de 40 horas semanais (01 vaga e cadastro de reserva) –vencimento mensal de R$ 
1.879,35 e Gratificações. As inscrições são gratuita, apenas presenciais e serão realizadas de 17 
a 21 de Setembro de 2018, das 08h às 12h no Prédio da Prefeitura Municipal. Currículo e seus 
comprovantes devem ser entregues no ato.

São João do Tigre (PB), em 14 de Setembro do ano de 2018.
 Cyro Victor de Oliveira Medeiros

Presidente da Comissão Especial do Processo Seletivo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 horas do dia 02 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa para 
Conclusão da Obra de 04 Salas da Escola Municipal EMEF PEDRO BEZERRA FILHO NO DISTRITO 
DE CACIMBINHA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352-1122. E-mail: sjtigre@hotmail.com. Edital: www.
saojoaodotigre.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São João do Tigre - PB, 14 de Setembro de 2018
CYRO VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso 

Pregão Presencial nº 026/2018
Processo n° 098/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 28 de setembro de 2018, realizará o Pregão Presencial 026/2018, 
paraREGISTRO DE PREÇOS PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS DE ENDOSCOPIA 
DIGESTIVA ALTA (GASTRODUODENOSCOPIA), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SE-
CRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB.O Edital poderá ser retirado na sede 
da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio 
Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://
licitacoes.santarita.pb gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 14de setembro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso 

Pregão Presencial nº 027/2018
Processo n° 099/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 27 de setembro de 2018, realizará o Pregão Presencial 027/2018, 
paraREGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE INSUMOS DE MEDICAMENTOS, VISANDO 
ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB.O 
Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal 
de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 
13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb gov.br/ category/editais/.

Santa Rita, 14de setembro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 09:00 horas do dia 27 de 
Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de Unidade Móvel de Saúde, Veículo de Transporte Sanitário (Com Acessibilidade - 1 Cadeirante) 
para a Secretaria Municipal de Saúde de São José de Espinharas/PB, conforme Proposta Nº. 
11418.606000/1180-02. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 14 de Setembro de 2018
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 10:30 horas do dia 27 
de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Con-
tratação de veículos com motorista destinados as secretarias de Saúde e Educação do município 
de São José de Espinharas/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 14 de Setembro de 2018
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

OBJETO: Execução dos serviços de construção de uma unidade escolar com 04 salas, junto 
ao Município de Umbuzeiro.

LICITANTE DESCLASSIFICADOS: NATAL JOSE BARBOSA DA SILVA EIRELI - CNPJ: 
01.658.745/0001-05 - MELF CONSTRUTORA EIRELI - CNPJ: 08.780.160/0001-02LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: FABIO JUNIOR FRANCO EI-
RELI - ME- 27.512.389/0001-00- Valor: R$ 882.468,65. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Av Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33951478. 

Umbuzeiro - PB, 11 de Setembro 2018
ALCEU DA COSTA LIMA - Presidente da Comissão
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COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO N.º 23.05.18.532

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N.001/2018
REGISTRO CGE Nº. 18-00947-4

TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
Objeto:AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA O LABORATÓRIO DE PATERNIDADE PARA ATENDER 

ÀS NECESSIDADES DO HEMOCENTRO DA PARAÍBA.
A SECRETÁRIA DE ESTADO DA SAÚDE, com base no Relatório Conclusivo da Comissão Per-

manente de Licitação, respaldada nos Pareceres da Procuradoria Geral do Estado, da Coordenadoria 
da Assessoria Técnica de Controle Interno, como também no Relatório de Avaliação de Conformidade 
nº 5588/2018 da Controladoria Geral do Estado, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, inciso 
VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, RATIFICA E ADJUDICA o procedimento ora escolhido 
e o objeto em favor da empresa LIFE TECHNOLOGIES BRASIL COMÉRCIO E INDÚSTRIA DE 
PRODUTOS PARA BIOTECNOLOGIA LTDA, inscrita no CNPJ-MF sob o nº. 63.067.904/0005-88, no 
valor global de R$ 390.660,00 (trezentos e noventa mil, seiscentos e sessenta reais), com base no 
Art. 25, Inciso I, da Lei 8.666/93 e suas alterações, em consequência, fica convocado o proponente 
para os termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

João Pessoa, 12de setembro de2018.
CLAUDIA LUCIANA DE S. M. VERAS

Secretária de Estado da Saúde
Mat. 147.973-3

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2018/HC
PROCESSO Nº 21.6.18.554
REGISTRO CGE Nº 18-00873-1
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA LABORATÓRIO (TUBOS) PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DA HEMORREDE DA PARAÍBA.
ADJUDICO o resultado da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 009/2018/HC, como 

base nos elementos constantes do processo, correspondente a:
GREINER BIO-ONE BRASIL PRODUTOS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA;
- CNPJ nº 71.957.310/0001-47;
- Itens: 01 e 02 *(Vacuette).
- Valor unitário do item um R$ 34,00 (trinta e quatro reais), valor unitário item 02 R$ 57,00(cin-

quenta e sete reais) e o valor total dos itens R$131.040,00 (cento e trinta e um mil e quarenta reais)
D-OXXI NORDESTE LTDA;
- CNPJ nº 01.274.126/0001-17;
- Item: 03 *(Cralplas).
- Valor unitário do item 03 R$ 0,05 (cinco centavos) e o valor total de R$ 30.000,00 (trinta mil reais)
*marca.
Perfazendo o valor global de R$ 161.040,00 (cento e sessenta e um mil e quarenta reais), 

classificadas pelo critério do menor preço por Item.
João Pessoa, 12 de setembro de 2018

Anny Kariny Carvalho de Almeida
Pregoeira do Hemocentro Coordenador da Paraíba

Mat. 170.897-0

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
Com base nas informações contidas no nos autos e na adjudicação do Pregoeiro, HOMOLOGO 

a presente licitação, com fulcro no art. 3, VII, do Decreto Estadual nº 24.649/2003 e no art. 4º, XXII, 
da Lei Federal nº 10.520/2002.

João Pessoa, 12 de setembro de 2018
CLAUDIA LUCIANA DE S. MASCENA VERAS

Secretária de Estado da Saúde
Mat. 147.973-3

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO                         
COMUNICADO DE ADIAMENTO COM DATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 168/2018
PROCESSO Nº 33.000.000173.2018

Comunico, a quem interessar, que o Pregão Eletrônico nº 168/2018 (Aquisição de equipamento 
para instalação e ativação de sistema antifurto), destinado à Secretaria de Estado da Cultura - SEC, 
marcado para o dia 17/09/2017, às 9h, fica adiado  para  o dia 1º/10/2018, às 9h. Solicitamos aos 
licitantes que acesse o site. para adquirir um novo Edital. www.centraldecompras.pb.gov.br 

CADASTRO CGE Nº: 18-00849-3
               João Pessoa, 14 de setembro de 2018.

                                           
Vivianne Pereira Almeida Diniz
 Gerente Executiva de licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMUNICADO DE ADIAMENTO COM DATA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 196/2018
PROCESSO Nº 22.000.174172.2018

Comunico, a quem interessar, que o Pregão Eletrônico nº 196/2018 (Aquisição de liquidificadores, 
refrigerador, microfones, freezer horizontal), destinado à Secretaria de Estado da Educação - SEE, 
marcado para o dia 18/09/2017, às 9h, fica adiado  para  o dia 02/10/2018, às 9h. Solicitamos aos 
licitantes que acesse o site. para adquirir um novo Edital. www.centraldecompras.pb.gov.br 

CADASTRO CGE Nº: 18-00863-2
               João Pessoa, 14 de setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
 Gerente Executiva de licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO DE ADIAMENTO COM DATA 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 421/2017
Processo nº 19.000.023977.2017

Comunicamos a quem interessar, que o procedimento licitatório nº 421/2017 REGISTRO DE 
PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO, destinado a Secretaria de Estado da Saúde-
-SES modalidade Pregão Presencial, marcado para o dia 17/09/2018 às 09h, fica ADIADO para o 
dia 01/10/2018 às 09h. Por oportuno, solicitamos que acessem o site para adquirir um novo Edital.  

CADASTRO CGE Nº: 18-00732-9
João Pessoa, 14 de setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SUCONOR S/A
 C.N.P.J.  no 12.726.493/0001-20

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
 CONVOCAÇÃO

São convidados os senhores acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, 
que se realizará no dia 21 de setembro de 2018, às 09 (nove) horas, na sua sede social, na Rua 
Capitão José Rodrigues do Ó, nº 501 – Distrito Industrial de João Pessoa - PB, a fim de delibe-
rem sobre as seguintes ordens do dia: a) Renuncia da Diretoria; b) Eleição da nova Diretoria; c) 
Renuncia dos Membros do Conselho de Administração; d) Eleição dos Membros do Conselho de 
Administração; e) Alteração alguns dispositivos dos seus Estatuto Social Consolidado, conforme 
Ofício-2018/0486-0123 de 29 de março de 2018 do Banco do Nordeste; f) Alteração do Artigo 3º do 
Estatuto Social Consolidado; g) Tratar de outros assuntos de interesse social. João Pessoa - PB, 
11 de setembro de 2018. Ass. Roberto Carlos Nahas – Presidente do Conselho de Administração.

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA
AVISO DE REABERTURA DE SESSÃO  

PREGÃO PRESENCIAL Nº 045/2018
O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-

cimento dos interessados que será reaberta a sessão pública do Pregão Presencial nº 045/2018, 
tipo Menor Preço  para os Itens Ofertados, tendo como objeto a seleção de pessoa(s) jurídica(s) do 
ramo pertinente para aquisição de equipamentos de informática – Computadores do tipo Desktop, 
Estabilizadores e Monitores de Vídeo, incluindo garantia e suporte on site,  tendo em vista a 
suspensão da sessão do dia 13/09/2018 para análise das propostas de preços pelo Pregoeiro, 
com a reabertura do rito procedimental, julgamento de propostas, fase de lances e habilitação das 
liciitantes vencedoras, ficando os  interessados notificados da sessão pública, cientes de que o não 
comparecimento na data da sessão ocorrerá decadência das fases do procedimento.  A sessão 
pública de reabertura será realizada no dia 18/09/2018, às 14:30 horas, na Sala de Licitações 
localizada no Núcleo Criminal do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, 
situado à Rua Diogo Velho, nº 150, Centro, João Pessoa – PB.  Outras  informações pelo fone: 
(83) 2107 6073/2107 6064.

            João Pessoa, 14 de setembro de 2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO DA FASE DE  PROPOSTAS DE PREÇO

TOMADA DE PREÇO Nº 001/2018
OBJETO:  Contratação de empresa para execução de serviços de engenharia para Reforma 

e Ampliação de Edificação do Ministério Público do Estado da Paraíba, localizado na cidade de 
Sapé, Estado da Paraíba.

A Comissão Permanente de Licitação do Ministério Público, torna público para conhecimento 
dos interessados, na forma da lei, o resultado do julgamento, à unanimidade, da fase de propostas 
de preços: 1º lugar e vencedora:  NGH CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI, com 
o valor de R$ 943.199,00; 2º lugar: FC-FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA, com 
o valor de R$ 1.004.199,51; 3º lugar: RSN INCORPORAÇÃO E ENGENHARIA LTDA-EPP, com o 
valor de R$ 1.005.471,10; 4º lugar: BR SERVIÇOS EIRELI ME, com o valor de R$ 1.009.846,30; 5º 
lugar:  NEO ENGENHARIA EIRELI ME, com o valor de R$ 1.016.695,03; 6º lugar: CONSTRUTORA 
AZEVÊDO LTDA, com o valor de R$ 1.025.711,92; 7º lugar:  DAVUS ENGENHARIA E INCOR-
PORAÇÕES LTDA, com o valor de R$ 1.048.543,30; 8º lugar: CBA CONSTRUÇÕES LTDA, com 
o valor de R$ 1.086.026,28; 9º lugar: ADL SIQUEIRA CONSTRUÇÕES EIRELI-ME, com o valor 
de R$ 1.094.075,05; 10º lugar: ZOIH ENGENHARIA LTDA, com o valor de R$ 1.100.000,00; 11º 
lugar: CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, com o valor de R$ 1.101.215,46; 12º lugar: 
PLANA EDIFICAÇÕES LTDA, com o valor de R$ 1.107.731,55; 13º lugar:  MVP ENGENHARIA 
E CONSTRUÇÃO LTDA, com o valor de R$ 1.114.843,15; 14º lugar: COINPA-CONSTRUTORA 
E INDÚSTRIA DE PREMOLDADOS PARAÍBA LTDA, com o valor de R$ 1.143.915,21; 15º lugar: 
WALTER LOPES ENGENHARIA LTDA, com o valor de R$ 1.150.470,08; 16º lugar: CARAMURU 
CONSTRUTORA E IMOBILIÁRIA LTDA, com o valor de R$ 1.203.554,14. Ficam os licitantes inti-
mados da decisão do julgamento, abrindo-se prazo recursal, na forma do art. 109, inciso I, da Lei n. 
8666/93, prazo de 05 (cinco) dias úteis, contados na forma do artigo 110 do mesmo diploma legal, 
ficando os autos franqueados aos licitantes interessados na Sala de Licitações – Prédio do Núcleo 
Criminal do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situada à Rua Diogo Velho 
nº 150, Centro, João Pessoa – PB, no horário das 08:00 às 12:00 e das 14:00 às 18:00 horas de 
segunda à quinta-feira e na sexta-feira das 07:00 às 13:00 horas. 

João Pessoa, 14 de setembro de 2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB

JUÍZO DE DIREITO DA 2ª VARA CÍVEL DA COMARCA DE CAMPINA GRANDE – PB. EDITAL 
DE CITAÇÃO COM O PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS.O Dr. Ely Jorge Trindade, Juiz de Direito da 
2ª Vara Cível da Comarca de Campina Grande – PB, em virtude da lei, etc... FAZ SABER a todos 
quantos o presente edital virem, conhecimento ou notícias dele tiverem e interessar possa, que por 
este Juízo e respectiva Serventia Judicial correm os trâmites legais da ação de EXECUÇÃO POR 
TÍTULO EXECUTIVO EXTRAJUDICIAL nº 0002070-12.2013.815.0011  promovida pelo BANCO 
DO NORDESTE DO BRASIL S/A em face da empresa VILA NOVA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO 
LTDA devedora principal, e os avalistas JOÃO BOSCO CÂNDIDO DA SILVA, MARIA DO SOCOR-
RO GOMES DA SILVA E PAULO DE TARSO GOMES DA SILVA. Na petição inicial, o promovente 
alega que é credor dos executados acima mencionados pela quantia liquida certa e exigível de R$ 
43.715,86 (quarenta e três mil setecentos e quinze reais e oitenta e seis centavos), representada 
pela Nota de Crédito Comercial nº 9.2012.344.5746 devidamente atualizado em 10/01/2013. Com 
a publicação deste edital o executado JOÃO BOSCO CÂNDIDO DA SILVA, CPF 806.082.994-72, 
o qual encontra-se em lugar incerto e não sabido, ficará devidamente intimado, para ter ciência 
da penhora do automóvel MARCA/MODELO IMP/AUDI 80 S, ANO/MODELO 1994/1995, COR 
PRATA, PLACA BTG0041 de propriedade do próprio executado, bem como indicar a localização 
do referido veículo sob pena de multa na forma do art. 774 parágrafo único do CPC. Para que no 
futuro ninguém alegue ignorância, mandou o MM. Juiz expedir este edital que será publicado na 
forma da lei e afixado no lugar de costume. CUMPRA-SE. Campina Grande, 11 de Setembro de 
2018. Eu, Odílio Arruda Lima, Técnico Judiciário, o digitei e assino.

BOTAFOGO FUTEBOL CLUBE
CONSELHO DELIBERATIVO

CONVOCAÇÃO
Devidamente autorizado pelo Presidente do Conselho Deliberativo do Botafogo Futebol Clube 

CONVOCO todos os Conselheiros deste Clube a comparecerem à Maravilha do Contorno na 
próxima 3ª feira, 18/09/2018, às 19 horas, para Reunião do Conselho Deliberativo quando serão 
discutidos os assuntos em pauta:

1. Regulamentação das Eleições do Clube;
2. Outros assuntos de interesse do Clube.

Em 14 de setembro de 2018
Raimundo Nóbrega
Secretário do CD

SINDICATO DOS FUNCIONÁRIOS DO MUNICÍPIO DE CARRAPATEIRA - SINFUMCA
CNPJ nº 13.346.204/0001-20

ELEIÇÕES SINDICAIS
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente do Sindicato dos Funcionários do Município de Carrapateira – SINFUMCA, entidade 
sindical de primeiro grau, inscrita sob o CNPJ de nº 13.346.204/0001-20, pelo presente edital, faz 
saber que no dia17 de outubro de 2018, no período de 08h00 às 14h00, na sede desta entidade sin-
dical, será realizada eleição para renovação e composição da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal 
do Sindicato dos Funcionários do Município de Carrapateira - SINFUMCA, bem como Suplentes, 
ficando aberto o prazo de 07 (sete) dias corridos, a partir da publicação do aviso resumido do Edital 
de convocação, nos termos do art. 29 do Estatuto Social. O requerimento, acompanhado de todos 

os documentos exigidos para o registro será encaminhado ao presidente da Comissão Eleitoral, 
devidamente constituída para o pleito. Nos anexos ao presente edital constam os modelos de reque-
rimento e ficha individual que deverão ser preenchidos pelos interessados. A secretaria da entidade 
funcionará no período destinado ao registro da chapa, no horário das 08h00 às 12h00 e das 14h00 
às 17h00, onde se encontrará à disposição dos interessados pessoa habilitada para atendimento, 
prestação de informações concernentes ao processo eleitoral, recebimento de documentação e 
fornecimento do correspondente recibo. A impugnação de candidaturas deverá ser feita no prazo 
de 05 (cinco) dias, a contar da afixação e publicação da relação das chapas registradas, conforme 
mandamento do art. 36 do Estatuto Social. Caso não seja obtido quorumem primeira convocação, 
a eleição, em segunda e última votação será realizada das 14h30 às 16h30, do mesmo dia e local.

Em caso de empate entre chapas mais votadas, realizar-se-à nova eleição no prazo estatutário 
de quinze dias, no mesmo horário e local. 

 Carrapateira – PB, 14 de setembro de 2018. 
 Tiago Ferreira

Presidente do SINFUMCA
 

ANEXO 01 - REQUERIMENTO PARA INSCRIÇÃO E REGISTRO DE CHAPA
Para participar do processo eleitoral do ano de 2018 do Sindicato dos Funcionários do Município 

de Carrapateira – SINFUMCA, SOLICITO a inscrição da chapa concorrente aos cargos da Diretoria 
Executiva e Conselho Fiscal, com seus respectivos suplentes, abaixo descrita: 

Endereço para notificações: 
Telefone para contato: (___) __________________________
Email: 

COMPOSIÇÃO
Diretoria Executiva

Cargo Nome

Presidente

Vice-presidente: 

Tesoureiro: 

Secretário Geral

Diretor de Organização e Formação Sindical

Diretor de Saúde do Trabalhador

Diretoria da Mulher Trabalhadora e Ação Social

Diretoria de Imprensa e Comunicação

Diretoria de Assuntos Jurídicos

Diretor da Juventude

Diretor de Patrimônio

Primeiro suplente

Segundo suplente

Terceiro suplente
Conselho Fiscal

Cargo Nome

Primeiro titular

Segundo titular

Terceiro titular

Primeiro suplente

Segundo suplente

 Termos em que 
 pede Deferimento. 

Carrapateira – PB, _______ de _______________ de 2018. 

_____________________________________________
Assinatura do candidato a Presidente

Obs.: O presente Requerimento deverá ser entregue à Comissão Eleitoral pelo candidato no 
dia e horário constante no Edital de Convocação, sem rasuras, emendas, ressalvas ou borrões, 
devidamente instruído com as fichas individuais dos integrantes da Chapa, declaração individual de 
não exercício de cargo de confiança ou eletivo junto à Prefeitura Municipal ou Câmara Legislativa 
do Município de Carrapateira e demais documentos exigidos pelo Estatuto Social.

 
ANEXO 02 - FICHA DE QUALIFICAÇÃO INDIVIDUAL

NOME:

ENDEREÇO RESIDENCIAL:

CIDADE: UF: BAIRRO: CEP:

TEL.: CPF: ESTADO CIVIL:

LOCAL E DATA DE NASCIMENTO:

RG.: DATA DE EXPEDIÇAO: ORG. EXPEDIDOR:

DADOS FUNCIONAIS
CARGO MATRÍCULA
LOCAL DE TRABALHO:

ENDEREÇO FUNCIONAL:

CIDADE UF: BAIRRO: CEP:

DATA DE INSCRIÇÃO NO SINFUMCA ___/____/_____ 

CARGOS DE INVESTIDURA ATUAL: MANDATO:
___/____/_____ a ___/____/_____

JÁ EXERCEU OUTROS CARGOS DECORRENTES DA REPRESENTAÇÃO SINDICAL? 
(   ) NÃO:
(   ) SIM. ESPECIFICAR ABAIXO: 

CARGO: MANDATO:
___/____/_____ a ___/____/_____

CARGO: MANDATO:
___/____/_____ a ___/____/_____

DECLARO na qualidade de candidato às eleições a serem realizadas no SINDICATO DOS 
FUNCIONÁRIOS DO MUNICÍPIO DE CARRAPATEIRA – SINFUMCA, serem verdadeiras as infor-
mações constantes neste documento.

Carrapateira – PB, _____ de _______________ de 2018. 

___________________________________________________________
Nome do candidato

 
ANEXO 03 – DECLARAÇÃO INDIVIDUAL DE NÃO EXERCÍCIO DE CARGO DE CONFIANÇA 

OU ELETIVO

 Eu, ___________________________________________________________________
__________, CPF nº _______________________________, DECLARO na qualidade de candidato 
às eleições a serem realizadas no SINDICATO DOS FUNCIONÁRIOS DO MUNICÍPIO DE CARRA-
PATEIRA – SINFUMCA que NÃO EXERÇO NENHUM CARGO DE CONFIANÇA, EM COMISSÃO 
OU ELETIVO na Prefeitura Municipal ou na Câmara Legislativa do município de Carrapateira.

Carrapateira – PB, _____ de _______________ de 2018. 
___________________________________________________________

Nome do candidato

A Votorantim Cimentos N/NE S/A torna público que recebeu do (a) COPAM – Conselho de Proteção 
Ambiental, a Licença de Instalação nº C5/2018, com validade de 05/08/2021 para Fabricação de 
Clínquer e cimento Portland compreendendo obras de terraplanagem, drenagem, canteiro de obras, 
construção civil, montagem eletromecânica, perfuração de poços, central de concreto, subestação 
de energia elétrica, entre outros, na Fazenda Pindorama, Zona Rural, município de Caaporã – PB, 
CEP 58326-000.

FERNANDES & CARVALHO LTDA- CNPJ/CPF: Nº 03.503.564/0001-35 Torna publicoque a SU-
DEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente , emitiu a Licença de Operação nº 
1975/2018 em João Pessoa , 3 de Agosto de 2018 – Prazo : 1095 dias. Para a atividade de : Casa 
de Recepção e Eventos. Na(o) – RUA CAPITÃO JOÃO FREIRE Nº 1080,EXPEDICIONARIOS.  
Município : JOAO PESSOA –UF: PB. Processo: 2016-008815/TEC/LO-3681

CONSTRUTORA SUASSUNA & MARTINS LTDA – CNPJ/CPF Nº 04.441.785/0001-99 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2502/2018 em João Pessoa, 11 de setembro de 2018 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Coleta de Resíduos Não Perigosos e Atividades de Limpeza com Aluguel de Máquinas. 
Placas: BNS-3621/PB, MZG-0598/RN, BOC-8842/RN, RETROESCAVADEIRA B95B 4X4 CABINE 
CHASSI HBZNB95BM14617, CIV-2064/CE, MZF-2198/RN Na (o) – RUA 28 DE DEZEMBRO, Nº 10, 
1º ANDAR, CENTRO Munícipio: RIACHO DOS CAVALOS – UF: PB – CEP: 58.000-000. Processo: 
2018-003376/TEC/LO-6863.
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